
Татьяна Замахина

П
ервая в мире вакци-
на от коронавируса 
вчера была зареги-
стрирована в Рос-
сии — она получила 
название «Спут-
н и к   V » .  С д е л а н 
очень важный шаг 
для нашей страны 

и вообще для всего мира, заявил 
президент Владимир Путин. 
Производить препарат начнут 
на двух площадках в стране — 
в центре Гамалеи и на фарма-
цевтическом заводе «Бинно-
фарм». Готовую вакцину первы-
ми получат медики и учителя. 

— Сегодня утром впервые 
в мире зарегистрирована вак-
цина против новой коронавиру-
сной инфекции, — заявил Влади-
мир Путин на совещании с чле-
нами правительства во втор-
ник. — Она работает достаточно 
эффективно, формирует устой-
чивый иммунитет и прошла все 
необходимые проверки.

Препарат разработал Нацио-
нальный исследовательский 
центр эпидемиологии и микро-
биологии имени Гамалеи Мин-
здрава России. «Одна из моих 
дочерей сделала себе такую 
прививку, — рассказал глава го-
сударства. — Я думаю, что в этом 
смысле она поучаствовала в эк-
сперименте». Путин уточнил, 
что прививок было две, а реак-
цией на них стал небольшой 
подъем температуры. Сейчас 
дочь президента, по его словам, 
«чувствует себя хорошо, и ти-
тры (антител) высокие».

— Знаю, что у многих людей 
вообще нет никаких внешних 
проявлений и температуры нет 
после прививки, — добавил Пу-
тин. — Все вообще проходит так, 
как будто ничего и не делали.

Он назвал главным, чтобы 
в будущем была обеспечена без-
условная безопасность приме-
нения этой вакцины и, конечно, 
ее эффективность. Глава госу-
дарства рассчитывает, что 
в ближайшее время удастся на-
чать массовый выпуск препара-
та. Для граждан, подчеркнул он, 
решение о прививке будет до-
бровольным.

— Мы должны быть благодар-
ны тем, кто сделал этот первый 
шаг, очень важный для нашей 
страны,  вообще для всего 
мира, — заявил Путин. — Над-
еюсь, что мы сможем в ближай-
шее время начать массовый вы-
пуск этого препарата, с тем что-
бы все, кто хочет — это, конечно, 
должно быть сделано исключи-
тельно добровольно — могли бы 
воспользоваться разработками 

и достижениями наших специа-
листов, наших ученых.

Президент отметил, что вак-
цина, о которой идет речь, не 
будет единственной — работа 
над препаратами подобного 
рода в России продолжается 
в других учреждениях. «Желаю 
всем специалистам успеха», — 
сказал Путин.

Министр здравоохранения 
РФ Михаил Мурашко рассказал 
подробности о первой вакцине. 
Ее разработка началась сразу 
после того, как была объявлена 
пандемия нового коронавируса. 

База для этого уже была — экспе-
рименты, начавшиеся еще в 90-е 
годы, позволили создать универ-
сальную платформу для разра-
ботки вакцин против различных 
инфекций, включая опасные. 
 Таким образом, к пандемии 
COVID-19 специалисты центра 
Гамалеи подошли, имея в запасе 
технологии с доказанной эффек-
тивностью и безопасностью. 
Это, по словам министра, и ста-
ло залогом того, что вакцину 
против коронавируса 
удалось создать в крат-
чайшие сроки.

МЕДИЦИНА Наша страна первой в мире зарегистрировала вакцину 
от коронавируса

Россия запустила Спутник V

Наталья Козлова

В
ерховный суд РФ обратил 
внимание своих коллег на 
слишком маленькие сум-

мы, назначаемые в последнее 
время гражданам, которых 
юристы называют «пострадав-
шей стороной». 

Речь идет о требованиях 
компенсации так называемого 
морального ущерба, которые 
граждане предъявляют в связи 
с гибелью близких, травмами 
на производстве, некачествен-
ными товарами или незакон-
ными увольнениями. Сегодня 
практически в каждом гра-
жданском и почти в каждом 
уголовном деле есть строчки 

про компенсацию морального 
вреда. 

Недавно районный суд в не-
большом уральском городе рас-
сматривал иск семьи погибшего 
на рабочем месте электрика. Ви-
новным в гибели отца большой 
семьи был признан инженер по 

технике безопасности местной 
фирмы. Уже после приговора се-
мья погибшего потребовала воз-
мещения морального вреда, так 
как потеряла родного человека. 
И получила. Сумма оказалась 
издевательской — двадцать ты-
сяч рублей. Зато в соседнем рай-

оне браконьер за жизнь убитой 
лосихи по решению суда запла-
тит почти полмиллиона рублей. 

О том, сколько «стоит» жизнь 
и здоровье человека по судебно-
му «прейскуранту», юристы 
спорят не первый год. И в ка-
ждом отдельном случае размер 
морального вреда определяет 
конкретный судья для конкрет-
ного случая. 

Статистику о компенсациях 
морального вреда озвучивала 
в прошлом году Ассоциация 
юристов России. Так вот, по под-
счетам АЮР, крупных взыска-
ний, когда назначаются миллио-
ны рублей, — единицы, 
которые «правовой по-
годы не делают».

ПРАВО Верховный суд рекомендовал повысить суммы 
компенсаций морального вреда пострадавшим

Приговор с шестью 
нолями

Препарат разработал Национальный исследовательский центр эпидемиологии и микробиологии имени Гамалеи Минздрава России.

А К Ц Е Н Т

«Одна из моих дочерей сделала себе 
такую прививку, — рассказал глава госу-
дарства. — Я думаю, что в этом смысле 
она поучаствовала в эксперименте»

А К Ц Е Н Т

В основном, за вред здоровью
или потерю близкого человека
граждане получают по решениям судов 
от 50 тысяч до 200 тысяч рублей

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  52,4648
Азербайджанский манат  43,0560
Армянский драм**  15,0736
Белорусский рубль  29,7924
Болгарский лев  44,0278
Бразильский реал  13,3446

Венгерский форинт**  24,9888
Вон Республики Корея***  61,7355
Гонконгский доллар* 94,3863
Датская крона*  11,5639
Доллар США  73,1522
Евро  85,9246

Индийская рупия**  97,8265
Казахстанский тенге**  17,4784
Канадский доллар  54,9438
Киргизский сом**  94,4540
Китайский юань*  10,5234
Молдавский лей*  44,2676

Новый туркменский манат  20,9305
Норвежская крона*  81,3408
Польский злотый  19,5631
Румынский лей  17,8116
СДР  102,9091
Сингапурский доллар  53,3024

Таджикский сомони*  70,9355
Турецкая лира  10,0177
Узбекский сум***  71,4168
Украинская гривна*  26,5128
Фунт стерлингов  95,7270
Чешская крона*  32,8552

Шведская крона*  83,7892
Швейцарский франк  80,0527
Южноафриканский рэнд*  41,6091
Японская иена**  68,9432

*За 10 
**За 100 
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.08.2020

Главы МИД России
и Германии
обсудили в Москве
«Северный
поток — 2» 

У Белого дома 
в США
произошла 
стрельба

Повара-робота
впервые взяли
на работу 
в московский
ресторан

Роман Широков 
оскорбил 
и избил судью 
на футбольном
поле 
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ДОРОГИ Перед 1 сентября 
ГАИ дала рекомендации, 
как избежать всплеска 
аварийности

Детское место

Иван Петров

В Госавтоинспекции в этом году фиксируют снижение 
числа ДТП с участием детей. Но конец лета — такой пе-
риод, когда число перевозок увеличивается, поэтому 
есть большой риск ухудшить эту статистику. Риско-
вать детскими жизнями никто не хочет, поэтому 
в ГИБДД стараются максимально обезопасить ситуа-
цию на дорогах и параллельно донести до водителей, 
перевозящих маленьких пассажиров, как это следует 
делать безопасно. 

«Проблема детского дорожно-транспортного трав-
матизма, несмотря на снижение основных показателей 
аварийности с участием детей, остается актуальной 
и требует повышенного внимания со стороны как Госав-
тоинспекции, так и общественности, — сообщили 
в ГИБДД. — Так, за 7 месяцев 2020 года количество ДТП 
с участием несовершеннолетних на дорогах сократи-
лось на 21 процент, число погибших и раненых — на 15,6 
процента и 21,6 процента соответственно (по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года)».

Но в августе, когда несовершеннолетние приез-
жают домой с каникул, перевозки детей резко увели-
чиваются. 

Возрастает и количество междугородних поездок.
Это время по статистике дорожных происшествий 

считается самым опасным с точки зрения дет-
ского травматизма. Именно сейчас дети мас-
сово возвращаются с мест отдыха.

ТРАНСПОРТ Пассажиры —
о «слабом звене» 
отечественного туризма

Вокзал 
ожидания

Евгений Гайва

Железнодорожные вокзалы в российских городах за по-
следние годы стали просторнее и красивее. Но сумки 
к перрону часто все также приходится тащить по ступе-
ням, а розетку для подзарядки телефона нигде не найти, 
кроме как в «вип-зале». 

В разгар летнего сезона, когда туристы устраивают 
вокзалам проверку на прочность, Общероссийское объ-
единение пассажиров вместе с Общенациональным со-
юзом индустрии гостеприимства провели опрос. 

«Мы построили Крымский мост, запускаем ракеты 
в космос, но удобные подходы к перронам так и не мо-
жем обустроить», — сетует председатель Общероссий-
ского объединения пассажиров Илья Зотов. 

Вокзал начинается с турникетов, как театр — с вешал-
ки. Удобными вход на вокзал посчитали только 56 про-
центов опрошенных. Между прочим, 13 процентов 
участников опроса сказали, что на входе их никак 
не проверяли. Потолкавшись в очереди у турникетов, 
пассажиры идут в зал ожидания. Почти 60 про-
центов пассажиров сказали, что там мало мест. 
Не всех устраивает навигация.

ДЕНЬГИ Минтруд готовит 
временные вакансии 
для безработных

Срочно 
требуются

Алексей Дуэль

Временные вакансии для тех, кто остался без работы 
или находится под угрозой сокращения, появятся 
в 79 регионах России, сообщили в минтруде. Ведомст-
во заключило с ними специальные соглашения, теперь 
местные власти проводят отбор работодателей, кото-
рым будут направлены такие сотрудники.

Со стороны работников все выглядит как обычно: 
трудовой договор с организацией, работа по ТК, зар-
плата от работодателя. Но максимальный срок трудоу-
стройства в рамках этой программы — три месяца, 
в трудовом договоре будут три стороны: работник, ра-
ботодатель и центр занятости. Работодателю положена 
субсидия от государства в размере одного МРОТ 
на каждого работника, увеличенном на сумму страхо-
вых взносов и районный коэффициент. 

На эти цели правительство направит 4 млрд рублей 
из резервного фонда. Больше всего субсидий получат 
Свердловская и Ростовская области, Татарстан и Баш-
кортостан, Пермский и Краснодарский края, сообщил 
минтруд. Вне проекта остались Московская, Мурман-
ская, Новосибирская и Сахалинская области, Ямало-
Ненецкий АО и Москва. По оценке HeadHunter, там са-
мое благоприятное для людей соотношение вакансий 
и резюме: если в среднем по стране на одну ва-
кансию приходится семь резюме, то этих субъ-
ектах Федерации — от четырех до шести.
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КОММЕНТАРИЙ

ВСЕ ЭТАПЫ ТЕСТИРОВАНИЯ
Сергей Глаголев, советник министра здравоохранения России, председатель Комитета Сторон 
Конвенции Медикрим, вице-председатель Механизма ВОЗ по фальсифицированным
и недоброкачественным лекарственным средствам
Регистрация вакцины основывается на двух состав-

ляющих экспертной оценки. Во-первых, в целях 

оценки соотношения пользы и риска при примене-

нии нового препарата эксперты изучают данные эк-

спериментов на животных и клинических исследова-

ний с участием людей. 

В ходе клинических исследований вакцины Центра 

Гамалеи была подтверждена ее способность форми-

ровать стойкий иммунитет к COVID-19. Серьезных 

осложнений при применении вакцины выявлено 

не было. Нужно подчеркнуть, что в ходе экспертизы 

была оценена и статистическая достоверность дан-

ных об эффективности вакцины. 

Второй базовой составляющей экспертизы является 

установление параметров качества и подтверждение 

соответствия этим требованиям регистрируемого 

препарата. Это особенно важно для вакцин, биологи-

ческих препаратов, поскольку малейшее отклонение 

в показателях их качества способно сильно повлиять 

на профиль эффективности и безопасности. Тем бо-

лее, что вакцины применяются у миллионов людей 

и в короткие сроки. Регистрация препарата возмож-

на только в случае, если польза его применения пре-

вышает возможные риски, а параметры качества га-

рантируют безопасное использование.

В случае с вакциной от COVID-19 мы оказались в уни-

кальной ситуации: нынешний уровень развития био-

технологии позволил, расшифровав геном вируса, 

в считанные недели сконструировать вакцину, и чуть 

больше чем за полгода провести все нужные этапы 

ее тестирования — сначала на животных, а потом 

и на здоровых добровольцах. Чтобы защитить здоро-

вье пациентов во время пандемии, Россия, а также ЕС 

и США, разработала механизмы ускоренной реги-

страции препаратов для профилактики и лечения но-

вой инфекции. В России, как и за рубежом, 

регистрация таких препаратов, включая 

вакцины, происходит на особых условиях.
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СОТРУДНИЧЕСТВО Интерес к новой российской вакцине проявляют многие страны

500 миллионов доз
Ирина Невинная

П
ервую в мире зареги-
стрированную вакцину 
от коронавируса назвали 

«Спутник V», и интерес к ней 
уже проявляют многие страны — 
сообщил глава Российского 
фонда прямых инвестиций 
(РФПИ) Кирилл Дмитриев.

Журналистам показали ви-
деоролик: к коронавирусу  под-
летает спутник — условное изо-
бражение вакцины — и разруша-
ет патоген. 

Вакцину создавали сообща: 
были задействованы научные 
силы минздрава, а тестирова-
ние проводили и в гражданской 
клинике, и с участием военных 
медиков. Первыми вакцину на 
себе испытали и гражданские 
добровольцы, и военные. 

Сделать новый препарат уда-
лось в небывало короткие сро-
ки, но это вызвало немало во-
просов и сомнений. В том числе 
и за рубежом. Не случайно на 
брифинг пригласили иностран-
ную прессу, а вел его Кирилл 
Дмитриев на английском, что-
бы всем все было предельно 
ясно без перевода. 

России есть чем гордиться в 
области биотехнологий — у нас 
большой  опыт по разработке 
самых разных вакцин.  Для ны-
нешней использовали платфор-
му ранее созданной и успешно 
применяемой вакцины против 
другой опасной инфекции, ли-
хорадки Эбола. Именно поэто-

му ее и удалось сделать так бы-
стро — был надежный задел. 

Теперь важно, как наш препа-
рат примут в мире. «Мы откры-
ты для международного сотруд-
ничества. Мы рассматриваем 
нынешний проект как, напри-
мер, совместный с США проект 
«Союз-Аполлон», — отметил 
Дмитриев, сообщив, что для по-
лучения всей объективной ин-
формации о новом российском 
препарате запущен специаль-
ный сайт на семи языках. 

Сейчас в мире разрабатыва-
ют более 160 вакцин против ко-
ронавируса. И хотя, как сказал 
Дмитриев, нельзя политизиро-
вать эту тему, поскольку речь 
идет о сохранении жизни мил-
лионов, тем не менее в ряде 
стран проявляют насторожен-
ность по отношению к нашей 
разработке. «В мире идут скоор-
динированные и тщательно под-
готовленные информационные 
атаки на российскую вакцину», 
— подчеркнул Дмитриев. РФПИ 
подготовил блок материалов об 
истории создания вакцин в Рос-

сии и предложил их ряду зару-
бежных СМИ. Но публикаций 
не последовало.

В то же время другие страны 
уже заинтересовались нашей 

вакциной и готовы принять 
участие в третьей фазе клини-
ческих испытаний и последую-
щей иммунизации населения 
«Спутником V». «Мы получили 
предварительные заявки на 
приобретение 1 млрд доз вакци-
ны от 20 стран и готовы вместе с 
иностранными партнерами 
обеспечить производство 500 
миллионов доз в год в пяти стра-
нах. Будем наращивать произ-
водство», — сказал глава РФПИ.

«Мы сотрудничаем с Филип-
пинами, Арабскими Эмирата-
ми, Саудовской Аравией, Бра-
зилией», — сообщил Дмитриев. 

В частности, в Бразилии произ-
водство вакцины может быть 
запущено уже в ноябре. При 
этом препарат, производимый 
на российских площадках, бу-
дет использоваться для вакци-
нации наших граждан, а на за-
рубежных мощностях — для про-
ведения прививок жителям 
стран Азии, Ближнего Востока, 
Латинской Америки. «Мы хо-
тим обеспечить доступность 
вакцины для всех. Мы не сомне-
ваемся в ее безопасности и эф-
фективности, подтвержденных 
всеми необходимыми процеду-
рами», — сказал  глава РФПИ. 

Россия запустила 
Спутник V

На прививку 
становись

По результатам ис-
следований вакцина показала 
высокую эффективность и без-
опасность, подтвердил Мураш-
ко слова президента. «У всех до-
бровольцев выработались вы-
сокие титры антител COVID-19. 
При этом ни у кого из них не от-
мечено серьезных осложнений 
иммунизации», — заявил он. Од-
нако на этом исследования не 
закончатся, они продолжатся с 
участием нескольких тысяч че-
ловек. Для оперативного наблю-
дения за состоянием здоровья 
вакцинированных Минздрав 
России создает единый цифро-
вой контур.

Вакцина, продолжил Мураш-
ко, начнет производиться на 
двух площадках — самим Цен-
тром имени Гамалеи и компа-
нией «Биннофарм». А после раз-
работки техрегламентов выпу-
ском займутся и другие фар-
мпредприятия. Между тем пре-
паратом уже заинтересовались 
и в других странах. 

В России первыми препарат 
получат медики и учителя. Важ-
но начать с них, потому что пер-
вые работают непосредственно 
с пациентами, а вторые — с деть-
ми, объяснил министр. Как по-
зже уточнила вице-премьер РФ 
Татьяна Голикова, вакцинацию 
медиков и учителей начнут уже 
в конце августа.

Президент между тем обра-
тил внимание на заявление Ми-
хаила Мурашко о том, что рос-
сийская вакцина — «одна из пер-
вых зарегистрированных вак-
цин в мире». Он уточнил, о ка-
ких других вакцинах идет речь. 
Министр рассказал, что «есть 
разработки у китайских кол-
лег», которые находятся  на ста-
дии регистрации. «Есть еще ряд 
в других странах, но там еще 
идут клинические исследова-
ния, — добавил он. — По сути 
дела, регистрационное удосто-
верение в полном формате вы-
дается в России первое».

«То есть у нас первая реги-
страция произошла», — удосто-
верился Владимир Путин. Он 
выразил надежду, что и у уче-
ных за рубежом «тоже работа 
будет двигаться». Ведь тогда на 
мировом рынке лекарственных 
препаратов будет достаточно 
много вакцин, которые можно 
будет использовать, пояснил 
российский лидер.

Стимулы для медицины
В ходе совещания обсужда-

лись и другие темы в сфере здра-
воохранения. Президент напом-
нил, что заканчивается период 
выплат медикам, которые рабо-
тают с пациентами с COVID-19. 
«Выплаты заканчиваются, а ин-
фекция-то никуда не ушла, — на-
помнил он. — Да, у нас есть сни-
жение, есть позитивные тенден-
ции… Но все-таки этот вирус 
присутствует».

В связи с этим Путин предло-
жил правительству продумать 
новые финансовые стимулы для 
медиков. Кроме того, он обра-

тил внимание на проблему: не-
которым из них не доплатили 
из-за того, что ряд коек, пере-
профилированных для пациен-
тов с коронавирусом, оказался 
невостребованным. «Получи-
лось, что мы за COVID кому-то 
заплатили, а по основному виду 
их деятельности не доплатили», 
— сказал Путин. Это несправед-
ливо, потому что медики «здесь 
ни при чем», отметил он и по-
просил правительство под-
умать над решением вопроса.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова заявила, что предстоит вы-
делить 47,5 миллиарда рублей 
медучреждениям. Эти средства, 
по ее словам, необходимы, что-
бы с их работой не возникло 
проблем и чтобы медики не те-
ряли свои стимулирующие вы-
платы. Если президент поддер-
жит такой подход, кабмин готов 
рассмотреть проект распоряже-
ния правительства на ближай-
шем заседании, сказала Голико-
ва. «Хорошо», — отреагировал 
Путин.

Президент акцентировал 
внимание кабмина на еще од-
ном финансовом вопросе. В свя-
зи с тем, что «экономика нем-

ножко подсократилась» из-за 
пандемии и падения цен на 
энергоносители, минфин пред-
ложил по некоторым направле-
ниям сократить расходы, на-
помнил он. Путин рекомендо-
вал «не сокращать». «А если 
что-то уже предложено, восста-
новить средства, связанные с 
приобретением лекарств для 
льготных категорий граждан и 
по онкозаболеваниям», — под-
черкнул он. Татьяне Голиковой 
глава государства поручил рас-
считать расходы на поддержку 
борьбы с онкологией, включая 
траты на лекарства и высоко-
технологичную медпомощь.

К горячим обедам готовы 
не все

На совещании обсудили под-
готовку школ и вузов к началу 
учебного года. Президент ак-
центировал на теме обеспече-
ния бесплатным горячим пита-
нием учеников начальных клас-
сов. С такой инициативой Вла-
димир Путин выступил в Посла-
нии Федеральному Собранию, а 
затем был принят закон, кото-
рый гласит: младшеклассников 
во всех школах страны следует 

кормить горячей едой не реже 
раза в день. 

К выполнению требования 
готовы школы в 58 регионах, 
уточнил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. «Причины, по 
которым запуск программы за-
тягивается, везде разные, — ска-
зал он. — Где-то есть несколько 
школ, в которых нет столовой, 
где-то нет технической готовно-
сти пищеблоков, где-то местные 
власти не успели все подгото-
вить». В неготовых регионах, до-
бавил он, 75% школ все же уже 
соответствуют требованиям.

Кабмин, по его словам, счита-
ет несправедливым «наказывать 
одни школы за то, что другие в их 
регионе оказались не готовы». 
«В этой связи мы пришли к выво-
ду, что надо изменить правила 
предоставления федеральных 
средств так, чтобы регионы, ко-
торые ранее не могли претендо-
вать на это, получили субсидию 
уже в этом году, — подчеркнул 
Мишустин. — Ее размер будет 
рассчитываться исходя из коли-
чества школ, которые полно-
стью готовы предоставлять го-
рячее питание, и числа учеников 
начальных классов». На эти 
цели, по расчетам кабмина, 
предстоит дополнительно выде-
лить около 39 миллиардов ру-
блей в течение трех лет.

В остальных школах, кото-
рые пока не готовы, финансиро-
вание организации горячего пи-
тания будет идти за счет средств 
регионов, добавил премьер-ми-
нистр. Федеральные средства 

для этих школ региональное ру-
ководство начнет получать 
только после того, как приведут 
их в соответствие с установлен-
ными требованиями.

«Хорошо. Давайте так и сде-
лаем», — поддержал президент. 
Он также обратил внимание на 
долю готовых к организации го-
рячего питания школ. «Вроде 
бы 75% — это много, но я хочу 
сказать, что 25% неготовых 
школ — вот это много, — подчер-
кнул Путин. — Я хочу знать, ког-
да все российские школы будут 
готовы к этой полноценной ра-
боте». Он поручил правительст-
ву РФ совместно с руководст-
вом регионов, полпредами и ад-
министрацией Кремля прове-
сти анализ ситуации. Необходи-
мо выяснить, «что, где происхо-
дит, как и когда эта проблема 
будет окончательно закрыта». 
Доклад президент ждет в бли-
жайшее время.

Это касается и малокомплек-
тных школ, заметил Путин. По 
его словам, есть мнения, что 
там кормить детей по общим 
правилам нет необходимости. 
Однако это не так. «Семьи, ко-
торые направляют детей в эти 
малокомплектные школы, не 
должны быть поставлены в по-
ложение худшее, чем другие 
российские семьи», — уверен 
глава государства.

1 сентября — в нормальном 
режиме 

Обсуждалась подготовка к 1 
сентября и по другим направле-

ниям . Министерство просвеще-
ния держит на особом контроле 
этот вопрос, доложил глава ве-
домства Сергей Кравцов. Он 
подчеркнул, что учебные заве-
дения 1 сентября начнут работу 
в нормальном очном режиме с 
соблюдением требований Рос-
потребнадзора. Кстати, в этот 
день во всех школах пройдет 
урок, посвященный 75-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне, сообщил министр.

Кравцов также рассказал, 
что к концу года в школах поя-
вится более 55 тысяч новых 
мест, а до 2025 года планирует-
ся ввести 1750 школ на 1,5 мил-
лиона мест.

Вузы также начнут работу 1 
сентября, при этом ношение ма-
сок будет обязательным, заня-
тия физкультуры будут прово-
диться на свежем воздухе. Об 
этом доложил глава минобрнау-
ки Валерий Фальков. Для сту-
дентов-иностранцев, по его сло-
вам, вводится особое требова-
ние — они будут допускаться к 
обучению в российских вузах 
по итогам двухнедельного ка-
рантина после приезда.

«Первое сентября в нашей 
стране — это всегда праздник. Я 
прошу вас сделать все для того, 
чтобы этот праздник был над-
ежно обеспечен», — обратился 
Путин к членам кабмина.  

Президент отметил, что зарегистри-
рованная вакцина не будет 
единственной — работа 
над препаратами подобного рода 
в России продолжается.

А К Ц Е Н Т

Вакцина формирует устойчивый 
иммунитет и прошла все необходимые 
проверки

Все этапы 
тестирования

В частности, разработ-
чик препарата обязан 
проводить дальнейшее 

клиническое изучение его эф-
фективности и безопасности и 
после регистрации.

В случае с вакциной Центра 
Гамалеи предусматривается 
проведение дальнейшего кли-
нического исследования с охва-
том двух тысяч пациентов раз-
ного пола и возраста, с различ-
ными особенностями здоровья.
Продлится этот этап довольно 

долго — в течение полугода все 
показатели здоровья волонте-
ров будут под тщательным 
контролем медиков. Кроме 
того, каждый участник третьей 
фазы исследований  будет вне-
сен в особый цифровой регистр 
вакцинированных, в котором 
также будут собираться данные  
об эффективности и потенци-
альных осложнениях при вак-
цинации.

Еще одно новшество: для 
быстрой связи с медиками все 

участники третьего этапа по-
лучат мобильное приложение, 
они смогут быстро передавать 
данные о малейших изменени-
ях в состоянии своего здоро-
вья. Таким образом, профиль 
безопасности и эффективность 
нового препарата будет контр-
олироваться в режиме реально-
го времени. Бесконтрольного 
применения вакцины никто не 
допустит.При этом, подчеркну, 
и сейчас, при наборе участни-
ков третьей фазы исследова-
ний, и в дальнейшем вакцина-
ция будет строго добровольной.

Важно также сказать: в отли-
чие от «синтетических» ле-
карств, для вакцин в России, как 
и в ЕС, предусмотрен особый 
порядок ввода в обращение. Ка-
ждая серия препарата обяза-
тельно контролируется госла-
бораторией регуляторного ор-
гана. И это дополнительно га-
рантирует качество.

Глобальный рынок вакцин 
против COVID-19 находится в 
фокусе внимания множества 
фармкомпаний. Значимое чи-
сло зарубежных стран прояви-
ло интерес к вакцине. Поэтому 
недавние заявления непро-
фильных структур, за которы-
ми стоят иностранные компа-
нии, об отсрочке регистрации, 
нужно воспринимать, помня о 
конкуренции.   

Подготовила Ирина НевиннаяК широкому обороту вакцина еще не допущена, пока идут исследования.
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А К Ц Е Н Т

Для создания вакцины от COVID-19 
использовали платформу, на которой 
была создана и успешно применяется 
вакцина от лихорадки Эбола
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СПЕЦСЛУЖБЫ Александр 
Бортников рассказал 
об опасной миграции

Не пустили 
террористов

Иван Егоров

За полтора года в Россию не допущено более 820 миг-
рантов, причастных к терроризму и экстремизму. 

Об этом на заседании Национального антитеррори-
стического комитета заявил председатель НАК, дирек-
тор ФСБ России Александр Бортников. Он также отме-
тил, что нельзя допустить использования миграцион-
ного потока международными террористическими ор-
ганизациями.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в информцен-
тре НАК, на сегодняшнем заседании антитеррористи-
ческого комитета были рассмотрены вопросы проти-
водействия проникновению террористов и их пособ-
ников на террито-
рию России по миг-
рационным кана-
лам. 

«В результате об-
суждения определе-
ны приоритетные 
задачи по усилению 
профилактической 
деятельности в миг-
рационной среде, а 
также по совершен-
ствованию взаимо-
действия органов 
госвласти в этой 
сфере», — отметили в НАК. По итогам заседания Алек-
сандр Бортников обратил внимание участников на не-
обходимость повышения эффективности работы по 
профилактике терроризма среди трудовых мигрантов. 

Кроме того, на заседании НАК были продемонстри-
рованы видеоматериалы ФСБ по задержанию за по-
следний месяц приверженцев международного терро-
ризма, которые в том числе готовили теракты в России. 

Так, например, 31 июля в Волгоградской области 
были задержаны пять членов ячейки экстремистской 
организации «Таблиги Джамаат», запрещенной в Рос-
сии, а также ее организатор и куратор. За два дня до 
этого в Санкт-Петербурге 29 июля спецслужбой были 
задержаны выходцы одной из среднеазиатских респу-
блик — члены ячейки «ИГ» (запрещена в РФ), которые 
готовили нападение и убийства военнослужащих и со-
трудников правоохранительных органов. По данным 
ФСБ, после совершения терактов они планировали вы-
ехать на территорию ближневосточного региона для 
участия в международной террористической органи-
зации. Задержанных злоумышленников также прове-
ряют на причастность к пропаганде терроризма и вер-
бовке российских граждан в состав террористических 
структур и финансировании терроризма. 

23 июля была проведена масштабная спецоперация 
в Москве, Новосибирске и Красноярском крае, в ре-
зультате которой было задержано 22 члена запрещен-
ной в РФ международной террористической организа-
ции «Исламское движение Узбекистана». А за день до 
этого в Кабардино-Балкарии были уничтожены 4 чле-
на ячейки «ИГ», которые готовили нападение на сило-
виков. 

Директор ФСБ  
призвал к более 
эффективной 
профилактике 
терроризма среди 
мигрантов

Александр Бортников: Нельзя допустить использования 
миграционного потока международными террористами.
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Площадкой для производства вакцины в России, 

помимо самого Центра Гамалеи, где она была раз-

работана, будет фармацевтический завод «Бинно-

фарм» в Зеленограде, входящий в группу АФК «Си-

стема».

«Скорейшее производство вакцины для профилакти-

ки COVID-19 — одна из самых насущных задач в борь-

бе с пандемией. Наш фармацевтический завод в Зеле-

нограде, имеющий многолетний опыт производства 

вакцин и биотехпрепаратов, участвует в этом проек-

те», — сказал президент АФК «Система» Владимир Чи-

рахов.

Площадка в Зеленограде хорошо известна, производ-

ство надежно отлажено: здесь, например, уже много 

лет производят вакцину от гепатита В. Иммунизация 

этим препаратом позволила сдержать стремительное 

распространение этой опасной инфекции в России. 

Мощности «Биннофарм» позволяют на настоящий 

момент производить около 1,5 млн доз вакцины в год, 

но это не предел.

«Мы планируем оснастить завод дополнительным 

оборудованием, что позволит нарастить объемы вы-

пуска вакцины против COVID. В первую очередь вак-

цинами могут быть обеспечены российские медики, 

которые, находясь на передовой борьбы с коронави-

русом, являются сегодня основной группой риска. 

Первые партии вакцины уже готовы к отправке в ре-

гионы», — сообщил Владимир Чирахов.

Уникальность первой российской вакцины, по сло-

вам ее разработчиков, заключается в сокращении 

сроков выработки иммунитета к коронавирусу SARS-

CoV-2. Вакцина вводится пациенту в два этапа: при 

первой вакцинации вырабатывается гуморальный 

клеточный иммунитет, а после второй образуются так 

называемые клетки памяти, обеспечивающие более 

долгий и устойчивый защитный эффект. Это должно 

обеспечить вакцине длительность действия. 

Массовое производство вакцины планируется запу-

стить к концу 2020 года, уточнили в компании «Бин-

нофарм».
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Приговор 
с шестью 
нолями

Ассоциация юристов, говоря о мизерных ком-
пенсациях, в свою очередь, ссылается на ста-
тистику Судебного департамента при Верхов-

ном суде РФ. По ней средний размер компенсации за 
жизнь и здоровье в прошлом году составил 84 тысячи 
рублей. 

В основном, за вред здоровью или потерю близкого 
человека граждане получают по решениям судов от 
50 тысяч до 200 тысяч рублей. И получили такие вы-
платы по всей стране всего 14 тысяч человек.  На этом 
фоне отдельные юристы и организации уже настоя-
тельно требуют пересмотра сложившейся практики. 

Есть интересное предложение — устанавливать по-
жизненную компенсацию за причинение морального 
вреда из-за ущерба здоровью. В таком предложении 
есть смысл. Ведь если гражданин стал тяжелым инва-
лидом, то морально мучиться от увечья он через год не 
перестанет. Есть пожелание, чтобы сумма возмещения 
ущерба за жизнь начиналась с определенной цифры, 
но — с шестью нолями. В любом случае назначаемая су-
дами компенсация за жизнь в десять—пятьдесят тысяч 
рублей уже стойко вызывает возмущение и пострадав-
ших,  и юридического сообщества. Пока же выплата 
даже малой компенсации предусмотрена один раз.  

За увеличение размеров компенсации морального 
вреда выступают уже и в Верховном суде страны. Есть 
даже пример, когда 
именно Верховный 
суд РФ по собствен-
ной инициативе 
присудил компен-
сацию морального 
вреда в 2,3 миллио-
на рублей вместо 
изначально заяв-
ленных 150 тысяч. 
При этом, суд со-
слался на Конвен-
цию о защите прав 
человека и основ-
ных свобод, а также 
на практику Европейского суда по правам человека. 

Разберемся, из чего сегодня складывается сумма 
морального вреда. По нашему Гражданскому кодексу  
моральный вред — это один из способов защиты гра-
жданином его нарушенных прав.  Суд принимает во 
внимание степень вины нарушителя, а также характер 
физических и нравственных страданий потерпевшего. 
В законе сказано, что судья «выносит решение с уче-
том требований разумности и справедливости».

Так за что можно требовать компенсации морально-
го ущерба? Все основания перечислены в Гражданском 
кодексе и других законах. Это — нарушение тайны заве-
щания, нарушение личных неимущественных прав ав-
тора, нарушение прав потребителя,  нарушение прав из-
за ненадлежащей рекламы,  невыполнение турагентст-
вом условий договора с гражданином, нарушение прав 
человека разглашением  «информации ограниченного 
доступа»,  нарушение прав гражданина дискримина-
цией в труде,  незаконное увольнение, ущерб здоровью 
и гибель человека.

Требовать компенсации морального вреда можно не 
всегда, а только если сложатся сразу несколько обстоя-
тельств. Это страдания человека из-за нарушений его 
прав, бездействие или незаконные действия тех, кто 
страдания причинил, и доказанная вина причинителя 
вреда. Вне зависимости от вины причинителя вреда 
можно требовать компенсацию только в случае, если 
вред жизни и здоровью причинен источником повы-
шенной опасности, если человека незаконно осудили 
или разгласили про него сведения, порочащие его честь.

Верховный суд в материалах пленума добавил к 
списку нравственные переживания в связи с утратой 
родственников, невозможность продолжать активную 
общественную жизнь, потерю работы, раскрытие се-
мейной, врачебной тайны, физическую боль и прочее. 

Сегодня сумма компенсации морального вреда но-
сит оценочный характер, потому что в российском за-
конодательстве нет четких критериев для его опреде-
ления. Для зарубежных судов взыскание высоких сумм 
компенсации морального вреда — норма. Но там подоб-
ные требования рассматриваются уже долгие годы. В 
нашей стране сам институт компенсаций морального 
вреда существует всего  27 лет.  Для судебной системы 
это небольшой срок. Самая маленькая компенсация за 
смерть человека его близким составила 5 тысяч ру-
блей, а самая большая — чуть ниже восьми  миллионов. 

Понятно, что назвать точную цифру пока невоз-
можно — надо слишком много менять в законодатель-
стве, но определить нижние границы цены страданий  
давно пора. 
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Самая маленькая 
компенсация 
за смерть челове-
ка его близким 
составила 
5 тысяч рублей

Срочно требуются
В минтруде уточнили, 
что размер зарплаты — 
предмет договора меж-

ду работником и нанимателем, 
однако она не может быть ниже 
МРОТ. За тем, кто будет занят на 
общественных работах, сохра-
нится право на получение посо-
бия по безработице. Местные 
власти завершают формирова-
ние перечня временных рабо-
чих мест и общественных работ, 
которые будут предложены в 
регионе. 

«Три месяца — нормативный 
срок для поиска работы, — 
объяс няет руководитель Служ-
бы исследований HeadHunter 
Мария Игнатова. — Это очень 
усредненный показатель, он 
сильно колеб лется в зависимо-
сти от профессии и региона, но в 
общем и целом этого времени 

хватает на поиск подходящей 
вакансии. Более длительный по-
иск работы (до полугода и боль-
ше) характерен для менеджеров 
высшего уровня, юристов, спе-
циалистов по безопасности и 
госслужащих, а также соискате-
лей старше 45 лет».

Для поддержки занятости 
предлагаются два сценария. Без-
работные смогут отправиться на 
общественные работы. За их вы-
полнение они получат некие 

деньги, которые станут дополне-
нием к выплачиваемому посо-
бию. А для тех, кто находится в 
простое или работает неполные 
смены, есть вариант временной 
занятости. В этом случае чело-
век будет на период до трех ме-
сяцев трудоустроен в ином ме-
сте, работая там за зарплату. 
Если ему при этом выплачивают 
две трети оклада за нахождение 
в простое в той организации, где 
он состоит в штате, то этот зара-

боток станет совсем не лишним 
дополнением.  При этом времен-
ный работодатель получит от го-
сударства субсидию, равную од-
ному МРОТ, увеличенному на 
сумму страховых выплат.

«Субсидируемая занятость в 
условиях кризиса — хорошо 
себя зарекомендовавший ин-
струмент активной политики 
занятости на рынке труда, — от-
мечает профессор департамен-
та прикладной экономики НИУ 
ВШЭ Марина Колосницына. — 
Многие работодатели будут 
рады воспользоваться такой 
возможностью — они получают 
дешевую рабочую силу, по-
скольку существенная часть 
зарплаты и страховые взносы 
покрываются субсидией госу-
дарства. А люди получат работу, 
пусть на ограниченный срок, у 
них не будет перерыва в трудо-
вом стаже. В любом случае, это 
намного лучше, чем сидеть на 
пособии и ждать вакансии. Ва-
жен и моральный фактор, ведь 
люди, пусть и немного, но зара-
батывают. Государство перехо-

дит от пассивной поддержки 
безработных в форме пособий к 
активной политике, стимулиру-
ющей занятость и экономику в 
целом».

Осенью безработица всегда 
повышается по сравнению с ле-
том, поэтому подобные воз-
можности временного трудо-

устройства сейчас будут осо-
бенно актуальны, обращает 
внимание Марина Колосницы-
на. 

Если найти работу мечты пока сложно, всегда можно выбрать подходящую временную вакансию.

А К Ц Е Н Т

За тем, кто будет занят на общественных 
работах, сохранится право на пособие 
по безработице

— Читайте также: Почему 
компании готовы оставить 
сотрудников на удаленке 
rg.ru/art/1934133
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СТАТИСТИКА Росстат 
оценил потери экономики 
во втором квартале в 8,5%

Вирус взял свое

Игорь Зубков

ВВП России во II квартале, на который пришелся пик 
карантинных мер, снизился на 8,5% относительно того 
же периода 2019 года. Это следует из предварительной 
оценки Росстата. Она оказалась лучше ожиданий 
и дает надежду на чуть более быстрое восстановление. 

В начале II квартала, по данным минэкономразви-
тия, соотношение числа работников предприятий, 
приостановивших деятельность, к общему числу рабо-
тающих достигло в среднем по России 28%, уже в нача-
ле июня, после отмены режима самоизоляции и про-
пускной системы в Москве, этот показатель снизился 
до 10,4%. В июне министерство прогнозировало сни-
жение ВВП во II квартале на 9,5%, Банк России в июле 
оценивал это снижение в 9—10%. Оценки экспертов 
были более консервативными — 11—12%, отмечает 
член-корреспондент РАН, замдиректора Института 
народнохозяйственного прогнозирования Александр 
Широв. На результат повлияла, в частности, более по-
зитивная, чем ожидалось, динамика в строительстве.

Потери экономики оказались сравнительно не 
столь большими в связи с небольшой долей малого 
бизнеса, наиболее сильно пострадавшего от мер по 
борьбе с COVID-19 (для сравнения, ВВП Германии 
во II квартале снизился на 11,7%, 19 стран еврозоны — 
на 15%). Кроме того, правительство приняло меры по 
поддержке спроса и наиболее пострадавших отраслей.

Максимальное падение отмечено в сырьевом секто-
ре (в результате сделки ОПЕК+ добыча полезных иско-
паемых упала на 10,3%), розничной торговле (-16,6%), 
пассажирских перевозках (пассажирооборот сокра-
тился на 79%), а также в отраслях, связанных с оказа-
нием услуг населению (объем платных услуг упал на 
37,2%). Единственной отраслью, где даже в условиях 
карантинных мер производство выросло, стало сель-
ское хозяйство (+3,1%).  

Вокзал ожидания
Наличие Wi-Fi и розе-
ток вообще может пока-
заться невиданной ро-

скошью, если учесть, что 30 про-
центов пассажиров пожалова-
лись на отсутствие туалетов. 

Вопросы у пассажиров вызы-
вает в целом организация вну-
треннего пространства вокза-
лов. Например, камеры хране-
ния должны располагаться на 
первом этаже, считают 60% 
опрошенных, а многие не могут 
понять, зачем на вокзале так 
много продуктовых магазинов, 
и уж точно не хотят видеть на 
вокзалах салоны красоты, фит-
нес-центры, бары. 

На перроне пассажира зача-
стую также ждет настоящая по-
лоса препятствий. Яркий при-
мер — на Ярославском, Казан-
ском вокзалах пассажирам при-
ходится с сумками преодоле-
вать ступени, говорит Зотов. 
Это столичные вокзалы, что же 
говорить тогда об остальных, 
добавляет он. Только 18% опро-
шенных оценили выходы к плат-
формам как комфортные. 

У вокзалов должны быть пар-
ковки, считают 85% опрошен-
ных. Правда, платить за парков-
ку не готовы 47%.  Кстати, при-
вокзальные площади, а также 
навигация в залах и кассах пон-
равились пассажирам больше 
всего. 

Как пояснили «РГ» в  компа-
нии «Российские железные до-
роги», холдинг постоянно со-
вершенствует работу вокзаль-
ных комплексов, уделяя боль-
шое внимание требованиям и 
мнению пассажиров. В 2015-
2019 годы на обновление пасса-
жирской инфраструктуры, во-
кзалов, станций и платформ 
компания направила 49,4 млрд 
рублей. Было построено или ре-
конструировано 33 крупных 
железнодорожных вокзала по 
всей стране, а капитально отре-
монтировали 92 вокзальных 
комплекса. В том числе провели 
обновление залов ожидания на 
крупнейших вокзалах, устано-
вили там новые сидения с воз-
можностью зарядки мобильных 
устройств и динамическое та-
бло с расписанием движения 
поездов дальнего следования. 
Особое внимание уделяется 
развитию сервисов и улучше-
нию условий для маломобиль-
ных групп населения. 

Чтобы вокзалы стали удоб-
нее, эксперты советуют на пер-
вом этаже размещать автомати-
ческие камеры хранения, при-
чем под разные размеры чемо-
данов.. 

Вокзалам нужны лифты и 
эскалаторы для выхода на пер-
рон и еще капсульные отели. А 
торговые павильоны стоит при-
вести к одному стилю. 

ПОЕХАЛИ

ПОЕЗД-ТРАНСФОРМЕР
Вчера из Симферополя отправился 

первый поезд-трасформер, часть 

вагонов которого проследуют до 

Ростова-на-Дону, а часть — до Адле-

ра. Двухгруппные составы будут 

курсировать раз в три дня и следо-

вать в разные пункты назначения 

под одним номером. Далее каждая 

из групп вагонов проследует само-

стоятельно и будет иметь свой но-

мер в графике движения. Поезд № 

315/316 Симферополь — Адлер 

пройдет через Краснодар, Туапсе, 

Лоо, Сочи. Поезд № 415/416 Сим-

ферополь — Ростов-на-Дону будет 

курсировать через станции Тима-

шевская и Староминская. Основ-

ная часть пассажиров проследует 

до станции Ростов-Главный. 

1

— Названы самые популярные 
курорты России для отдыха 
в августе 
rg.ru/art/1932361
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Больше всего пассажирам нравятся привокзальные площади — есть где отдохнуть и на что посмотреть. Вот только парковок для автомобилей у вокзалов должно быть больше. 

Одна часть вагонов поезда-трансформера, который вчера отправился из Симферополя, поедет до Ростова-на-Дону, 
а другая часть будет следовать до Адлера.

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ

ПОЕХАЛИ БЕЗ ПРОБЛЕМ 
Корреспонденты «РГ» проверили, какова сейчас обстановка на самых 

«жарких» железнодорожных вокзалах страны.

На вокзале в Центральном районе Сочи практически нет очередей. На 

входе — четыре рамки. Чтобы пройти на перрон, мы потратили всего 

несколько минут. В Анапу ежедневно прибывает 15—20 поездов с же-

лающими отдохнуть на Черном море. Здесь тоже внешне все штатно — 

без очередей. Но в соцсетях пассажиры все-таки просят поставить 

больше скамеек на перроне и открыть новые продуктовые магазинчи-

ки и кафе. 

В Кисловодске на вокзале даже в разгар сезона тоже нет столпотворе-

ния. Минводы и Кисловодск связывает электричка (идет через Пяти-

горск и Ессентуки). Комфортно и недорого. А в Калининград поездки для 

всех россиян стали доступны с августа. Но в поезде могут ехать не более 

200 пассажиров. Прошлым летом один состав перевозил 600—700 че-

ловек. Так что ажиотажа и здесь нет.

Подготовили Ирина Белова, Ульяна Вылегжанина, 
Александр Ершов, Роман Кияшко, Анна Юркова 
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Между тем

Ямало-Ненецкий автономный округ не стал принимать участие в общей 

программе, поскольку в регионе действует блок собственных мер. 

На создание одного рабочего места для безработного предприятиям 

Ямала предоставили выплату в 123 тысячи рублей, зарплата каждого ра-

ботника компенсируется субсидией в 31 тысячу рублей. Как предпола-

гают в регионе, эти меры позволят создать и сохранить около 2 тысяч 

рабочих мест. 

Не участвует в программе и Мурманская область, но тут причина иная — 

в регионе все еще действует режим повышенной готовности.

В Новосибирской области тоже решили обойтись своими силами. 

За полгода здесь удалось трудоустроить 20 тысяч человек. На обучение 

с последующим трудоустройством будут направлены не менее 4800 

человек. На эти мероприятия в областном бюджете предусмотрено 

93 млн рублей. 

Подготовили Елена Мационг, Алексей Михайлов, Нина Рузанова

КАК БУДЕТ РАБОТАТЬ ПРОГРАММА В КОНКРЕТНЫХ РЕГИОНАХ 

В рамках проекта Ставрополье получило около 80 

млн рублей на трудоустройство безработных. На эти 

деньги организована поддержка занятости 1200 че-

ловек, чья занятость находится под угрозой сокраще-

ния. Для временной занятости есть вакансии в строи-

тельстве, агропромышленном комплексе, сфере 

транспорта, ЖКХ, а также в социальных службах по 

уходу за пожилыми людьми. 

В Ростовской области, где есть 110 тысяч безработ-

ных, предлагаются общественные работы на строи-

тельстве дорог, озеленении и благоустройстве терри-

торий, сельском хозяйстве, а также по уходу за пожи-

лыми людьми, инвалидами и ветеранами. Рабочий 

«зеленого хозяйства» может претендовать на зарпла-

ту от 12 до 22 тысяч рублей, а социальный работник — 

от 12 до 16 тысяч. 

Астраханская область открывает около 700 времен-

ных вакансий с зарплатами на уровне МРОТ, связан-

ных с благоустройством и озеленением территорий. 

При этом в службе занятости есть около двух тысяч 

предложений от фермеров, которые ищут рабочих по 

сбору урожая с зарплатой до 25 тысяч рублей в ме-

сяц. 

Свердловская область — один из регионов с наиболь-

шим финансированием программы временной заня-

тости —  получила на эти цели 199 млн рублей. В 

основном это будут общественные работы. Всего в 

регионе 111 тысяч зарегистрированных безработных 

при 42 тысячах вакансий. 

Подготовили Олег Корякин, Константин Бахарев, 
Роман Кияшко, Наталья Коротченко, Светлана 
Добрынина, Роман Мерзляков, Юрий Гень, Руслан 
Мельников, «Российская газета», Казань, Пермь, 

Ставрополь, Астрахань, Екатеринбург, Волгоград, 

Краснодар, Ростов-на-Дону

На вокзалах 
нужны удобные 
спуски к перронам
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РЕСУРСЫ 
Россия увеличила экспорт 
сжиженного природного 
газа на 12 процентов 

Рост на фоне 
кризиса 

Сергей Тихонов

По итогам первого полугодия 2020 года объем поста-
вок российского сжиженного природного газа (СПГ) 
за рубеж вырос на 11,8 процента по сравнению с янва-
рем-июнем 2019 года, свидетельствуют данные Феде-
ральной таможенной службы. Увеличение российско-
го экспорта произошло в один из самых сложных пери-
одов для мирового рынка газа, когда проблемы есть со 
сбытом даже более дешевого трубопроводного газа, 
а европейские и азиатские покупатели, например, мас-
сово отказывались от СПГ из США. 

Сложности с продажей СПГ возникли у всех миро-
вых производителей, даже самых крупных, таких как 
Австралия. На этом фоне рост поставок из России вы-
глядит весьма 
странным. Причем 
в 2019 году наша 
страна уже поста-
вила рекорд по эк-
спорту СПГ, доведя 
его объем до 29,3 
млн тонн. Если тен-
денция первого по-
лугодия сохранит-
ся, то у России есть 
все шансы обно-
вить достижение. 

Примечательно, 
что с начала 2019 
года в России 
в строй был введен 
только один средне-
тоннажный завод 
по производству 
СПГ — «Криогаз-Вы-
соцк» мощностью 0,66 млн тонн в год, и он никак 
не мог дать прирост экспорта на 2,5 млн тонн. Всего 
за полгода за рубеж было отправлено 32,9 млрд кубо-
метров СПГ (около 23,84 млн тонн). При этом в цене, 
конечно, российские поставки потеряли. Доходы про-
изводителей снизились на 12,6 процента по сравне-
нию с показателем за аналогичный период 2019 года — 
до 3,92 млрд долларов.

По мнению экспертов, увеличить экспорт россий-
ского СПГ удалось благодаря его ценовым и логисти-
ческим преимуществам. Близость к рынкам сбыта 
и низкая стоимость производства позволила россий-
скому продукту обойти конкурентов. Например, по 
данным Bloomberg, только в июне (одном из самых 
плохих месяце для торговли газом) Россия поставила 
в Китай 550 млн кубометров СПГ (396 тыс. тонн), 
в шесть раз больше чем в прошлом году, обогнав по 
объемам экспорт из США, с которыми Пекин связан 
обязательствами торгового соглашения о покупке 
американских энергоресурсов.

«В первом полугодии производство СПГ в России вы-
росло на 7,2 процента год к году, до 15,4 миллиона тонн. 
Основная часть прироста пошла на рост экспорта», — 
сказал руководитель международной практики КПМГ 
по оказанию услуг компаниям нефтегазового сектора 
Антон Усов. По его мнению, большая часть поставок 
пришлась на законтрактованные объемы страны АТР. 

При этом некоторая часть поставок, по-видимому, 
пришлась на нераспроданные объемы прошлого года, 
и они распространялись через спотовый рынок (бы-
стрые поставки). 

АРМИЯ Шойгу на Камчатке осмотрел строительство базы 
субмарин и новейший медцентр

Подлодки у причала

Александр Степанов

М
инистр обороны 
РФ Сергей Шой-
гу проинспекти-
ровал на Камчат-
ке, как строится 
новейшая база, 
где должны не-
сти службу атом-
ные подводные 

лодки проектов «Ясень-М» и 
«Борей-А». 

Кроме того, глава военного 
ведомства посетил многофун-
кциональный медицинский 
центр в Петропавловске-Кам-
чатском, возведенный в рекор-
дные сроки для борьбы с коро-
навирусом.

Сергей Шойгу сейчас совер-
шает  рабочую поездку в войска 

Восточного военного округа.  
Первый объект, который про-
инспектировал министр оборо-
ны, — база подводных лодок в 
Вилючинске.  

Здесь в ближайшее время 
планируется разместить  стра-
тегические подводные ракето-
носцы проекта «Борей» и мно-
гоцелевые атомные подводные 
лодки проекта «Ясень-М». 

Для размещения таких суб-

марин строители возводят 
принципиально новую систему 
базирования. 

В Вилючинске уже построе-
но несколько мощных прича-
лов, которые в том числе долж-
ны защищать корабли от волн. 
Создается новейшая инфра-
структура, идет прокладка ин-
женерных сетей.

Министр отметил, что строи-
тельство объектов для базиро-

вания подводных лодок прохо-
дит по графику. Вместе с тем 
Шойгу дал указание строителям 
завершить работу до конца 
2020 года. 

Сергей Шойгу подчеркнул, 
что базу в Вилючинске необхо-
димо сделать образцовой.  Об-
щаясь с высшим руководством 
Военно-морского флота ми-
нистр отметил, что на базе не-
обходимо «провести специаль-
ные учения по ликвидации вы-
служивших свой срок старых 
коммуникаций».

Кроме того, Сергей Шойгу в 
Петропавловске-Камчатском 
проверил работу медцентра, ко-
торый  был построен в рекордно 
короткие сроки — с 20 марта  по 
15 мая. 

В первую очередь он необхо-

дим для предотвращения рас-
пространения коронавируса в 
регионе. Рассчитано учрежде-
ние на 60 мест.

Как доложил министру на-
чальник медцентра Денис Лок-
тионов, с начала работы врачи 
уже оказали помощь более 100 
военнослужащим. Кроме того, 
оказана помощь  более чем 200 
жителям региона.

Центр возводился по специ-
альному проекту, разработан-
ному для регионов с повышен-
ной сейсмической активно-
стью. Его сотрудники обучались 
на спецкурсах в Военно-меди-
цинской академии в Санкт-Пе-
тербурге.  

База подводных лодок в Вилючин ске 
должна стать образцом для подра-
жания.

А К Ц Е Н Т

На базе разместят подводные 
 ракетоносцы проекта «Борей» и атомные 
подводные лодки проекта «Ясень-М»

Работодателям организаций 
машиностроительного комплекса

от 30 июля 2020 г. № 14-4/10/В-6194
На федеральном уровне социального партнерства заключено Отра-

слевое соглашение по машиностроительному комплексу Российской 
Федерации на 2020—2022 годы между профсоюзом работников авто-
мобильного и сельскохозяйственного машиностроения Российской 
Федерации, Российским профсоюзом работников промышленности, 
Общественной организацией «Всероссийский Электропрофсоюз» и 
Общероссийским отраслевым объединением работодателей «Союз 
машиностроителей России» (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости 28 февраля 2020 г., регистрационный 
№ 5/20-22, размещено на официальном сайте Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федерации в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций машиностроитель-
ного комплекса, не участвовавшим в заключении соглашения, присоеди-
ниться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министерст-
во труда и социальной защиты Российской Федерации работодателями, 
не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представлен в 
установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской Феде-
рации порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считаться распространенным на этих 
работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации

А. Котяков

Информация Минюста России
В соответствии со статьей 16 Кодекса административного судопроиз-

водства Российской Федерации, статьями 41, 45 Федерального закона от 
11.07.2001 № 95-ФЗ «О политических партиях» и на основании вступив-
ших в законную силу решений Верховного Суда Российской Федерации 
произведена государственная регистрация следующих политических 
партий, их региональных отделений и иных структурных подразделений 
в связи с ликвидацией:

1. Политическая партия «Демократическая правовая Россия» (реше-
ние Верховного Суда Российской Федерации от 02.06.2020 вступило в 
законную силу 03.07.2020).

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены 
сведения о ликвидации политической партии в Единый государственный 
реестр юридических лиц 29.07.2020 за ГРН 2207706875748.

2. Политическая партия «Российский Объединённый Трудовой 
Фронт» (решение Верховного Суда Российской Федерации от 27.02.2020 
вступило в законную силу 16.07.2020).

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены 
сведения о ликвидации политической партии в Единый государственный 
реестр юридических лиц 30.07.2020 за ГРН 2207707078962.

ПРОЕКТ 

Для пчеловодов 
создадут 
особые зоны 
в ряде регионов

ТАМ, 
ГДЕ МЕДОМ 
НАМАЗАНО
Татьяна Карабут

На следующей неделе будут 
представлены поправки в зако-
нопроект о пчеловодстве с ме-
рами господдержки, которых 
у отрасли не было никогда. 

Речь, в частности, идет о воз-
можности создания зон актив-
ного пчеловодства в регионах, 
в которых пчеловодство будет 
отнесено к ведущим подотра-
слям сельского хозяйства, с 
установлением особого режима 
пользования лесными ресурса-
ми и земельными угодьями. Та-
кие поправки предлагаются со 
стороны Совета Федерации. Се-
наторы считают, что зоны ак-
тивного пчеловодства нужны 
для организации племенных 
пчелопитомников и работы про-
мышленных пасек, когда необ-
ходимы значительные по пло-
щади земли в качестве источни-
ков медосбора. 

Ежегодно количество пчело-
семей в стране сокращается на 
1,5—2%, указывает зампред ко-
митета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Сергей Белоусов. При этом 
фальсификат занял 40% рос-
сийского рынка меда. В послед-
ние несколько лет объемы про-
изводства и экспорта меда не 
растут, а рентабельность пче-
ловодства падает. 

По словам президента наци-
онального Союза пчеловодов 
России Арнольда Бутова, рос-
сийское пчеловодство не полу-
чало никакой господдержки, 
пожалуй, с царских времен. Эк-
сперт подсчитывает, что сейчас 
в России меда потребляется 

всего 450 граммов на душу на-
селения в год, а сахара — 38 кг. 
Тогда как в Германии это соот-
ношение: 6 кг меда и 6 кг саха-
ра. «Почему у нас и молодеет 
диабет», — делает вывод Бутов. 
По его мнению, потенциал от-
расли используется на 1%, рос-
сийские пчеловоды способны 
кратно увеличить выпуск меда. 
Но для этого необходима под-
держка государства. 

Также странным находит эк-
сперт требование регистриро-
вать каждому пчеловоду свою 
деятельность как предприни-
мательскую. В отрасли много 
любителей, которые держат не-
большие пасеки, чтобы обеспе-
чить медом родственников и 
друзей, в лучшие сезоны прода-
вая небольшой объем на сторо-
ну. И большинство таких люби-
телей — пенсионеры, у которых 
нет ни желания, ни необходи-
мости регистрировать свое ИП. 

Базовый для отрасли законо-
проект о пчеловодстве принят в 
первом чтении в середине июля 
2020 года. Документ закрепляет 
возможность оказания поддер-
жки пчеловодам как со стороны 
государства, так и со стороны 
органов местного самоуправле-
ния. В нем прописаны нормы, 
направленные на предотвраще-
ние отравления пчел пестицида-
ми и агрохимикатами, а также 
охрану пчел при транспорти-
ровке и охрану племенной про-
дукции пчеловодства. Летом 
прошлого года в 30 регионах 
произошла массовая гибель 
пчел, и одной из причин называ-
лось отравление пестицидами.

Сейчас 94% меда произво-
дится в личных подсобных хо-
зяйствах, а реализуется при 
этом всего 44,6% (29 тыс. тонн 
меда). Аналогичный показатель 
товарности и у других продук-
тов пчеловодства.

Если в 1990 году в россий-
ских хозяйствах всех категорий 
содержалось 4,5 млн пчелиных 
семей, то к 2019 году их коли-
чество снизилось до 3,1 млн.  

В России 
потребляется всего 
450 граммов меда 
на душу населения 
в год, тогда как 
в Германии — 
6 килограммов 

КОШЕЛЕК Пособие на детей от 3 до 7 лет могут 
увеличить

Семейный доход
Елена Манукиян

С
емьи с детьми в возрасте 
от 3 до 7 лет, в которых 
среднедушевой доход не 

дотягивает до прожиточного 
минимума, могут получить в 
2021 году прибавку к детскому 
пособию, сообщил минтруд.

«С учетом того, что в ряде 
случаев выплата ежемесячного 
пособия в размере половины 
прожиточного минимума на ре-
бенка в возрасте от 3 до 7 лет не 
позволяет довести среднедуше-
вой доход семьи до уровня про-
житочного минимума, минтруд 
считает целесообразным диф-
ференциацию размеров посо-
бия в 2021 году, — рассказали в 
министерстве. — Соответствую-
щий проект нормативно-право-
вого акта минтрудом разраба-
тывается. Совместно с региона-
ми проводятся расчеты количе-
ства семей, нуждающихся в вы-
плате увеличенных пособий. 
Прорабатывается возможность 
увеличения размера выплаты 
до 100% прожиточного мини-
мума на ребенка для тех семей, 
которым текущий размер посо-
бия не позволяет довести сред-
недушевой доход до уровня про-
житочного минимума».

Пособие на детей в возрасте 
от 3 до 7 лет положено только 
семьям с доходом ниже прожи-
точного минимума на человека. 

В месяц можно получить 50% 
детского прожиточного мини-
мума по региону. Сейчас сред-
ний для России размер этой вы-
платы составляет 5,5 тысячи ру-
блей в месяц, минимальный — 
4,1 тысячи рублей. Ранее прези-
дент поручил правительству 
совместно с регионами оценить 
уровень доходов таких семей и 
принять решение о возможно-
сти увеличения с 1 января 2021 
года размера выплат семьям.

Этот новый вид пособия се-
мьи с детьми начали получать 
только в 2020 году, платить по-
собия начали в июне,их начис-
ляли задним числом — с января.

Этим летом семьи с детьми 
получили и единовременные 
выплаты в размере 5 и 10 тысяч 
рублей. Их перечислили уже бо-
лее 98% семей, в которых воспи-
тываются дети в возрасте до 16 
лет. Как рассказали в Пенсион-
ном фонде России (ПФР), матпо-
мощь от государства назначена 
на 4,9 млн детей в возрасте от 0 
до 3 лет, а также на 22,8 млн де-
тей в возрасте от 3 до 16 лет.

Председатель правления ПФР 
Максим Топилин подчеркнул, 
что в большинстве случаев всем, 
кто обратился в ведомство, день-
ги перечислены. Он пояснил, что 
были ситуации, когда родители 
получали отказ, если происходи-
ла какая-то накладка. Чаще всего 
причиной задержки выплаты 

становился человеческий фак-
тор. «Например, были случаи, 
когда в электронном заявлении 
родители указывали некоррек-
тный счет в банке. Пенсионный 
фонд деньги переводил, а банк 
их возвращал. В такой ситуации 
получатели выплаты должны 
сами еще раз обратиться и скор-
ректировать данные банка в за-
явлении», — пояснил Топилин. 
Он также отметил, что иногда 
вместо банковского счета ука-
зывался счет на сервисе «Яндекс 
деньги», а это тоже неправильно.

При этом он обратил внима-
ние, что автоматизированная 
система впервые была опробо-
вана на таком большом числе 
людей и доказала свою эффек-
тивность: пособия были начи-
слены по одному электронному 
заявлению, которое граждане 
могли подать удаленно. 

«В дальнейшем мы планиру-
ем полностью отказаться от 
большинства бюрократических 
процедур и бумажной волоки-
ты, связанной со сбором инфор-
мации. Наша главная цель — ми-
нимизировать хождение людей 
по инстанциям», — отметил гла-
ва ПФР.

Он также напомнил, что по-
дать заявления на выплаты мож-
но до 30 сентября включитель-
но. Это можно сделать через 
портал госуслуг или в личном 
кабинете на сайте ведомства.  

Единовременные выплаты в этом году получили семьи, в которых воспитывается более 27 млн детей до 16 лет.

Уточнение
К сообщению об общественных слушаниях, проводимых АО «Уча-

линский ГОК» и Советом городского поселения город Учалы муници-
пального района Учалинский район Республики Башкортостан, опуб-
ликованном в «Российской газете» №176 (8230) от 11.08.2020 г.

8-й абзац читать в следующей редакции: 
В период с 14.08.2020 года по 14.10.2020 года заинтересован-

ные граждане и общественные организации могут ознакомиться с Ма-
териалами оценки воздействия на окружающую среду с техническим 
заданием и технической документацией «Продукт сгущения отвальных 
хвостов обогатительной фабрики с добавлением продукта обезвожива-
ния осадка станции нейтрализации шахтных и подотвальных вод 
АО «Учалинский ГОК» для проведения горнотехнической рекультива-
ции Учалинского карьера» на официальном сайте : www.ugok.ru,  в архи-
ве ОКСа АО «Учалинский ГОК» (г. Учалы, ул. Горнозаводская, д. 2, 
каб. 406)  и на официальном сайте администрации городского поселе-
ния г. Учалы муниципального района Учалинский район  
uchaly.bashkortostan.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БИЗНЕС После карантина 
фитнес-клубы недосчитались 
четверти сотрудников

Тренер сдался

Екатерина Петрова

Фитнес-клубы потеряли более 
17% спортивных объектов, 
большая часть из которых при-
шлась на небольшие студии, и 
недосчитались минимум четвер-
ти сотрудников за несколько ме-
сяцев простоя из-за COVID-19, 
рассказали «РГ» игроки рынка. 
До карантина в стране работало 
13 тысяч объектов фитнеса, в ко-
торых были заняты свыше 760 
тысяч специалистов. Годовой 
оборот отрасли превышал 165 
млрд рублей. К концу августа 
убытки отрасли достигнут 50 
млрд рублей.

Почти половина (45%) всего 
рынка фитнес-индустрии прихо-
дится на Москву и Подмосковье, 
где еще зимой насчитывалось 
почти 3 тыс. объектов фитнеса и 
120 тыс. специалистов. После 
снятия ограничений с рынка 
ушли несколько сотен, сейчас их 
не более 2,6 тысячи.

Клубы вновь начали наби-
рать инструкторов тренажерно-
го зала, профильных тренеров. 
При этом бизнес-модель изме-
нилась. «Фитнес-клубы стали 
рациональнее подходить к фор-
мированию штатного расписа-
ния, там, где раньше штат был 
раздут, его оптимизируют, со-
трудникам при прежней зарпла-
те добавляют обязанностей», — 

говорит глава консалтингового 
агентства в сфере фитнес-инду-
стрии «Андреева и партнеры» 
Светлана Андреева. Это связано 
с низкими доходами из-за  невы-
сокой посещаемости и уровня 
продаж абонементов — показа-
тели не превышают 50—60% к 
2019 году.

Некоторым клубам удалось 
избежать крупных потерь в шта-
те, но в ряде клубов они оказа-
лись существенными. «В сред-
нем по сети мы потеряли около 
30% тренеров тренажерного 
зала. Основной отток пришелся 
на Москву, где преимуществен-
но приезжие сотрудники, кото-
рые специально под эту работу 
приехали в столицу и во время 
карантина вернулись обратно 
домой», — рассказал директор 
Центрального региона Alex 
Fitness Александр Овсянко.

К концу 2020 года банкротст-
ва могут затронуть до 70% отра-
сли, а индустрия может лишить-
ся около 500 тысяч сотрудников, 
прогнозируют в Национальном 
фитнес-сообществе.  

— Как простая гимнастика 
поможет восстановить легкие? 
Советы пульмонолога на сайте
rg.ru/art/1931208
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Основной отток тренеров пришелся 
на Москву, где в основном работали 
сотрудники из регионов.

ЦИФРА

3,1
МИЛЛИОНА

пчелиных семей содержатся 

в российских хозяйствах. 30 лет 

назад их было 4,5 миллиона

Если динамика 
поставок за рубеж 
сохранится, 
то российский 
экспорт СПГ 
в кризисный год 
сможет обновить 
собственный 
рекорд 



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 августа 2020
среда № 177 (8231)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НАДЗОР 
Прокуроры выявили 
массовые нарушения 
трудовых прав граждан

Вернуть 
зарплату

Иван Егоров

Благодаря вмешательству прокуроров за полгода в 
стране была погашена задолженность по зарплате бо-
лее чем на 11,3 млрд рублей и защищены права на оп-
лату труда свыше 240 тысяч граждан. 

Об этом корре-
спонденту «РГ» со-
общили в пресс-
службе надзорного 
ведомства. 

Всего же, как от-
метили в Генпроку-
ратуре, за шесть ме-
сяцев было выявле-
но более 190 тысяч 
нарушений в сфере 
оплаты труда. По 
инициативе проку-
роров к админи-
стративной ответ-
ственности привле-
чены более 11,7 ты-
сячи работодате-
лей, возбуждено 
515 уголовных дел.

При этом про-
верки идут на постоянной основе, в том числе после 
публикаций в СМИ и сообщений в интернете. 

Так, например в Белгородской области прокуратура 
Корочанского района с привлечением госинспекции 
труда провела проверку в связи с публикацией в сети о 
задолженности коммерческой организации по зарпла-
те перед 87 работниками более чем на 1,7 млн рублей. 

Много говорилось в последнее время о том, что в пе-
риод пандемии прокуроры выявили многочисленные 
случаи неначисления медицинским работникам сти-
мулирующих выплат. Но, как выяснилось, было мно-
жество нарушений и при самих выплатах, в частности, 
это касалось незаконного вычета налога из них. Так, в 
Новосибирской области в результате прокурорского 
вмешательства персоналу медучреждений пересчита-
ли выплаты на сумму более 54 млн рублей. В Северной 
Осетии 500 медработникам возвращены 3 млн удер-
жанных налогов. 

В целом были восстановлены права 60 тысяч медра-
ботников, которым перечислили 1,6 млрд стимулиру-
ющих рублей. 

В то же время, по данным Генпрокуратуры, сущест-
вует проблема в непринятии приставами исчерпыва-
ющих мер по взысканию долгов. Эти факты послужили 
основанием для вмешательства прокуроров по всей 
стране.  

Детское место

Поэтому в Госавтоин-
спекции настоятельно 
р е к о м е н д у ют  в с е м 

быть сейчас предельно внима-
тельными. 

«Одной из наиболее уязви-
мых категорий участников до-
рожного движения являются де-
ти-пассажиры. Необходимо 
помнить, что динамика совре-
менного автомобиля и интен-
сивность уличного трафика тре-
буют обеспечить им повышен-
ный уровень защиты, которую 
может дать правильно подо-
бранное и установленное дет-
ское удерживающее устройст-
во, снижающее риск получения 
травм при ДТП в 5 раз», — отме-
чают в ГИБДД России.

Наиболее безопасным ме-
стом для установки детского 

кресла в автомобиле является 
среднее место на заднем сиде-
нье, самым опасным — переднее 
пассажирское сиденье. Это под-
тверждено многочисленными 
краш-тестами, проведенными 
за рубежом и в России. На пере-
днее пассажирское сиденье дет-
ское автокресло ставится в 
крайнем случае и только при от-

ключенной подушке безопасно-
сти. Ребенок в автокресле дол-
жен сидеть спиной по ходу дви-
жения, — при столкновении та-
кой способ установки автокре-
сла снизит силу фронтального 
удара и убережет малыша от се-
рьезных травм. Новорожденно-
го необходимо размещать в ав-
токресле категории «0», или ав-

толюльке спиной по ходу дви-
жения.

За перевозку ребенка без дет-
ского удерживающего устройст-
ва предусмотрен штраф в разме-
ре 3 тысяч рублей.

Озаботились в ГИБДД и 
средствами передвижения, ко-
торыми подростки и  дети 
управляют самостоятельно. 
Важно помнить, что для пере-
движения на мопеде несовер-
шеннолетнему, достигшему 16 
лет, необходимо иметь води-
тельское удостоверение катего-
рии «М». За управление мопе-
дом водителем, не имеющим 
прав, предусмотрен штраф от 5 
тысяч до 15 тысяч рублей. «При 
этом транспортное средство за-
держивается и помещается на 
специализированную стоян-

ку», — рассказали автоинспек-
торы.

Если подросток младше 16 
лет, то ответственность за него 
несут законные представители. 

Отмечается, что, прежде 
чем подросток сядет за руль 
любого средства передвиже-
ния, важно позаботиться о его 
безопасности и вместе с ним 
подобрать защитную экипи-
ровку: шлем, по возможности — 
специальный костюм и обувь, 
наколенники и перчатки. Ис-
пользование амуниции жела-
тельно и при управлении сред-
ствами индивидуальной мо-
бильности — сигвеи, электроса-
мокаты, моноколеса.  

В ГИБДД рекомендуют перевозить 
младенцев в автокресле категории 
«0» или автолюльке. 

МИНОБОРОНЫ 
В ходе учений 
не допущено 
нападение 
с кораблей 
на Крым 

АВИАНОСЦЫ 
НЕ ПРОШЛИ
Иван Петров

Задачи по обнаружению и 
уничтожению авианосной 
ударной корабельной группы 
условного противника в ходе 
учений отработали военнослу-
жащие береговых ракетных 
противокорабельных комплек-
сов «Бастион» Черноморского 
флота. 

Об этом во вторник сообщи-
ла флотская пресс-служба. 
В ходе боевой подготовки отра-
батывался сценарий, согласно 
которому были получены раз-
ведданные о том, что палубная 
авиация условного противника 
готовится взлететь с «припар-
ковавшихся» в Черном море 
авианосцев и «атаковать объ-
екты экономического комплек-
са», расположенные на полуо-
строве Крым.

Но военные специалисты с 
помощью комплексов «Басти-
он» обнаружили условного 
противника и уничтожили его 
залповой стрельбой крылаты-
ми ракетами еще до момента 
взлета палубной авиации. 

«В рамках внезапного уче-
ния боевые расчеты «Бастион» 
отработали задачи по соверше-
нию марша в позиционный 
район, смене района с развер-
тыванием дежурства в новом 

районе дислокации и нанесе-
нию ракетного удара по отряду 
кораблей условного противни-
ка», — рассказали в пресс-служ-
бе Черноморского флота.

В рамках командно-штаб-
ных учений по управлению си-
лами флота проверяется взаи-
модействие соединений и ча-
стей группировки войск, дисло-
цированных в Крыму.

Береговой ракетный ком-
плекс «Бастион» существует 
в двух вариантах — подвижном 
«Бастион-П» и стационарном 
«Бастион-С». Комплексы осна-
щены унифицированной свер-
хзвуковой самонаводящейся 
противокорабельной крылатой 
ракетой «Яхонт» («Оникс»), 
предназначенной для пораже-
ния надводных кораблей раз-
личных классов и типов из со-
става десантных соединений, 
конвоев, корабельных и авиа-
носных ударных групп, а также 
одиночных кораблей и назем-
ных радиоконтрастных целей в 
условиях интенсивного огнево-
го и радиоэлектронного проти-
водействия.

Подвижной береговой ра-
кетный комплекс «Бастион» 
обеспечивает защиту побере-
жья протяженностью более 600 
км от десантных операций про-
тивника, дальнего рубежа по-
литико-административного 
района в составе единой систе-
мы его береговой обороны.

Время с момента получения 
приказа на марше до полного 
развертывания на боевых пози-
циях составляет 5 минут, после 
чего комплекс полностью готов 
к ведению стрельбы. Позиция 
комплекса может быть удалена 
от береговой линии на 200 ки-
лометров. После своего развер-
тывания комплекс может оста-
ваться в полной боевой готов-
ности в течение 3—5 суток, в за-
висимости от запасов топлива.

«Бастион» имеется на воо-
ружении всех флотов. Даже — в 
Арктике. Не так давно дивизион 
ракетных береговых комплек-
сов «Бастион» из состава так-
тической группы Северного 
флота провел учения на архипе-
лаге Земля Франца-Иосифа. 
«Во время учений дивизион со-
вершил марш в заданный район 
после подъема по тревоге и раз-
вернул пусковые установки на 
побережье. После этого воен-
ными было отработано пораже-
ние надводных целей», — сооб-
щала пресс-служба Северного 
флота.  

АРСЕНАЛ В районе города Арсеньев начались 
летные испытания вертолета Ка-52М 

Готов к ночным 
полетам
Сергей Птичкин

Н
а Дальнем Востоке состо-
ялся первый полет но-
вейшего модернизиро-

ванного вертолета Ка-52. В нем 
реализованы самые передовые 
технические решения.

На значительно обновлен-
ном Ка-52М установлена модер-
низированная оптико-элек-
тронная система TOES-520, 
оснащенная телевизионной и 
тепловизионной камерами в 
шариковом футляре под носом. 
Она имеет увеличенную даль-
ность обнаружения и распозна-
вания целей. 

Также установлен новый 
цифровой привод, который по-
зволит повысить точность при-
целивания при стрельбе из пуш-
ки. Модернизированный Ка-52 
получил и новый радиолокаци-
онный комплекс «Арбалет-52» с 
активной фазированной антен-
ной решеткой. 

Вертолет оснащен системой 
прицеливания «Аргумент-2000» 
и управления оружием СУО-
806Р. Модернизированный «Ал-
лигатор» имеет систему актив-
ной защиты вертолета от ракет с 
инфракрасными головками са-
монаведения L370 «Витебск». 

Лопасти несущего винта 
оснащены более мощным на-

гревательным элементом, что 
позволит эксплуатировать вер-
толет во всем диапазоне темпе-
ратур, включая арктические ус-
ловия. Вертолет оснащен коле-
сами шасси с более высокой не-
сущей способностью и износо-
стойкостью, а также светотех-
ническим оборудованием на 
базе светодиодов. На модерни-
зированном Ка-52М применен 
и новый интерьер кабины пило-
тов, который обеспечит выпол-
нение современных эргономи-
ческих требований, в том числе 
при пилотировании в темное 
время суток в очках ночного ви-
дения.  

Обновление Ка-52 «Аллига-
тор» и подготовка его серийно-
го производства стали возмож-
ными после масштабной рекон-
струкции и технического пере-
вооружения производства на 
заводе «Прогресс», который на-
ходится в городе Арсеньев. По 
словам министра промышлен-
ности и торговли Дениса Ман-
турова, на предприятии созда-
ны новые производственные 
мощности, ликвидированы «уз-
кие места», произведена замена 
оборудования, расширена но-
менклатура и снижена трудоем-
кость изготовления изделий. 

«По поручению министра 
обороны РФ в прошлом году мы 

приступили к опытно-кон-
структорским работам по мо-
дернизации вертолета Ка-52 с 
учетом опыта его боевого при-
менения. В широкой коопера-
ции с предприятиями авиаци-
онного кластера госкорпорации 
«Ростех» мы создали фактиче-
ски новую машину, которая от-
личается повышенными харак-
теристиками и расширенными 
возможности боевого примене-
ния. Ракетное вооружение Ка-
52М унифицировано с вооруже-
нием другого новейшего верто-
лета — Ми-28НМ, что позволило 
значительно увеличить даль-
ность поражения целей», — под-
черкнул генеральный директор 
холдинга «Вертолеты России» 
Андрей Богинский. 

По окончании предваритель-
ных сдаточных испытаний бу-
дут начаты государственные 
совместные испытания. После 
этого практически все имеющи-
еся «Аллигаторы» будут доведе-
ны до уровня Ка-52М.  Как ранее 
сообщалось, Минобороны Рос-
сии планирует заключить кон-
тракт на закупку более сотни 
вертолетов Камов Ка-52М. 

Основное вооружение верто-
лета осталось неизменным.  

Это скорострельная пушка 
2А42 калибра 30 мм с общим за-
пасом 470 выстрелов, располо-
женная по правому борту.  На 
внешней подвеске вертолет спо-
собен нести до 2000 кг боевой 
нагрузки. 

К ней относятся неуправляе-
мые и управляемые ракеты. Ос-
новной управляемой ракетой 
остается «Атака».  Наряду с ней 
будут использоваться более 
мощные и дальнобойные «Вих-
ри».  Вполне вероятно, что Ка-
52М получит и совершенно но-
вые ракеты, унифицированные, 
как было сказано, с бортом Ми-
28НМ. 

 Возможно, более подробно о 
них станет известно в рамках  
военно-технического форума 
«АРМИЯ-2020».  

По совокупности своих возможностей Ка-52М станет одним из лучших.

ПРОЦЕСС Михаила Ефремова 
из Пресненского суда увезла 
«скорая»

Из зала суда — 
в палату

Иван Егоров

Четвертый день процесса по делу 
о смертельном ДТП с участием 
актера Михаила Ефремова за-
кончился, так, по сути, и не на-
чавшись. 

«Михаил Олегович Ефремов 
госпитализирован. Судебное за-
седание отложено на завтра в 10 
утра», — сообщила корреспон-
денту «РГ» пресс-секретарь Пре-
сненского суда Москвы Лела Ко-
кая. Ефремову нездоровилось 
еще перед началом процесса. 
Когда к зданию суда его привезла 
машина ФСИН, было видно, что 
актер плохо себя чувствует, и ему 
даже потребовалась посторон-
няя помощь, чтобы выйти из ма-
шины.  В зале суда он опять пожа-
ловался на ухудшение самочув-
ствия, и судья вызвала ему «ско-
рую». Врачи настояли на госпи-
тализации актера. В карету «ско-
рой» его вынесли на носилках. 
Предварительно у Ефремова за-
подозрили инсульт или инфаркт 
и доставили в реанимацию Бот-
кинской больницы. Чуть позже 
ТАСС со ссылкой на медицин-
ские источники сообщил, что у 
Ефремова действительно ин-
сульт и он находится в реанима-
ции в тяжелом состоянии. 

Ожидалось, что во вторник 
суд сможет допросить актера об 
обстоятельствах аварии. Нака-
нуне адвокат потерпевшей сто-
роны Александр Добровинский 
передал в СМИ видео момента 
аварии, на котором видно, как 
несколько человек выводят Ми-
хаила Ефремова с водительского 
места. В этот момент другие оче-
видцы переворачивают на коле-
са опрокинувшийся фургон, за 
рулем которого был 57-летний 
Сергей Захаров. Как рассказал 
журналистам после несостояв-
шегося заседания Добровин-
ский, он не исключает появления 
в суде тех, кто непосредственно 
вытаскивал Ефремова из маши-
ны. Как заметил адвокат, после 
появившегося видео это будет 
второй сюрприз. Сам Ефремов в 
первом заседании заявил, что не 
может признать своей вины, так 

как ничего не помнит о моменте 
аварии. А его адвокат Эльман Па-
шаев попросил суд восстановить 
картину произошедшего, намек-
нув на то, что за рулем мог быть и 
не Ефремов. В итоге за три дня 
суд опросил 10 свидетелей обви-
нения, из которых только двое 
показали, что видели, как актера 
сразу после аварии вытаскивали 
с водительского места. Так, во 
время предыдущего заседания 
главным свидетелем обвинения 
стал крымчанин Роман Шрамко, 
который дал показания по виде-
освязи из суда Симферополя. 

Шрамко был в той самой ма-
шине со своим другом Владисла-
вом Женжебиром, которую пе-
ред аварией подрезал Jeep Ефре-
мова. «Если бы мы ехали чуть бы-
стрее, Ефремов бы въехал в 
дверь, где я сижу, и нас с Владом 
не было бы», — поделился свиде-
тель. Он видел, как вытаскивали 
водителя Jeep Grand Cherokee. 
«Оказалось, что это Ефремов», — 
пояснил Шрамко. После чего 
очевидец нецензурно выругался 
в адрес Ефремова.  Вчера же ста-
ло известно о том, что один из по-
терпевших — старший сын погиб-
шего Сергея Захарова подал гра-
жданский иск о компенсации мо-
рального вреда. 

«Прошу признать Ефремова 
Михаила Олеговича граждан-
ским ответчиком и взыскать с 
него в случае постановления в 
отношении него обвинительного 
приговора в счет компенсации 
мне морального вреда 6 млн 500 
тысяч рублей», — говорится в 
исковом заявлении, подготов-
ленном адвокатом Сергеем Авер-
цевым. Кроме Виталия Захарова 
потерпевшими по делу о смер-
тельной аварии признаны еще 
трое родственников погибшего — 
вдова, брат и младший сын 
Сергея Захарова. Их интересы в 
суде представляет Александр До-
бровинский. Ранее он сообщил, 
что иски к Ефремову его довери-
телями уже тоже подготовлены, 
но не стал озвучивать сумму.  

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1933881

— Следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6393
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Наиболее безопасным местом 
для детского кресла в машине является 
среднее место на заднем сиденье, самым 
опасным — переднее пассажирское 
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Время с момента 
получения 
приказа на марше 
до полного развер-
тывания на боевых 
позициях 
комплекса 
«Бастион» состав-
ляет 5 минут, после 
чего комплекс 
готов к ведению 
стрельбы

Благодаря вмеша-
тельству прокуро-
ров за полгода 
в стране была 
погашена 
задолженность 
по зарплате более
 чем на 11,3 млрд 
рублей
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 ЧП Мужа известной 
певицы Валентины 
Легкоступовой вызвали 
на допрос 

Впала в кому

Михаил Фалалеев

Что на самом деле произошло с известной певицей 
80-х годов Валентиной Легкоступовой, сейчас выясня-
ют полицейские дознаватели, допрашивая ее мужа, 
профессионального яхтсмена Юрия Фирсова.

Из СМИ стало известно, что 54-летняя певица го-
спитализирована с тяжелой травмой головы, у нее отек 
мозга и она впала в кому. А обнаружила ее дочь, тоже 
певица, Анэтта Бриль, в бессознательном состоянии в 
ее квартире. Рядом находился Фирсов. Супруги были в 
алкогольном опьянении.

Собеседники корреспондента «РГ» в правоохрани-
тельных органах рассказали, что 54-летняя певица с 
23 июля не выходила на связь с дочерью и сыном. Дети 
приехали в ее московскую квартиру 7 августа, после 
чего поместили Легкоступову и Фирсова в наркологи-
ческую клинику. Фирсов вскоре самовольно покинул 
больницу. 

Но в тот же вечер Легкоступова почувствовала 
сильную головную боль и впала в кому. У нее обнару-
жили травму головы и отек мозга, перевезли в город-
скую клиническую больницу. Здесь ее экстренно проо-
перировали, удалив внутричерепную гематому. Одна-
ко пока Легкоступова не очнулась, ее состояние оцени-
вается как крайне тяжелое. Вот после этого все и завер-
телось. 

Напомним, что медики обязаны сообщать в поли-
цию о подозрительных травмах и симптомах пациен-
тов. Если есть малейшее сомнение,  что пациент полу-
чил насильственные повреждения, то поступает сиг-
нал в полицию. И это обязательно фиксируется в меди-
цинском журнале.  

Если же дежурный врач или медсестра скроют факт 
поступления больного с огнестрельным, ножевым или 
другим явно искусственным ранением, то это расце-
нивается не только как должностное, но и уголовное 
преступление.

С Валентиной Легкоступовой тот же случай. Проис-
хождение синяков на руках и ногах непонятно. Тем бо-
лее не ясно, откуда взялась травма головы. Либо она 
сама упала и ушиблась, выходя из ванны, как утвер-
ждает ее 57-летний муж, либо все-таки было избиение. 

Вот это и пытаются сейчас выяснить полицей-
ские.   

Валентина Легкоступова замужем за Юрием Фирсовым 
третьим браком.
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СКАНДАЛ Депутаты 
посчитали себя жертвами 
COVID-19 

C протянутой 
рукой

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах разразился колоссальный скандал: в 
разгар пандемии пятеро депутатов подавали офици-
альные заявки на получение «экстренных выплат» в 
размере 600 евро, предназначенных для пострадавших 
от экономических последствий коронавируса. Имена 
парламентариев, решившихся на столь низкий шаг 
при зарплате 12 тысяч евро в месяц, на данный момент 
не разглашаются. Как уточняет римская «Репуббли-
ка», трое их них принадлежат к оппозиционной 
«Лиге», один — к левоцентристской «Живой Италии» и 
один депутат состоит во входящем в правящую коали-
цию Движении «5 звезд».   

Лидеры всех вышеуказанных партий выступили с 
резким осуждением поведения своих безымянных кол-
лег. Больше всех эта ситуация, судя по всему, разозлила 
главу МИД Италии и одного из лидеров «пятизвездного 
движения» Луиджи Ди Майо. Он настаивает на оглаше-
нии имен провинившихся, призывает их вернуть полу-
ченные от государства средства. По ходу пьесы выя-
снилось, что этой пятеркой дело, увы, не ограничи-
лось. Подобным недостойным образом решили подза-
работать еще около двух тысяч региональных и комму-
нальных советников и даже мэров. 
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ПОЛИТИКА 
Немецкие 
социал-
демократы 
выдвинули 
кандидата 
в канцлеры

НЕСКУЧНЫЙ 
БЮРОКРАТ
Екатерина Забродина

В разгар борьбы с коронавиру-
сом, когда политическая борь-
ба в Германии, казалось бы, 
отошла на второй план, немец-
кие социал-демократы всех 
удивили. Они выдвинули свое-
го кандидата на пост канцлера, 
который должен смениться по 
итогам выборов в бундестаг 
еще только осенью 2021 года. 
За кресло Ангелы Меркель, об-
ещавшей не баллотироваться 
на пятый срок, от Социал-демо-
кратической партии Германии 
поборется ее правая рука в пра-
вительстве,  нынешний ми-
нистр финансов и вице-кан-
цлер Олаф Шольц. 

В отличие от самой СДПГ, 
чей рейтинг вот уже два года 
держится возле плачевной от-
метки в 15 процентов, 62-лет-
ний Шольц с начала пандемии  
вдруг стал одним из самых по-
пулярных политиков в стране. 
Именно он отвечает за опера-
тивное выделение миллиардов 
евро кризисным фондам для со-
циальной помощи гражданам. 
Вместе с главой минздрава Йен-
сом Шпаном его называют ча-
стью «пожарной команды», ко-
торая под руководством Анге-
лы Меркель вот уже несколько 
месяцев сдерживает пламя «ко-
ронакризиса».  

Парадокс в том, что в конце 
прошлого года Шольц проиг-
рал борьбу за лидерство в соб-
ственной партии. Однако ее 
новые сопредседатели Cаскиа 
Эскен и Норберт Вальтер-Бо-
рянс, чьи имена, пожалуй, не 

воспроизведет добрая полови-
на немецких избирателей, по 
здравому размышлению реши-
ли отдать первую строчку 
предвыборного списка именно 
Шольцу. А ведь еще недавно 
над ним немного посмеива-
лись, считая «скучным бюро-
кратом». С подачи газеты  Die 
Zeit за бывшим мэром Гамбур-
га, юристом до мозга костей, 
закрепилось прозвище «Шоль-
цомат»  — намек на «человека-
машину», который скуп на яр-
кую риторику и то и дело сы-
плет технократическими тер-
минами. Но, похоже, пришло 
время, когда «прагматизм це-
нится выше харизмы», отмеча-
ет Deutsche Welle. Кстати, 
Шольца сравнивают с Меркель  
за его невозмутимость и та-
лант сохранять лицо в любых 
ситуациях.  

По мнению немецких эк-
спертов, неожиданный поли-
тический ход со стороны соци-
ал-демократов  застал одно-
партийцев Меркель врасплох, 
заставив изрядно поволно-
ваться. Недаром видные пред-
ставители консерваторов, у ко-
торых тоже могут быть шансы 
побороться за пост главы пра-
вительства, бросились крити-
ковать младших партнеров  по 
коалиции за «несвоевремен-
ное» решение — мол, не до того 
сейчас. Сам Христианско-де-
мократический союз отложил 
вопрос о выдвижении своего 
кандидата на конец года. Пока 
в их рядах нет явного фавори-
та, который «дотягивал» бы до 
Меркель. Пару месяцев назад в 
Берлине начались разговоры о 
том, что в крайнем случае 
фрау канцлер могла бы остать-
ся. Формально Основной закон 
ФРГ позволяет ей снова пойти 
на выборы. Однако Меркель 
предусмотрительно хранит 
молчание. 

РЕЗОНАНС Экс-кандидат 
в президенты Беларуси 
выехала к детям в Литву

«Не хочу крови 
и насилия»

Евгений Шестаков

Бывший кандидат в президенты Беларуси Светлана Ти-
хановская находится в Литве.  Представитель погра-
ничного комитета Антон Бычковский сообщил, что 
«примерно в 3 часа 30 минут Тихановская была офор-
млена в пункте пропуска «Котловка» на выезд из ре-
спублики». По его словам, женщина «предъявила доку-
менты, оформилась абсолютно свободно, никаких дей-
ствий к ней не совершалось». У нее было все необходи-
мое для пересечения границы, в том числе медицин-
ская страховка и страховка на транспортное средство. 
Подробностей того, каким образом Тихановская ока-
залась ночью в «Котловке», не сообщается. В понедель-
ник бывший кандидат подала жалобу на итоги прези-
дентских выборов в Центральную избирательную ко-
миссию, после чего 
покинула здание 
ЦИК через другой 
выход, где не было 
журналистов.

Сама Тиханов-
ская из Литвы обра-
тилась к своим из-
бирателям через 
Ютюб-канал. Она 
сказала, что приня-
ла решение поки-
нуть Беларусь само-
стоятельно, потому 
что хотела быть со 
своими детьми. 
Агентство БелТА 
приводит текст видеообращения Тихановской к сооте-
чественникам: «Белорусы! Я призываю вас к благора-
зумию и уважению закона. Я не хочу крови и насилия. 
Я прошу вас не противостоять милиции, не выходить 
на площади, чтобы не подвергать свои жизни опасно-
сти. Берегите себя и своих близких».

Однако ни отъезд Тихановской, ни ее обращение не 
изменили планов радикальной белорусской оппози-
ции дестабилизировать ситуацию. В ночь на вторник в 
республике продолжались несанкционированные ак-
ции протеста, которые сопровождались строительст-
вом баррикад, применением в отношении правоохра-
нителей бутылок с зажигательной смесью и попытка-
ми прорваться в центр Минска. По соцсетям оппозици-
онеры распространяли рекомендации, как противо-
стоять задержаниям и атаковать милицию. МВД Бела-
руси сообщило о гибели одного протестующего — в его 
руках сработало взрывное устройство, которое тот пы-
тался бросить в бойцов ОМОНа. Позже БелТА выясни-
ла, что погибший ранее отбывал срок за убийство.

С традиционной критикой официального Минска 
выступили в США. Кандидат в президенты Джо Байден 
назвал бросающих в стражей порядка бутылки с зажи-
гательной смесью белорусских радикалов «мирными 
демонстрантами», в отношении которых не надо при-
менять насилия. Однако в целом звучащие на Западе 
заявления в отношении белорусских выборов выгля-
дят довольно сдержанными. Одна из причин — понима-
ние, что, несмотря на развитую оппозицией протест-
ную активность, итоги голосования отражают расклад 
сил в Беларуси и высокий уровень поддержки Лука-
шенко со стороны большинства населения.

Следственный комитет Беларуси призвал жителей 
не поддаваться на провокации организаторов протест-
ных акций и напомнил об уголовной ответственности 
за подобные деяния. «Задумайтесь о последствиях, 
будьте благоразумными», — говорится в обращении 
Следственного комитета.

К утру вторника милиция окончательно вытеснила 
радикально настроенных оппозиционеров с улиц Мин-
ска. Спецподразделения покинули основные маги-
страли города, и оцепление в центре белорусской сто-
лицы было снято. Официальный представитель МВД 
Беларуси Ольга Чемоданова подтвердила, что в ночь на 
вторник в республике были зафиксированы факты от-
крытого противостояния органам правопорядка, мно-
гочисленные нападения на сотрудников милиции и по-
вреждения транспортных средств. «Пострадал 21 со-
трудник органов внутренних дел и военнослужащий 
внутренних войск, пять из них госпитализированы», — 
приводит БелТА слова Чемодановой. 

Ни отъезд 
Тихановской, 
ни ее обращение 
не изменили 
планов оппозиции 
дестабилизиро-
вать ситуацию

ГРОМКОЕ ДЕЛО Сразу после начала стрельбы главу США увела 
охрана, а журналистов заперли в комнате для брифингов

Пули свистят у порога

Диана Ковалева

В
ечером у Белого дома 
прозвучал выстрел — 
огонь открыл один из 
агентов Секретной 
службы США. Целил-
ся он в неизвестного 
мужчину, который, 
как позже стало из-
вестно, угрожал аген-

ту оружием. Пуля попала в цель, 
и нарушителя правопорядка 
увезли в больницу. Минутами 
позже охрана прервала едва на-
чавшийся в Белом доме бри-
финг президента США Дональда 
Трампа, стремительно выведя 
главу государства в Овальный 
кабинет. Комнату для брифин-
гов тут же закрыли на замок — 
вместе с недоумевающими жур-
налистами внутри.

Первым свет на произошед-
шее пролил сам американский 
лидер, который через некоторое 
время вернулся к репортерам. 
Он сообщил, что не имеет сведе-
ний о мотивах нападавшего. 
«Возможно, это даже никак не 

связано со мной», — утверждал 
Трамп.

Спустя некоторое время бо-
лее подробную информацию 
опубликовала на своей стра-
ничке в Twitter сама Секретная 
служба США. «Около 17:53 се-
годня 51-летний мужчина подо-
шел к офицеру Секретной служ-
бы, который стоял на своем по-
сту на углу 17-й улицы и Пен-
сильвания-авеню около ком-
плекса Белого дома, — говорится 
в тексте официального заявле-
ния. — Подозреваемый подошел 
к офицеру и сказал, что у него 
есть при себе оружие. Затем по-
дозреваемый повернулся, аг-
рессивно побежал в сторону 
офицера и вытащил некий пред-
мет из одежды. После он встал 
на колено, заняв позу стрелка, 

как будто собирался выстре-
лить из оружия. Офицер Се-
кретной службы… выстрелил 
ему в торс». 

Перед отправкой в больницу 
нападавшему оказали первую 
помощь. По данным Департа-
мента пожарной и неотложной 
медицинской помощи округа 
Колумбия, чьих сотрудников 
практически сразу же вызвали 
на место происшествия, подо-
зреваемый получил тяжелые и, 
возможно, даже смертельные 
ранения, передает агентство 
Associated Press.

Сразу после инцидента все 
входы и выходы в Белом доме 
перекрыли. По словам Тома 
Салливана, руководителя по-
дразделения Секретной служ-
бы, обеспечивающего безопа-

сность главной резиденции 
президентов США, подозревае-
мый не повредил забор ком-
плекса и не прорвался на его 
территорию. Правоохранители 
уже начали расследование и 
намерены в ближайшее время 
проверить, не было ли у нару-
шителя правопорядка психиче-
ских расстройств. В то же вре-
мя отдел профессиональной от-
ветственности Секретной 
службы детально изучит дейст-
вия своего офицера, открывше-
го огонь. 

Отметим, что в прошлом Бе-
лый дом неоднократно обстре-
ливали злоумышленники. Так, 
например, в 1994 году Франсис-
ко Мартин Дюран выпустил по 
зданию 29 пуль из полуавтома-
тической винтовки. Скрутили 
его даже не агенты спецслужб, а 
простые туристы, проходившие 
мимо. В результате стрельбы 
никто не пострадал. Позже Дю-
рана приговорили к 40 годам за-
ключения по обвинению в поку-
шении на жизнь тогдашнего 
американского президента Бил-

ла Клинтона, который в момент 
нападения находился в Белом 
доме. 

История повторилась в 2011 
году, когда по зданию открыл 
огонь Оскар Ортега-Эрнандес. 
Стрелял преступник из автома-
та Калашникова прямо с пасса-
жирского сиденья своего авто-
мобиля, на котором впоследст-
вии и попытался скрыться. По 
словам родственников нападав-
шего, незадолго до происшест-
вия тот словно помешался на 
фигуре Барака Обамы, который 
в то время занимал пост прези-
дента США. Ортега-Эрнандес 
называл американского лидера 
«антихристом» и говорил, что 
хочет навредить ему. Правда, 
Обаму в Белом доме преступник 
не застал — глава государства в 
тот момент находился в отъезде. 
В итоге Ортегу-Эрнандеса при-
говорили к 25 годам лишения 
свободы по обвинению сразу в 
нескольких преступлениях — но, 
что примечательно, попытки 
покушения на жизнь президен-
та среди них нет.  

Сразу после начала стрельбы охрана прервала едва начавшийся в Белом доме брифинг президента США Дональда Трампа, стремительно выведя главу государства в Овальный кабинет. 

А К Ц Е Н Т

В прошлом Белый дом неоднократно 
обстреливали злоумышленники

ДИПЛОМАТИЯ Главы МИД России и Германии обсудили в Москве реализацию 
проекта «Северный поток-2» и диалог в сфере кибербезопасности

О газе и границах
Юрий Когалов

М
инистр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров 
провел во вторник пере-

говоры со своим немецким кол-
легой Хайко Маасом, который 
впервые посетил  Москву с на-
чала пандемии. Оба министра 
отметили, что «коронавирус 
внес коррективы в контакты 
между двумя странами», одна-
ко диалог по телефону или в ре-
жиме видеоконференции не 
прекращался ни между лидера-
ми России и Германии, ни по ли-
нии различных ведомств. Но, 
как заметил Маас, как бы ни 
были хороши цифровые форма-
ты, «они не заменят личное об-
щение».

По мнению главы МИД ФРГ, 
«в нынешние времена, когда су-
ществует целый ряд междуна-
родных кризисов, Россия нуж-
на, чтобы находить их реше-
ния». В связи с этим в ходе пере-
говоров обсуждалась ситуация 
на Украине, на Ближнем Восто-
ке и в Северной Африке, подго-
товка к возобновлению работы 
сирийского конституционного 
комитета в Женеве (если обста-
новка это позволит сделать), 
была отмечена общность подхо-
дов Москвы и Берлина к кон-
фликту в Ливии. 

Лавров выразил обеспокоен-
ность кибератаками, осуществ-
ленными из Германии. «В прош-
лом и в этом году было зареги-
стрировано значительное коли-
чество кибератак против объек-
тов и организаций в России, ис-
ходивших из германского сег-
мента сети интернет», — заявил 
министр. По его данным, с янва-
ря 2019 года по май 2020 года 
было зафиксировано 75 атак. 
По всем этим случаям Москва 
направила уведомления соот-

ветствующим структурам ФРГ, 
однако ответ получила только 
на семь из них, к тому же фор-
мального характера, без кон-
кретики. «Игнорирование про-
фессиональных запросов мало 

корреспондируется тем, что го-
ворится на политическом уров-
не», — отметил Лавров. Он на-
помнил, что до 2018 года Россия 
и Германия проводили двусто-
ронние консультации по кибер-

безопасности, но затем их свер-
нули по инициативе Берлина. 
Сейчас обсуждается вопрос о 
восстановлении контактов.

Не осталась без внимания и 
тема строительства газопровода 
«Северный поток-2». Лавров вы-
разил уверенность, что он будет 
реализован в ближайшее время, 
на это настроены его участники. 
Глава МИД РФ отметил, что Мо-
сква ценит принципиальную по-
зицию Берлина в поддержку 
этой исключительно коммерче-
ской инициативы, которая по-
может диверсифицировать мар-

шруты поставок природного 
газа и укрепит энергетическую 
безопасность Европы.

Российский министр обра-
тил внимание, что Евросоюз, в 
отличие от Соединенных Шта-
тов, продвигая свои односто-
ронние санкции, воздерживает-
ся от их экстерриториального 
применения. «А США здесь не 
видят для себя никаких красных 
линий, никаких краев, как у нас 
говорят, грубо преследуют без 
всякого дипломатического 
оформления одну простую 
цель: иметь возможность и пра-
во делать все, что им заблаго-
рассудится, и в мировой поли-
тике, и в мировой экономике, и 
вообще в любой сфере челове-
ческой деятельности», — заявил 
министр. 

Американская администра-
ция стремится навязать свою 
волю Евросоюзу и в сфере энер-
гетической безопасности. Но в 
этом вопросе у Германии есть 
собственная позиция. Как отме-
тил Маас, «трансатлантические 
связи имеют выдающееся зна-
чение для Германии, но это 
наше суверенное решение, где 
мы будет закупать энергоноси-
тели».

Впрочем, германский бизнес 
хотел бы сотрудничать с Рос-
сией не только по газу. Как стало 
известно немецким СМИ, в Мо-
скву Маас привез коллективное 
письмо от европейских бизнес-
менов с просьбой открыть гра-
ницы России. Они опасаются, 
что из-за сложившейся ситуа-
ции их обойдут конкуренты из 
государств, не входящих в еди-
ную Европу. Впрочем, вопрос об 
открытии границ им надо зада-
вать не только Москве, но также 
Брюсселю: ведь в Евросоюзе на-
стаивают на едином для всех ев-
ропейских стран подходе. 

Сергей Лавров впервые принял своего немецкого коллегу Хайко Мааса (слева) в Москве с начала пандемии. 
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В Москву Маас привез коллективное 
письмо от европейских бизнесменов 
с просьбой открыть границы России

На фоне коронавируса Олаф Шольц 
стал правой рукой Меркель. 
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МУЗЫКА 
Открылся 
фортепианный 
фестиваль 
Open-Air

ПЯТЬ ВЕЧЕРОВ 
С РОЯЛЕМ
Лариса Барыкина

На Урале сохраняются ограни-
чения в связи с пандемией: она 
пришла сюда гораздо позже 
Москвы. Но в конце июля гу-
бернатор разрешил музыкаль-
ные и театральные выступле-
ния в открытых пространст-
вах, и культурная жизнь в Ека-
теринбурге начала оживать. 
Уже 1 августа Свердловская 
филармония симфоническим 
концертом открыла «Воздуш-
ный сезон» в Парке имени Ма-
яковского и начала серию ка-
мерных концертов в амфитеа-
тре МЕГА-парка. А 10 августа 
стартовал Green Royal Fest — 
вечера открытого рояля в саду 
у Филармонии. Фестиваль, ро-
скошный по составу участни-
ков и символичный по выбору 
места.

От замысла до воплощения 
прошла неделя! Концертная 
практика мира всегда жила в 
режиме долгосрочного плани-
рования. А теперь менеджмен-
ту филармонии понадобилось 
несколько дней, чтобы догово-
риться с музыкантами и подго-
товить площадку. Идея проста 
и элегантна: показ разнообра-
зия рояльных метаморфоз. 
Иван Бессонов с Уральским 
молодежным оркестром на от-
крытии и неукротимый вирту-
оз Денис Мацуев с УАФО и 
Дмитрием Лиссом  — на закры-
тии. Дуэт двух молодых музы-
кантов-интеллектуалов Анд-
рея Коробейникова и Андрея 

Гугнина. Фортепиано соло 
представит Борис Березов-
ский. Наконец, возможности 
джазового фортепиано в соста-
ве своего трио продемонстри-
рует Даниил Крамер. Пять ве-
черов, шесть пианистов, два 
оркестра и практически все 
виды музицирования на самом 
популярном инструменте. В 
России фестиваль такого фор-
мата проводится впервые.

Сад за филармонией — зна-
ковое культурное место. Кон-
церты на открытой эстраде 
проходили в нем с конца XIX 
века. Здесь выступали и орке-
стры, и академические музы-
канты, и Утесов, Вертинский, 
Баянова… Презентованная ар-
хитектурным бюро Zaha Hadid 
концепция нового Концертного 
зала филармонии подразумева-
ет возвращение саду его исто-
рической роли — открытого об-
щественно-культурного про-
странства. А пока стройка не 
началась, в саду будет звучать 
музыка: фестиваль планируют 
сделать традиционным. Пар-
тнером филармонии и соорга-
низатором выступает Центр 
развития социально-культур-
ных инициатив. 

В саду установили крытую 
сцену и партер из 1632 кресел: 
по требованиям Роспотребнад-
зора продавать можно было 
только половину. Билеты раз-
летались как горячие пирожки. 
Публика соскучилась по живой 
музыке и была готова сидеть 
без антракта под дож дем, но 
кто-то сумел договориться с 
небесной канцелярией, и об-
ещанный ливень не состоялся. 
Но и это — не все сюрпризы ве-
чера. Открывший фестиваль 
Иван Бессонов, одна из надежд 
российского пианизма, поя-
вился на сцене … на костылях: 
травма вывела из строя правую 
ногу, и пианист работал педа-
лью рояля с помощью левой! 
Честно говоря, прецедентов не 
помню. Зато с руками было все 
в порядке. Иван с Уральским 
молодежным оркестром под 
управлением Антона Шабуро-
ва сыграл два концерта: мятеж-
но-романтичный Двадцатый 
Моцарта и — куда ж без него — 
Первый Чайковского. Техника, 
стиль, серьезность замысла, 
все присутствовало в его ис-
полнении, но нет смысла в этой 
ситуации делать разбор поле-
тов, разбирать детали и тонко-
сти игры. Важно сказать о глав-
ном —  о царившей в этот вечер 
поразительной атмосфере все-
общего — публики и музыкан-
тов — воодушевления. 

Фортепианный фестиваль открыл 
Иван Бессонов, одна из надежд 
российского пианизма.

ТЕАТР Евгений Князев: В Щукинском институте рекордное число абитуриентов 

Сцена с музой Боттичелли
Наталья Лебедева,
Татьяна Соловьева

В
первые за вековую исто-
рию легендарной вахтан-
говской школы — Теа-

трального института имени 
Щукина — здесь вдруг усомни-
лись: удастся ли набрать курс? 
Всему виной, понятно, панде-
мия, отменившая спектакли, за-
крывшая театры, посадившая 
студентов и школьников на ди-
станционное обучение. Педаго-
гам и абитуриентам творческих 
вузов пришлось осваивать но-
вый формат — виртуальные про-
слушивания. Но можно ли выу-
читься на актера онлайн? Об 
этом «РГ» рассказал народный 
артист Евгений Князев, он же 
ректор Театрального института 
имени Бориса Щукина.

Когда самоизоляция затяну-
лась на месяцы, были такие 
настроения у «щукинцев»: 
мол, все пропало, набор сту-
дентов провалится?

ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Трудности, конеч-
но, были. 16 марта театр пре-
кратил играть спектакли,  нача-
лись изоляция и дистанционное 
обучение в институте. И мы все-
рьез испугались: сможем ли на-
брать курс? Прослушивания об-
ычно начинались в апреле — а 
как быть, если все закрыто? По-
совещались и объявили прослу-
шивания онлайн. Составили па-
мятку для абитуриентов — что 
нужно сделать, куда отправить, 
как залить видео на YouTube. И 
к нам стали приходить записи.

Актерские курсы набирали 
Кирилл Пирогов и Михаил Си-

маков. Быстро удалось осво-
иться с новым онлайн-форма-
том?

ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Поначалу педаго-
ги были в ужасе: как оценивать 
ребят, глядя на экран, когда не-
возможно угадать, какого он ро-
ста, как улыбается, общается… 
Подключились все преподава-
тели, дружно просмотрели и 
оценили более 4500 видео. Кон-
курс был огромный. Педагоги, 
кажется, переживали больше 
ребят: как выбрать из двух од-
ного, если талантливы оба? А 
если в цифрах, то обычно на 
первый тур мы получали 3000—
3500 заявок — в этом году у нас 
рекорд. И это на 13 бюджетных 
мест! Еще 13 человек — целевой 
набор от Тулы, Калуги и Якутии. 
И 40 платных мест. Представля-
ете, какая конкуренция?!

Но педагоги все же справились 
с обстоятельствами?

ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Даже скептики не-
плохо освоили новые техноло-
гии. А на втором этапе уже от-
правляли ребятам дополнитель-
ные задания, говорили по виде-
освязи. Ответы на простые во-
просы: зачем хочешь посту-
пить, знаешь ли, при каком теа-
тре наш институт, какие спекта-
кли видел — могут многое ска-
зать об абитуриенте. Кто-то ста-
рается быть оригинальным. 
Одна девушка заявила, что вы-
брала театральный, потому что 
мечтает стать музой Боттичел-
ли. Педагог чуть не лишился 
дара речи.

Третий, заключительный 
тур тоже проходил «заочно»?

ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: К счастью, вжи-
вую. 85 ребят, прошедших пер-
вые туры, мы пригласили на оч-
ное прослушивание в Москву. И 
очень благодарны Министерст-
ву науки и высшего образова-
ния, Минкультуры, Роспотреб-
надзору, которые услышали 
ректоров театральных вузов и 
дали нам такую возможность. 
Мы строго следовали правилам: 
три потока развели по времени, 
были маски, санитайзеры и из-
мерение температуры. 

Дистанционно ребята могли 
подготовиться, снять не-
сколько дублей — а тут, лицом 
к лицу, все куда сложнее…

ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Третий, решаю-
щий тур — надо продемонстри-
ровать талант на сцене. А перед 
тобой комиссия из 15 человек! 
Зато благодаря онлайн-режиму 
стало больше ребят из дальних 
уголков страны. Раньше мало 
кто рисковал лететь из Влади-
востока в Москву: летел 10 ча-
сов — и провалился. А тут можно 
собраться, подготовиться...

Прошедший такие испыта-
ния может ощущать себя без 
пяти минут артистом?

ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Это большое за-
блуждение. Актерская профес-
сия — забег на длинную дистан-
цию. Успеха достигнет тот, кто 
готов круглые сутки работать 
над собой. Актер должен быть 
интересен публике. А если ты 
пустой, как медный таз, какой 
от тебя толк! Но вообще трудно 
чему-то научить без живого об-
щения педагога и ученика. Хотя 
из-за пандемии у нас появится 
новый полезный предмет: бу-
дем учить студентов снимать 
свои лучшие выступления, со-
бирать портфолио, которые 
можно отправлять руководите-
лям театров, режиссерам. 

Видеоинтервью с Евгением 
Князевым смотрите 
на сайте «РГ»

ФЕСТИВАЛЬ В августе пройдут два форума Мариинского театра

Мелодии без масок

Мария Бабалова 

М
осковская филар-
мония начала се-
рию летних пуб-
личных концер-
тов, открыв двери 
для слушателей 
после почти пяти-
месячной каран-
тинной паузы. В 

августе запланировано всего 8 
концертов в одном отделении, 
каждый во исполнение требова-
ний Роспотребнадзора. Первыми 
стали Денис Мацуев, выступив-
ший с Российским национальным 
молодежным симфоническим ор-
кестром под управлением Вален-
тина Урюпина, и коллектив Ма-
риинского театра. Мариинцы под 
командованием  Валерия Гергие-
ва представили в концертном 
формате оперу Масканьи «Сель-
ская честь», которая уже была ис-
полнена на берегах Невы.

Филармония хорошо подгото-
вилась к возвращению «живого 
звука». Публика входит в зал, по-
лучает маски и рассаживается в 
«шахматном порядке». Место, 
которое должно быть свободно, 
не без юмора помечено объявле-
нием: «Здесь сидит ангел акусти-
ки — просьба не занимать». Но-
вым правилам все подчиняются, 
хотя люди и не скрывают недоу-
мения: «Почему в переполнен-

ном транспорте ездить можно, а 
сидеть рядом на концерте нельзя 
даже супружеской паре или ро-
дителям с ребенком, или отчего 
не разрешается подарить арти-
стам букет цветов?!». Но радость 
от возможности побывать на 
концерте offline берет верх при 
любых обстоятельствах.

Выступление мариинских 
артистов получилось эмоцио-
нальным. Главной героиней 
«Сельской чести» стала меццо-
сопрано Екатерина Семенчук. 
Ее Сантуцца, готовая ради люб-
ви на все, пополняет галерею 
лучших исполнительниц этой 
партии. Удачно ансамблирова-
ли в этот вечер с Семенчук На-
жмиддин Мавлянов (Туридду) и 
Роман Бурденко (Альфио). 

Эта московская гастроль те-
атра состоялась под грифом 
Пасхального фестиваля, кото-
рый должен был стартовать 19 
апреля, но из-за карантина, ка-
залось, был отменен. Но сегодня 
без хоровой, звонильной и ка-

мерной программ фестиваль 
путешествует по России, давая 
по два концерта в день. Музы-
кантов Мариинки уже услыша-
ли и еще встретят в Твери, Пско-
ве, Тихвине, Казани, Сыктывка-
ре, Кирове, Волгограде, Ижевс-

ке, Курске, Орле, Воронеже, 
Брянске, Смоленске… Всего на 
карте мариинского вояжа кон-
церты в 26 городах за 16 дней.

А уже с 14 августа на Примор-
ской сцене театра во Владивосто-
ке пройдет V Международный 
Дальневосточный фестиваль 
«Мариинский». Его откроет пре-
мьера балета «Тысяча и одна 
ночь» на музыку Фикрета Ами-
рова, который для Приморской 
сцены поставил Эльдар Алиев. 
Впервые на этой сцене прозвучат 
оперы «Дон Карлос» Верди, «Ог-
ненный ангел» Прокофьева, 
«Сельская честь» Масканьи и 

«Нюрнбергские мейстерзинге-
ры» Вагнера в концертном ис-
полнении; будут показаны бале-
ты «Concerto DSCH» Алексея 
Ратманского, «Соло» Ханса ван 
Манена и недавние премьеры ра-
бот молодых хореографов: «Пио-
нерская сюита» Александра Сер-
геева и «Русские тупики–II» Мак-
сима Петрова. А в сентябре в Ма-
риинском театре ожидается пре-
мьера «Снегурочки» Римского-
Корсакова в постановке Анны 
Матисон. 

Люди истосковались по живой 
музыке, по акустике больших 
залов, по их особой энергетике.

Евгений Князев: Как выбрать из двух абитуриентов одного, если талантливы оба?

А К Ц Е Н Т

26 городов за 16 дней — таков размах 
большого концертного путешествия 
мастеров Мариинского театра по стране 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ЗАМЕТКИ МИЗАНТРОПА
В прошедшие выходные сразу несколько моих друзей 
прислали запись выступления казахского кинорежис-
сера и писателя Ермека Турсунова на заседании Наци-
онального Совета общественного доверия, сделанную 
почти год назад. За это время она не утратила актуаль-
ности, — видимо, поэтому мне и прислали ее в августов-
ские дни 2020 года. Автор «Хранителя» («Киномехани-
ка»), «Бродяги» и других важных для национального 
кинематографа фильмов с горечью говорил, что куль-
тура потеряла ключевое значение в обществе. И нужно 
приложить немало усилий, чтобы народ и государство 
поняли, что она значит в современной жизни. 

Слушал Ермека Турсунова и думал о нашем россий-
ском житье-бытье. 

По-прежнему уверен, что нация, которая не пони-
мает ключевой роли культуры и искусства в своем са-
мосохранении, обречена на исчезновение. И по-преж-
нему не сомневаюсь в том, что роль художественного 
творчества в жизни современного общества умень-
шается, а за его результаты все чаще выдают некие си-
мулякры, своего рода тени теней, у которых нет ори-
гинала. 

Понятно, что се-
годня искусство 
в России утратило 
то почти сакраль-
ное значение, каким 
обладало в совет-
ское время, когда 
оно во многом заме-
няло публичные ин-
ституты — религиоз-
ные конфессии, по-
литические партии, 
свободную прессу. 
Гражданское созна-
ние пробуждалось в 
темноте театральных и кинозалов, в библиотеках, где 
выстраивались очереди за очередными номерами тол-
стых журналов, в полулегальных выставочных залах.  

Университетская кафедра и храм — вот чем были те-
атральные подмостки в дореволюционные времена. 
Значение национального театра и литературы трудно 
переоценить в формировании всех европейских госу-
дарств в XVIII и ХIХ столетиях. Борьба за родной язык — 
и не только в Европе — становилась политической бит-
вой за право народа на самоопределение. Не случайно 
словенец Франце Прешерн, как и украинец Иван Фран-
ко, оставив стихотворения, написанные на разных 
языках, утверждали себя как национальные классики, 
не просто пишущие на родном языке, но и созидающие 
его в высшем смысле слова. Великий Абай Кунанбайу-
лы, владеющий арабским, персидским, русским, тюрк-
скими языками вошел в историю как создатель пись-
менного языка и литературы казахского народа.   

И если при московском дворе Ивана III еще говори-
ли на татарском, то становление независимого Мо-
сковского царства потребовало утверждения русского 
языка во всех его правах. Равно как и литературы, на 
нем написанной. 

Можно вспомнить множество пародий на знамени-
тое высказывание Евгения Евтушенко о том, что «поэт 
в России больше, чем поэт», но в нем сформулировано 
понимание роли литератора и литературы в нацио-
нальной жизни не только ХХ столетия. (Здесь уместно 
вспомнить и знаменитую строку Некрасова о граждан-
ской ответственности всякого пишущего человека.) 

Сегодня все не так. Нравится нам это или нет, но, по-
хоже,  сбылось пророчество Владимира Набокова: на 
рубеже минувшего и нынешнего веков литература и 
искусство отступили перед натиском быстро меняю-
щейся реальности. У развивающегося в стране капита-
лизма оказались свои приоритеты. Автор «Дара» меч-
тал о том, чтобы скверная российская жизнь, которая 
тем не менее произ-
вела на свет вели-
кую литературу, 
сама стала великою, 
а литература отсту-
пила на второй 
план. Вопрос вели-
чия, понятно, всегда 
вызывает жаркие 
дискуссии. Но для 
меня очевидно, что 
изменения, кото-
рые происходили в 
российском обще-
стве в минувшие 
тридцать лет, предопределили и судьбу художествен-
ной культуры. «Касса» оказалась могущественнее 
смыслов, творимых художниками всех видов и родов 
искусства. (А быть может, вообще единственным смы-
слом?) Художественное творчество вытеснено на пе-
риферию социальной жизни, оно стало частью потре-
бительского стандарта, принадлежностью индустрии 
развлечений. Услугой, а не миссией. 

В современной России немало замечательных ху-
дожников, писателей, кинематографистов, музыкан-
тов, деятелей театра, — но их отношения с властью и об-
ществом носят качественно иной характер, чем в пред-
шествующие столетия. Это связано не только с новыми 
правилами жизни в эпоху потребления, но с изменив-
шимся типом коммуникаций, с размытостью и нео-
пределенностью информационной среды, которая раз-
рушает любую ценностную иерархию. В том числе в 
культуре и искусстве. Можно сколько угодно сетовать 
на общий уровень интернет-высказываний, но совер-
шенно очевидно, что по популярности блогеры превос-
ходят профессиональных журналистов, а доморощен-
ный видеоарт  доказывает, что самодеятельное искус-
ство может завоевать массы. 

Спору нет, сегодня в Сети встречаются первоклас-
сные произведения и в высшей степени талантливые 
люди. Но на одного Юрия Дудя приходятся сотни 
«недудей», равно как на одного Дмитрия Глуховского, 
принципиально размещающего свои тексты в интер-
нете, — тысячи графоманов, которые позволяют при-
своить себе писательское звание. Сегодня библиогра-
фия современных литераторов России насчитывает 
более 100 тысяч фамилий. Постарайтесь вспомнить 
хотя бы сотню! 

Сеть — это великое демократическое пространство, 
где все равны вне зависимости от пола, цвета кожи, 
возраста, религиозных убеждений и политических 
пристрастий. Вне зависимости от таланта, образова-
ния, интеллектуального уровня высказываний. «Вос-
стание масс» против подлинной культуры, о котором 
90 лет назад писал Хосе Ортега-и-Гассет, практически 
завершилось. Победили массы.

Современное художественное творчество не то что-
бы загнано в резервацию, но его перестали восприни-
мать как важнейший и неповторимый способ диалога с 
миром. С властью в том числе.  

Опасное заблуждение. 

Нация, которая 
не понимает клю-
чевой роли культу-
ры и искусства 
в своем самосохра-
нении, обречена

Художественное 
творчество 
перестали воспри-
нимать как важ-
нейший способ 
диалога с миром

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

— Какие премьеры готовят 
театры к новому сезону 
rg.ru/art/1931859

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ш

А
П

У
Н

О
В

/ 
М

О
С

К
О

В
С

К
И

Й
 П

А
С

Х
А

Л
Ь

Н
Ы

Й
 Ф

Е
С

Т
И

В
А

Л
Ь

Р
О

М
А

Н
 Щ

Е
Р

Б
Е

Н
К

О
В

КСТАТИ

Число абитуриентов выросло не только в Москве — в Екатеринбургском 

театральном институте и география расширилась от центральных обла-

стей России до Сахалина. На актерский факультет было 320 заявлений 

на 17 бюджетных мест. Из 70 будущих режиссеров выбрали трех. Дра-

матург и режиссер Николай Коляда отобрал на свой курс четверых из 

45 претендентов.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валерий Гергиев, 
худрук Мариинского театра:
— Очень заметно, что публика истосковалась по «жи-

вым» концертам. И хотя Мариинский театр собрал 

многомиллионную аудиторию во время карантина 

вокруг своих интернет-трансляций, главное, чтобы 

они не стали нормой. Иначе мы свыкнемся с мы-

слью, что публики и не должно быть, а это не то, к 

чему я всегда стремился. Конечно, мы должны быть 

осторожными. Потому что, несмотря на все наши 

старания и предостережения в театрах — и Мариин-

ский тут, к сожалению, не исключение, — пока еще 

возникают случаи этой болезни. Но я не понимаю, 

зачем мировые СМИ нагнетают обстановку и просто 

уже, можно сказать, назначили вторую и даже тре-

тью волну эпидемии без всяких к тому оснований.

И год 75-летия Великой Победы мы должны быть силь-

ными и выступить, как мы и задумывали, в городах-геро-

ях, городах воинской славы, которые помогали ковать 

нашу победу. В том и мощь Московского Пасхального 

фестиваля, что его знают не только в столице — он побы-

вал почти в 70 регионах страны. Пасхальный фестиваль 

с 20-летней историей отменить, на мой взгляд, было бы 

нечестно по отношению к людям, что ждали выступле-

ний Мариинского театра. Ведь во многих городах, куда 

мы приезжаем, даже нет симфонического оркестра. И 

фестиваль во Владивостоке, уверен, очень нужен имен-

но сегодня. Приморская сцена Мариинского театра — 

это настоящий культурный центр огромного, стратеги-

чески важного региона нашей страны. Если мы сейчас 

остановимся, возьмем еще большую паузу — это будет 

огромный, разрушительный шаг назад и нанесет урон, 

который потом будет крайне проблематично воспол-

нить. Я убежден, что человечество, дабы избежать еще 

больших глобальных проблем, должно вернуться к при-

вычной жизни.
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ОБЩЕСТВО Правительство 
Москвы продлило 
программу проживания 
медиков  в гостиницах

Ваш номер

Любовь Проценко

Столичные медики, которые занимаются лечением 
больных коронавирусом, смогут и дальше жить в от-
елях неподалеку от своих клиник. Такое решение при-
нято вчера на заседании президиума правительства 
Москвы. 

Программа расселения в московских гостиницах 
врачей и всего медицинского персонала, работающего 
с пациентами, зараженными COVID-19, cтартовала12 
апреля. С тех пор, как рассказали «РГ» в пресс-службе 
Комитета по туризму, возможностью поселиться по 
соседству с работой воспользовались 13,5 тыс. меди-
ков. Главврачи стационаров, еще недавно переполнен-
ных коронавирусными больными, делились: «Мы бла-
годарны городу за такую возможность. Благодаря это-
му наши врачи не только экономят время на дорогу, но 
и чувствуют себя спокойнее, так как не подвергают ри-
ску заразить опасной инфекцией свои семьи». Город 
позаботился не просто о ночлеге, но и взял на себя рас-
ходы на питание и дорогу. Отели, пустовавшие во вре-
мя режима повышенной готовности, тоже выиграли  — 
бюджет оплатил их владельцам заботу о медиках. 

Порядка 1,1 тысячи медиков продолжают жить в от-
елях на прежних условиях. Так записано в постановле-
нии правительства Москвы. Когда пандемия уйдет, 
власти окажут гостиничному бизнесу помощь в прове-
дении дезинфекции помещений и возвращении их к 
обычной работе. •

РАКУРС Фестиваль 
фейерверков впервые 
пройдет онлайн

Телеэкраны 
просят огня

Сергей Жуков

Коронавирус подпортил жизнь крупным фестивалям. 
«Московские сезоны» не выходят в свет уже полгода, 
вот и команда международного фестиваля фейервер-
ков «Ростех» объявила о смене формата: пиротехниче-
ский праздник впервые пройдет онлайн.

Шестой по счету «громкий» фестиваль проведут не 
в августе, как обычно, а во второй половине сентября. 
По словам организаторов, праздник в Братеевском ка-
скадном парке каждый год посещали больше полумил-
лиона человек. Сейчас риск заражения инфекцией еще 
сохраняется, поэтому решено здоровьем окружающих 
не рисковать и провести фестиваль без зрителей на 
трибунах. Его покажут в эфире одного из федеральных 
каналов и на интернет-платформах. Телеаудитория от 
этого только выиграет, утверждают устроители. «С по-
мощью камер и современных технологий мы покажем 
то, что в рамках традиционной площадки сделать не-
возможно», — сказала председатель совета директоров 
компании — организатора фестиваля Юлия Воронова. 

Участвовать в шоу будут команды из России. Посвя-
тят его 75-летию победы советского народа в Великой 
Отечественной войне. Конкурсанты сперва представят 
визитную карточку длительностью полторы-две мину-
ты — фейерверк под традиционные и современные рит-
мы из разных уголков страны, а потом — произвольную 
программу на три минуты.  

ЖКХ Возобновились 
работы по очистке прудов

Порыбачим?

Ирина Огилько

Начался капремонт прудов, прерванный  из-за корона-
вируса. Времени до зимы осталось немного, поэтому 
вместо запланированных 30 водоемов почистят и бла-
гоустроят только четыре. 

Удальцовские пруды, расположенные в русле реки 
Раменки, ждут ремонта давно — они построены еще в 
1968 году во время благоустройства парка в честь 
50-летия Октябрьской революции. Популярные в сво-
их «университетских кварталах» сейчас они спущены. 
Береговая территория затянута строительной сеткой. 
Тракторы счищают с их дна накопившийся илистый 
слой. Ремонтники укрепляют берег. Как пояснил «РГ» 
представитель подрядчика Владимир Столяров, об-
итавшую в пруду живность пока переместили в сосед-
ние пруды. «После очистки сделаем водоупорный 
слой, чтобы не падал уровень воды. Запустим белого 
амура, карасей, для уток домики поставим, отремон-
тируем для людей набережные», — рассказал он. 

По данным пресс-службы Мосводостока, такую же 
работу проведут и на Верхнем Удальцовском пруду. 
Как будет выглядеть прибрежная территория после ре-
монта, жители могут увидеть на стендах. Многие уже с 
интересом рассматривают, какие появятся тропы, бе-
седки, рыбацкие места. А на Малом пруду в Коньково 
главная забота у специалистов — сделать так, чтобы он 
больше не пересыхал. Именно на это жаловались горо-
жане. Завершить благоустройство планируется в октя-
бре, как и на пруду в Ново-Переделкино. •

ПРОЕКТ Власти 
приглашают 
выпускников 
на стажировку

В ПОИСКЕ 
РЕЗЕРВА
Любовь Проценко

В столице начался отбор вы-
пускников вузов и колледжей на 
трехмесячную стажировку в 
комплексе социального разви-
тия. В ходе ее молодые специали-
сты смогут не только получить 
опыт, но и найти работу.

Напомню, в двенадцатимил-
лионной Москве проживает бо-
лее 3 миллионов пенсионеров. А 
еще тысячи многодетных семей, 
инвалидов и других категорий 
граждан, нуждающихся в соц-
поддержке. Впрочем, попасть в 
число этих людей может каждый 
москвич. Взять хотя бы панде-
мию коронавируса. Как только 
горожане в возрасте 65 плюс 
оказались запертыми в четырех 
стенах, кто первый им пришел 
на помощь? Социальные работ-
ники. А кто протянул руку помо-
щи оставшимся без работы? 
Снова соцслужбы. Так что неу-
дивительно, что эта сфера — одна 
из самых развитых в городе. В ее 
систему входят 175 организа-
ций. Центры социального обслу-
живания и клубные досуговые 
пространства «Мой социальный 
центр». Пансионаты ветеранов 
труда и психоневрологические 
интернаты. Семейные центры и 
кризисные центры помощи жен-
щинам, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию. Работает 
там более 40 тысяч человек. Зар-
плата в отрасли с 2011 года вы-
росла втрое и сейчас составляет 
в среднем 78,5 тысячи рублей в 
месяц. 

Выпускников, уже получив-
ших профессию, цель которой — 
помогать людям, власти пригла-
шают поработать тоже не бес-
платно. Зарплата — 20195 тысяч 
рублей (до вычета налогов). Но 
дело не только в деньгах. «Старт 
карьеры — ответственный и важ-
ный период в жизни каждого че-
ловека, — сказала заммэра Мо-
сквы по вопросам соцразвития 
Анастасия Ракова. — Мы запуска-
ем набор на стажировки, кото-
рые позволят молодым попробо-
вать свои силы и увидеть изну-

три, как работают современные 
столичные учреждения — флаг-
манские центры занятости, реа-
билитационные центры, учре-
ждения образования, поликли-
ники и ветеринарные клиники, 
центры госуслуг «Мои докумен-
ты», Главархив и другие органи-
зации. Лучшие стажеры получат 
приглашение от работодателей 
присоединиться к штату сотруд-
ников». 

Город готов принять на ста-
жировку 500 выпускников. 
«Пройти ее можно по одному из 
11 направлений. Например, есть 
возможность попробовать себя 
в роли социального помощника, 
помощника по долговременно-
му уходу, — рассказала «РГ» На-
талья Цымбаленко, начальник 
управления информационной 
политики и коммуникаций де-
партамента труда и соцзащиты 
Москвы. — Можно проверить 
себя в роли сотрудника образо-
вательной сферы, работника 
центра госуслуг «Мои докумен-
ты». Попробовать заняться ка-
дровым делопроизводством, ос-
воить технику подбора персона-
ла и многое другое».

В большинстве учреждений 
уже ждут молодежь. Директор 
Центра «Моя работа» Роман 
Шкут поделился с «РГ»: «Мы за-
интересованы в приходе моло-
дых сотрудников с горящими 
глазами. Готовы принять от 20 до 
50 выпускников. Поделиться с 
ними опытом работы с безра-
ботными, помочь на деле по-
нять, как важны в нашей профес-
сии коммуникабельность, ответ-
ственность, корпоративная 
культура. А главное, доброе сер-
дце и человечность. Без них лю-
бой профессионал может прев-
ратиться в робота. Такие у нас 
долго не задерживаются». В цен-
тре «Моя работа» — 1,5 тысячи 
сотрудников со средним возра-
стом 44 года. И если кому-то из 
ребят удастся проявить себя, 
здесь молодым будут очень 
рады. 

Но сначала предстоит пройти 
отбор. Стать участником проек-
та может выпускник московско-
го вуза 2019 или 2020 годов или 
колледжа, не старше 30 лет, с по-
стоянной регистрацией в Мо-
скве. Подать заявку можно на 
сайте:  dobrayamoskva.ru/
internship-2020/.  •

РАБОТА  Офисы будущего — как они выглядят и где их увидеть 
в столице?

Острова фиджи

Сергей Бабкин

М
осква постепенно 
п е р е х о д и т  н а 
о ф и с ы  н о в о г о 
формата phygital. 
В них у сотрудни-
ков нет четкой 
привязки к свое-
му рабочему ме-
сту, а за счет циф-

ровых технологий экономится 
до 10 тонн бумаги в год. Одним 
из первых по такому стандарту 
начал работать офис Альфа-
Банка на Маросейке, где посети-
телей прямо у входа распознает 
биометрическая стойка.

Концепция phygital получи-
ла название от сочетания ан-
глийских слов physical и digital, 
то есть это сочетание чисто че-
ловеческого общения и совре-
менных цифровых технологий. 
В отделении банка на Маросей-
ке у дверей — небольшой цифро-
вой киоск. В таких мы обычно 
берем талончики в МФЦ, бан-
ках, поликлиниках. Но у этой 
стойки есть еще дополнение — 
камера, которая внимательно 

«рассматривает» посетителя. 
Клиенты через приложения за-
гружают свои фотографии в си-
стему и дают согласие на их об-
работку. И теперь каждый раз, 
когда мы приходим в цифровой 
офис, киоск нас узнает. Как бы я 
ни маскировался — и очки наде-
вал, и маску в пол-лица, — авто-
матика все равно упорно и веж-
ливо пишет на дисплее: «Здрав-
ствуйте, Сергей!» Благодаря 
данным в  интернет-банке 
устройство никогда не забудет, 
когда у клиента день рождения, 
и вовремя поздравит. Понимает 
и персонал офиса, по какому во-
просу пришел человек, какие 
вопросы его могут интересо-
вать. Все это, естественно, уско-
ряет обслуживание. 

«Клиент с номером А 301, 
пройдите к стойке номер 3», — 

обычно слышим мы после того, 
к а к  в о з ь м е м  та л о н ч и к .  В 
phygital-офисе никаких стоек 
нет, все сотрудники, и даже 
управляющая офисом, свобод-
но перемещаются по помеще-
нию. Благодаря этому не клиент 
идет к сотруднику, а сотрудник 
находит клиента. Еще одно пре-
имущество  — отсутствие бума-
ги. Обычно в любом учрежде-
нии нам нужно подписывать 
множество документов, блан-
ков, заявлений. Все это бесчи-
сленное число раз распечатыва-
ется, сканируется и т.д. Здесь же 
все, что нужно, мы подпишем 
прямо в планшетах. А сам про-
цесс работы напоминает не де-
ловую встречу с сотрудником 
банка, а скорее посиделки с то-
варищем в кафе. Такие же столи-
ки, непринужденная обстанов-

ка, ненавязчивая музыка. Это 
не только вносит умиротворе-
ние, но и приглушает разговоры 
в клиентской зоне. «За послед-
ние годы банки радикально 
улучшили свои цифровые кана-
лы. А вот отделения остались 
прежними и неотличимыми 
друг от друга, — отметил управ-
ляющий директор Альфа-Банка 
Владимир Верхошинский. — При 
этом каждый крупный банк по-
старался открыть свое «отделе-
ние будущего» — и все они оста-
лись своеобразными шоурума-
ми банковских инноваций. Мы 
же представили то, как на самом 
деле будут выглядеть и работать 
отделения банков уже очень 
скоро». Скоро такой же формат 
банк попытается распростра-
нить на всю страну. 

Тем временем phygital-прин-
ципы внедряют и крупные тор-
говые организации. Как сооб-
щили в пресс-службе X5 Retail 
Group, на этот шаг стоит пойти 
не только ради совершенствова-
ния работы, но и ради экономии 
ресурсов. Дело в том, что в клас-
сических офисах 90% помеще-

ний приходится на фиксирован-
ные рабочие места и только 
оставшиеся 10 — на зоны комму-
никаций с относительно сво-
бодной планировкой. X5 реши-
ла изменить это соотношение в 
сторону 60 на 40. Таким обра-
зом, можно отказаться от боль-
ших площадей, сэкономив на 
целом ряде платежей. Дорогого 
стоит отказ от тонн бумаги и 
множества ксероксов, сканеров 
и всей остальной оргтехники. А 
еще такой формат позволяет пе-
рейти на удаленный режим ра-
боты 60 процентам сотрудни-
ков. «Многофункциональное и 
комфортное офисное простран-
ство, гибкий подход к управле-
нию временем и эффективно-
стью дополняют наши преиму-
щества как работодателя и ста-
новятся частью цифровой и 
культурной трансформации 
бизнеса, — отметила директор 
по персоналу и организацион-
ному развитию Х5 Retail Group 
Татьяна Красноперова. •

Визит в отделение банка 
на Маросейке больше напоминает 
дружескую встречу в кафе.

А К Ц Е Н Т

Цифровые офисы помогают сэкономить 
до 10 тонн бумаги в год 

Город готов взять 
на стажировку 
500 человек. 
Заявки 
принимаются 
до 10 сентября

Обновления прудов особенно ждут местные рыбаки.

АКЦИЯ 
Библиотеки 
раздают 
списанные 
книги 

ЧИТАЙ, 
ГОРОД!
Ангелина Зеленькова

Вчера в столице стартовала 
ежегодная акция «Списанные 
книги». На этот раз 169 библи-
отек раздадут более 162 тысяч 
книг. Получить в дар томик 
классика можно абсолютно 
бесплатно из ближайшей чи-
тальни в течение трех дней.

Проекту уже четыре года, и 
его популярность только рас-
тет. За время акции новых вла-
дельцев обрели более 985 ты-
сяч изданий. Горожане с удо-
вольствием забирают из би-
блиотек потрепанные сборни-
ки стихов, увесистые романы, 
басни и сказки. Их места на 
полках занимают книжные но-
винки.

В этом году пополнить до-
машнюю библиотеку можно 
произведениями отечествен-
ной и зарубежной классики. 
Взять, например, «Старик и 
море» Эрнеста Хемингуэя, «Ге-
рой нашего времени» Михаила 
Лермонтова или роман «Ма-
стер и Маргарита» Михаила 
Булгакова. Охотно москвичи 
берут домой произведения 
Александра Пушкина, Федора 
Достоевского, Николая Гоголя, 
Ивана Тургенева. 

Все эти и другие книги полу-
чить очень просто — нужно за-
регистрироваться на портале 
knigi.bibliogorod.ru. Затем най-
ти и заказать издание по имени 
автора или названию. Бронь на 
выбранные экземпляры дейст-
вует три дня, продлить ее мож-
но дважды. Но в день один че-
ловек может заказать не боль-
ше десяти книжек. •

ДОСУГ В Сокольниках открылось колесо обозрения высотой 
c двенадцатиэтажный дом

Дотянуться до небес
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Ангелина Зеленькова 

В 
парке «Сокольники» от-
крылось новое колесо обо-
зрения. Высотой оно 35 ме-

тров, или примерно с 12-этаж-
ный дом. С него открывается жи-
вописный вид на парк и москов-
ские высотки с Останкинской 
башней. Колесо — один из самых 
популярных и безопасных ат-
тракционов, причем это не по-
следнее в городе. На очереди от-
крытие 140-метрового «Солнца 
Москвы» у ВДНХ, которое об-
ещает стать самым большим в 
Европе и войти в список самых 
высоких в мире.

Пока же увидеть столицу с 
колеса обозрения можно в трех 
парках. Старейшее 50-метро-
вое, построенное еще в 1957 
году, находится в Измайлов-
ском. Правда, сейчас оно прио-
становлено — специалисты про-
веряют его исправность и про-
водят техническую экспертизу. 
Недавно колесо встало вместе с 
пассажирами. Некоторые ка-
бинки при этом даже переверну-
лись. К счастью, они оказались 
пустыми. Вынужденная оста-
новка продлилась несколько ми-
нут, сообщили в пресс-службе 
парка: «На аттракционе закли-
нило механизм одной из пустых 
кабинок. Оператор оперативно 
остановил его, кабинку привели 
в правильное положение. После 
этого колесо прокрутили в руч-
ном режиме и посетители из 
других кабинок покинули ат-
тракцион». Сейчас проверять 
будут каждую гайку — пока это 
самое большое колесо в городе, 
и по выходным к нему выстраи-
вается очередь. Здесь же, в Из-
майловском парке, есть колесо и 
поменьше, 30-метровое, но оно 
особой популярностью не поль-
зуется. Еще одно почти такое же, 
35-метровое, есть на западе го-

рода в парке «Сказка». С него 
видны Крылатские холмы и Жи-
вописный мост, «Москва-Сити» 
и сталинские высотки. Те же 35 
метров и у нового колеса обо-
зрения в Сокольниках, это всего 
на пять метров больше, чем 
была высота у его демонтиро-
ванного предшественника. Ма-
лышня от него в восторге — не 
страшно. Нравится кататься на 
нем и подросткам — у них оно 
второе по популярности после 
американских горок. 18 каби-
нок, каждая на шесть человек. 
Один круг в полностью закры-
той кабине с панорамным осте-
клением занимает 7—10 минут. 
На этом колесе комфортно бу-
дет кататься даже зимой при 
температуре до минус 23 граду-
сов — кабинки обогреваемые. 

Перед открытием аттракци-
он прошел все необходимые те-
стирования и проверки, получив 

разрешающий работу сертифи-
кат от технадзора. На колесе 
всегда находятся сотрудники, 
которые следят за ситуацией и 
помогают посетителям при по-
садке. В пору пандемии корона-
вируса после каждого круга про-
водится тщательная дезинфек-
ция.

Ну а уже в следующем году 
возле ВДНХ обещают открыть 
самое высокое колесо обозрения 
во всей Европе. На фоне «Солнце 
Москвы» — такое имя получил 
новый аттракцион, все осталь-
ные будут казаться игрушечны-
ми — высотой оно будет 140 ме-
тров. Колесо оборудуют 30 каби-
нами, которые смогут вместить 
до 15 человек. Один оборот, как 
ожидается, оно будет делать за 
18 минут и 40 секунд. «Мы уже 
продумываем дополнительные 
сервисы, которые будут доступ-
ны посетителям колеса. Напри-

мер, предоставим возможность 
арендовать кабинки для роман-
тического ужина или фотосес-
сии. Еще планируем помогать 
влюбленным организовать пред-
ложение руки и сердца или от-
праздновать какое-нибудь важ-
ное событие с семьей и близки-
ми, — рассказала руководитель 
пресс-службы аттракциона 
«Солнце Москвы» Екатерина 
Гуськова. — А самые маленькие 
смогут посетить экскурсии, по-
слушать лекции об истории го-
рода, экологии, новых техноло-
гиях, и все это на высоте птичье-
го полета».

Пока же идет подготовка к 
приему и размещению кон-
струкций колеса. В котловане бу-
дущего аттракциона идет арми-
рование ростверков фундамента 
аттракциона. Опробовать новое 
колесо москвичи смогут во вто-
ром квартале 2021 года. •

Сверху открывается панорамный вид на парк и городские высотки.  
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БЕСПИЛОТНИК ЕДЕТ НА ТЕСТ
Беспилотные автомобили «Яндек-

са» теперь тестируются не только в 

Иннополисе и Тель-Авиве, но и в аме-

риканском городе Энн-Арбор (штат 

Мичиган). Законодательство этого 

штата позволяет беспилотникам пе-

редвигаться самостоятельно без 

контроля со стороны человека.

Езда таких авто на дорогах общего 

пользования —последний и самый 

важный этап тестирования. Всего их 

три, первые два: виртуальная симу-

ляция и тестирование на закрытом 

полигоне. 

Алгоритмы беспилотных автомоби-

лей постоянно обновляются. Для 

проверки того, как работает система 

после обновления, сначала исполь-

зуются тесты в симуляторе. В вирту-

альной среде создаются различные 

сценарии с другими участниками 

движения. Если все работает кор-

ректно, то потом переходят к тести-

рованию на закрытом полигоне, рас-

сказал Артем Фокин, директор по 

развитию бизнеса беспилотных ав-

томобилей «Яндекса».

«На тестовой площадке в Подмоско-

вье мы воссоздали городскую до-

рожную инфраструктуру, — говорит 

он. — Здесь есть дороги, перекрест-

ки, круговое движение, различные 

знаки,светофоры, пешеходные пе-

реходы и даже тоннель, роль которо-

го выполняет ангар. По полигону ав-

томобили «Яндекса» могут ездить в 

полностью автономном режиме и 

без человека в салоне. Испытания 

проходят в том числе в режиме сме-

шанной реальности: программное 

обеспечение автомобиля генериру-

ет различные препятствия, которых 

нет на самом деле. Это могут быть 

виртуальные пешеходы, выбегаю-

щие на дорогу, или внезапный ма-

невр виртуального автомобиля». По-

сле этого беспилотники выходят на 

городские дороги. В виртуальной 

среде и на полигоне сложно воссо-

здать все многообразие ситуаций, 

встречающихся в реальном мире.

Самое сложное, с чем сталкиваются 

беспилотники на дорогах, — это 

предсказание намерений других 

участников дорожного движения. 

Чем их больше на дороге, тем слож-

нее спрогнозировать их действия. 

Сейчас автомобили могут безопа-

сно преодолеть даже очень слож-

ную развязку, а действовать будут 

осторожнее, чем опытные водители. 

Но непредвиденные ситуации пото-

му так и называются, что их невоз-

можно предугадать. Езда на дорогах 

позволяет обучить машину действо-

вать в ситуациях с высоким уровнем 

неопределенности так же уверенно, 

как опытный водитель. «Тестирова-

ние в разных регионах, отличающих-

ся и организацией дорожного дви-

жения, и погодой, и культурой во-

ждения, позволяет нарабатывать 

этот опыт», — отмечает Фокин.

Андрей Воробьев, кандидат техни-

ческих наук, доцент МАДИ, выделя-

ет две главные проблемы при тести-

ровании беспилотных автомобилей 

на дорогах общего пользования на 

территории РФ. Одна из них — мно-

жество вариантов состояний штат-

ной среды эксплуатации и возмож-

ных сценариев, возникающих на до-

рогах. Вторая — необходимость зна-

чительного наката по каждому из 

возможных сценариев. 

Кроме того, не решены юридиче-

ские проблемы. Кто отвечает за ава-

рию с участием беспилотника? Вла-

делец машины? Автопроизводи-

тель? Необходимо обязательно про-

писать это в законодательстве, пре-

жде чем выводить беспилотники на 

дороги без участия человека, счита-

ет Юрий Молодых, директор по раз-

витию технологических конкурсов 

Up Great в РВК. 

При этом в небольших городах с не 

очень интенсивным трафиком тех-

нология уже готова к применению в 

полноценном сервисе робо-такси 

без человека в салоне. «Ограничива-

ющим фактором для таких запусков 

в России пока служит регулирова-

ние: сейчас в салоне автомобиля 

обязательно должен находиться че-

ловек, контролирующий процесс. 

По мере дальнейшего развития тех-

нологии беспилотники смогут 

ездить эффективно во все более не-

предсказуемых средах, а через 3—4 

года смогут ездить в полностью ав-

тономном режиме в час пик в круп-

ных городах», — продолжает Фокин.

Минтранс совместно с минпромтор-

гом разрабатывают поправки, позво-

ляющие создавать в отдельных реги-

онах дополнительные условия для 

опытной эксплуатации беспилотных 

автомобилей без присутствия инже-

нера-испытателя за рулем, рассказа-

ли «РГ» в министерстве. Ожидается, 

что беспилотные автомобили смо-

гут выйти на российские дороги без 

присутствия человека в салоне уже в 

2024 году.

Единственным в России городом, где 

беспилотные автомобили могут 

ездить без инженера за рулем уже 

сейчас, является Иннополис (Татар-

стан). Сервис робо-такси работает 

там уже почти два года. Город стал 

первым в Европе, чьи жители могут 

пользоваться беспилотным такси, и 

оно очень популярно. За один день 

беспилотник вызывают в среднем 

60—70 раз, а в некоторые дни число 

доходит до 100. Общее число по-

ездок уже превысило 10 тысяч. •

КТО ПОНРАВИТСЯ РОБОТУ
Системы автоматизированного 

управления персоналом, которые 

активно внедряются в российских 

компаниях, научились производить 

поиск и отбор кандидатов и даже 

проводить с ними интервью. Обще-

ние происходит удаленно, в видео-

формате, что особенно важно в 

условиях пандемии. По оценкам од-

ной из компаний-разработчиков, в 

случае массового найма специали-

стов на линейные позиции: касси-

ров, операторов кол-центра или 

даже банковских служащих, ско-

рость закрытия вакансий с исполь-

зованием системы может сократить-

ся вдвое, как и издержки на процесс 

набора кадров.

«Среди преимуществ систем авто-

матизированного управления пер-

соналом — снижение финансовых 

издержек компании за счет оптими-

зации расходов на подбор, адапта-

цию, обучение и оценку кандида-

тов, — добавляет руководитель и 

основатель компании Skillaz, специ-

ализирующейся на разработке ре-

крутинговых технологий, Андрей 

Крылов. — Также происходит робо-

тизация рутинных функций, что су-

щественно снижает нагрузку на 

специалистов и уменьшает влия-

ние человеческого фактора, где это 

уместно».

На практике работа робота в отделе 

кадров выглядит так. Сначала он из-

учает поступившие в компанию ре-

зюме и определяет соответствие 

кандидатов заданным параметрам. 

Для этого используется система 

искусственного интеллекта, кото-

рую HR-специалисты должны пред-

варительно обучить и настроить под 

свои задачи. Одновременно робот 

перепроверит указанные в резюме 

сведения по открытым источникам в 

интернете. И сделает это намного 

быстрее и качественнее, чем живой 

кадровик.

Следующий этап найма, которым 

тоже владеет робот, — телефонный 

звонок приглянувшемуся соискате-

лю. Машина обучена вести диалог, 

отвечать на некоторые вопросы. 

Если же собеседник произнес что-

то, не предусмотренное алгорит-

мом, робот всегда сможет перевести 

его звонок сотруднику-человеку. 

Как уверяют создатели таких си-

стем, в большинстве случае этого не 

требуется. В случае полного взаимо-

понимания робот назначает соиска-

телю видеоинтервью, во время кото-

рого сидящий перед камерой чело-

век отвечает на высвечивающиеся 

на экране вопросы. Автоматика не 

только анализирует содержание 

произнесенных слов, но и контроли-

рует мимику. Это позволяет оценить 

ситуации, когда человек начинает 

лгать. По итогам интервью, как и по-

сле рассмотрения резюме, машина 

выставляет кандидату баллы. В итоге 

на стол живого сотрудника HR-отде-

ла ложится финальный рейтинг сои-

скателей. И тому остается только 

принять предложения робота, дать 

тому команду оповестить отобран-

ных претендентов о дате выхода на 

новую работу.

«Роботы уже умеют оценивать сои-

скателей по hard skills, указанным в 

резюме, и анализировать их на соот-

ветствие требованиям вакансии, для 

массового подбора этого достаточ-

но, — продолжает Крылов. — Если мы 

говорим о профессиональном под-

боре на руководящие или креатив-

ные должности, где требуется оце-

нить еще и soft skills кандидата — без 

человека пока здесь не обойтись. 

Несмотря на это, сегодняшние алго-

ритмы уже могут помогать с оценкой 

и брать на себя большую часть ком-

муникаций».

Естественно, такие системы стоят 

дорого и оправдывают себя только 

при потоке новых сотрудников в ты-

сячи и десятки тысяч человек в год. 

Кстати, после успешного найма ро-

боты-кадровики отобранных ими со-

трудников тоже не бросают. Следят 

за отработанным временем, начи-

сляют зарплаты, через корпоратив-

ный чат-бот напоминают о прибли-

жении времени отпуска и необходи-

мости написать заявление на его 

предоставление. Помогают решать 

разнообразные административные 

вопросы — от заказа пропуска до 

продления командировки. Вместо 

беготни по кабинетам достаточно 

сообщить умной машине о своей по-

требности, и она сама проведет всю 

черновую работу, получит визы и со-

гласования. Человек должен будет 

подключиться только в тот момент, 

когда от него потребуется рукопи-

сный документ или автограф. Хотя с 

введением цифровых подписей и эти 

моменты могут быть автоматизиро-

ваны.

В Ассоциации менеджеров преду-

преждают, что исходя из опыта ее 

участников автоматизация HR-про-

цессов неизбежно структурирует и 

изменяет как бизнес-процессы ком-

пании, так и ее корпоративную куль-

туру. Поэтому при внедрении таких 

систем необходимо планировать 

дальнейшую трансформацию всего 

бизнеса. 

МОЩНЫЙ И ПРАКТИЧНЫЙ

2020 год уже смело можно назвать 

одним из самых удачных для произ-

водителей ноутбуков. Рынок, кото-

рый еще совсем недавно падал, по-

казывает стремительный рост. Поэ-

тому производители активно сорев-

нуются за место под солнцем. И од-

ним из лидеров, безусловно, являет-

ся Asus — компания возглавила оте-

чественный рынок лэптопов в пер-

вом полугодии как в штуках, так и в 

деньгах. На тест к «РГ» попал ультра-

бук Asus Zenbook 14, который сов-

сем недавно появился на россий-

ском рынке.

Комплект поставки
Ноутбук поставляется в фирменной 

картонной коробке, в которую вхо-

дит сам лэптоп, блок питания на 65 

Вт, а также бумажки-инструкции. 

Все упаковано очень аккуратно и 

выглядит весьма стильно. Видно, 

что модель весьма недешевая, в на-

шей конфигурации стоит 91 990 ру-

блей.

Внешний вид, дизайн 
и позиционирование
Ультрабук выполнен в строгом ди-

зайне — сразу ясно, что он относится 

к бизнес-моделям. Корпус целиком 

металлический, если не считать пла-

стиковых рамок вокруг экранной ма-

трицы. По ощущениям машинка до-

статочно легкая — весит всего 1,13 кг. 

В отличие от ExpertBook B9 лэптоп 

не может похвастаться какой-то осо-

бой сверхпрочностью, но стоит при 

этом на 40 тысяч рублей дешевле 

своего собрата. «Тест на MacBook» 

модель тоже проходит — ноутбук лег-

ко можно открыть одной рукой.

На левой грани ноутбука расположи-

лись два разъема: USB Type C и порт 

HDMI. На правой — USB 3.2, картри-

дер для MicroSD. Внизу — четыре про-

резиненных ножки и динамики 

Harman Kardon. 

Производительность
Лэптоп работает на процессоре Intel 

Core 10-го поколения. «Под капо-

том» у тестовой модели стоит Intel 

Core i7-1065G7. Базовая частота 1,3 

ГГц, ускорение — до 3,9 ГГц. Объем 

оперативной памяти — 16 Гб, а сама 

память стандарта LPDDR4 и работа-

ет в двухканальном режиме с часто-

той 3200 МГц. Объем встроенного 

SSD-накотипителя — 1 Тб.  Поддер-

живается самый современный стан-

дарт Wi-Fi 6, кроме того, имеется 

Bluetooth 5.0.

Софт
Ноутбук поставляется с операцион-

ной системой Windows 10 Pro. При 

помощи утилиты MyAsus пользова-

тель сможет выставить оптималь-

ный режим энергосбережения, уве-

личить или уменьшить мощность, 

обновить программное обеспече-

ние или запросить техническую под-

держку.  Решение является опти-

мальным для тех пользователей, ко-

торые не являются компьютерными 

гиками — все настройки простые и 

максимально понятные. Приятно, 

что тайваньцы не стали ставить ни-

чего лишнего вроде дополнитель-

ных браузеров — некоторые произ-

водители этим очень грешат, а в ка-

честве «презента» пользователю до-

стается целый «букет» дополнитель-

ных приложений. Единственное, что 

оставили, — встроенный антивирус 

McAfee (его, если нужно, можно и 

удалить) и Microsoft Office.

Экран
В модели используется 14-дюймо-

вый дисплей с матовым покрытием и 

разрешением 1920х1080 пикселей. 

У него хорошие углы обзора и доста-

точно тонкие рамки: боковые 2,5 мм 

и нижняя рамка 10,9 мм. Площадь 

экрана составляет 90%. Яркость — 

400 кд/м [2]. Ноутбук оснащен каме-

рой со встроенной функцией рас-

познавания лиц — как только лэптоп 

узнает вас, технология Windows 

Hello разблокирует систему. Удобно!

У клавиатуры ноутбука хороший ход 

клавиш — печатать на нем действи-

тельно приятно. В отличие от более 

дорогих моделей отсутствует под-

светка. Кроме того, нет цифрового 

блока клавиш, но, как и в других мо-

делях Asus, его можно «включить» 

прямо на тачпаде — отличное реше-

ние, когда нужно сэкономить место. 

Сам тачпад собран качественно, не 

скрипит и не люфтит, нажимается 

четко. 

Автономность
Производитель заявляет, что время 

работы лэптопа составляет 22 часа. 

Эти цифры вполне соответствуют 

действительности. Поддерживается 

и быстрая зарядка.

Вместо итогов
Asus Zenbook 14 — лэптоп с весьма 

шустрым процессором, неплохим 

экраном и качественной сборкой. 

Разумеется, в некоторых моментах 

он уступает ExpertBook B9 — матери-

алы корпуса не такие прочные, от-

сутствуют замок Kensington Lock, 

сканер отпечатков пальцев и под-

светка клавиатуры. Но при этом, 

если сравнивать конфигурации, он 

стоит на 40 тысяч рублей дешевле 

своего старшего брата. Так что за 

экономию этих средств ему можно 

простить все эти недостатки. Ноут-

бук уверенно входит в категорию 

«полупремиум» и своих денег он точ-

но стоит. •

ЖЕЛЕЗНЫЙ ШЕФ
В Москве появился первый повар-

робот — в сети ресторанов «Много 

лосося» можно отведать приготов-

ленное им поке. Это популярное 

блюдо из рыбы, овощей и риса ро-

дом с Гавайев. Сложенные в тарелку 

ингридиенты не нужно смешивать 

между собой, и робот легко справля-

ется с приготовлением. К тому же он 

делает это очень быстро — всего за 

1—2 минуты робот готовит один из 

пяти вариантов поке. Все ингридиен-

ты заранее загружены в холодиль-

ник-матрицу рядом с роботом.

В поваре рассмотреть человека из 

будущего пока не получится — это ги-

гантский куб с холодильником и ме-

ханическими руками, которыми го-

товит закуску по рецепту. «Одновре-

менно робот за 1—2 минуты может 

готовить четыре поке. Обычный по-

вар за две минуты готовит лишь одно 

поке. К тому же человек на глазок мо-

жет нарушить размер порции. На-

пример, из- за усталости или запар-

ки, кому-то в блюдо попадет не 60 

граммов лосося, а 30, — рассказал 

«РГ» Александр Мутовин, сооснова-

тель сети «Много лосося». — У меха-

нического кулинара все ингредиен-

ты уже скомпонованы, ему достаточ-

но их собрать в зависимости от вы-

бора покупателя».

Робот следит за сроком годности 

продуктов во всех контейнерах и 

готовит исключительно из свежих. 

«В него можно загрузить 400 кон-

тейнеров с разными ингредиента-

ми на 80—100 блюд», — рассказал 

Павел Швец, основатель компании-

разработчика. Опустошенные и 

грязные коробки отправляются в 

мусорный бак, невидимый  покупа-

телям. «Пока механический со-

трудник на испытательном сроке, 

поэтому за его работой вниматель-

но следит технический специа-

лист», — добавил Швец.

Роботизация ресторанного бизнеса 

— мировой тренд. В США, например, 

уже достаточно роботизированных 

поваров или даже целых роботизи-

рованных ресторанов, рассказал 

«РГ» Мутовин. Роботы легко справ-

ляются с приготовлением бургеров, 

пиццы и пасты. Есть даже отдельное 

направление по приготовлению 

суши. Пока роботы не могут полно-

стью приготовить роллы, но выпол-

няют часть операций, значительно 

ускоряя процесс приготовления.

В России внедрение роботов в сег-

мент общепита носит больше марке-

тинговый характер, считает Алиса 

Конюховская, исполнительный ди-

ректор Национальной Ассоциации 

участников рынка робототехники 

(НАУРР). «Скорее, здесь работает 

история с привлечением внимания и 

интереса со стороны публики, чем 

оптимизация бизнеса. Зарплаты ра-

ботников в данном сегменте совсем 

не высоки, и реальной экономии от 

роботов не будет», — говорит она.

С ней согласен Мутовин. В США, по 

его словам, труд рядового повара 

может стоит 13—15 долларов в час, и 

роботизация массового сегмента 

ресторанного бизнеса дает сущест-

венный экономический эффект. В 

России его пока нет, так как на анало-

гичной позиции повара получают 

всего 3—4 доллара в час. «Мы поста-

вили более низкую цену на поке, при-

готовленное роботом — 490 рублей 

вместо 520 рублей. Но это никак эко-

номически не обусловлено — просто 

маркетинговый ход», — рассказал он. 

Кроме того, компания не приобрета-

ла робота — его создатель, россий-

ская компания Bowlton, предостави-

ла робота по подписке.

И все же к роботам владельцы кафе и 

ресторанов присматриваются. Во-

первых, роботизация исключает 

фактор человеческой ошибки. Ро-

бот — гарантия качества. Он строго 

следует технологической карте блю-

да с соблюдением пропорций.

Творчество — прерогатива шеф-по-

вара, поясняет Мутовин. Шеф приду-

мывает блюдо и прописывает его па-

раметры — состав, подготовку ингри-

диентов, последовательность дейст-

вий и так далее. Дальше идет  рутин-

ное выполнение одинаковых дейст-

вий. Если человек может устать, что-

то перепутать или изменить дози-

ровку, то с роботом это исключено. 

Кроме того, роботы могут работать 

24 часа в сутки без выходных.

Другая причина — гигиена. Этот фак-

тор стал особенно важным в период 

коронавируса. Конечно, в рестора-

нах соблюдают чистоту, но от слу-

чайностей никто не застрахован. А 

когда робот готовит блюдо, на тарел-

ку никто случайно не чихнет и не до-

тронется немытыми руками.

Третья причина, почему популяр-

ность роботов постепенно набирает 

обороты — интерес посетителей. На 

выставках и форумах, например, все 

чаще стали использовать интерак-

тивных роботов, которые собирают 

вокруг себя толпы восхищенных 

зрителей. Такие роботы отвечают на 

вопросы, могут пожать руку или рас-

сказать интересную информацию.

В сфере обслуживания в России сей-

час есть несколько примеров, где ро-

ботов используют в сфере общепи-

та, рассказывает глава НАУРР. На-

пример, у Alfa Robotics есть робот-

хостес, которую зовут Kiki. Она мо-

жет встречать клиентов, провожать 

их до столика, показывать меню и 

рассказывать о блюдах. В Москве 

уже действуют роботизированные 

кофейни. Это не просто аппараты по 

приготовлению кофе, а настоящие 

бариста. Роботизированная рука-

манипулятор выбирает кофейные 

зерна необходимой прожарки, пере-

малывает их и добавляет другие ин-

гредиенты  строго по рецепту.

Еще дальше пошли в KFC. Компания 

объявила об открытии полностью 

роботизированного ресторана. За-

каз и оплата будут производиться че-

рез сенсорные экраны со встроен-

ной функцией биометрии: искусст-

венный интеллект позволит запоми-

нать вкусы гостя и предлагать ему в 

следующий раз любимые блюда. Вы-

давать заказы будет роборука. Впро-

чем, блюда готовить будут по-преж-

нему люди. 

АВТО РЫНОК ТРУДА ГАДЖЕТ ПИТАНИЕ

Беспилотные автомобили сначала тестируются в виртуальном симуляторе.

Карьера кандидата зависит от того, какое впечатление он произведет на робота.

Робот готовит еду исключительно 
из свежих продуктов. 

Asus ZenBook 14 — неплохой лэптоп, 
с шустрым процессором, хорошим 
экраном и качественной сборкой.

ТРЕНД Пандемия подстегнула рост рынка приложений
и программного обеспечения

Интеллект растет в цене

НЕДВИЖИМОСТЬ Как технологии командуют торговыми 
и офисными центрами

Стены, крепкие умом

Н
есмотря на пандемию ко-
ронавируса, рынок искус-
ственного интеллекта 

(ИИ) вырастет на 12,3% в 2020 
году до 156,5 млрд долларов, а к 
2024 году — до 300 млрд, прогно-
зирует агентство IDC. Этот пока-
затель соответствует среднего-
довому росту на 17,1%.

Больше всего дохода прино-
сит сфера разработки програм-
много обеспечения. На нее уже 
приходится 80% всех доходов от 
искусственного интеллекта. 
Большую часть (120,4 млрд дол-

ларов в 2020 году) принесут при-
ложения, а остальное (4,3 млрд 
долларов) — программные плат-
формы. Среди ключевых прило-
жений ИИ — приложения для ра-
боты с клиентами, управления 
корпоративными рисками, рабо-
чими процессами и контентом, а 
также производственные прило-
жения и приложения для сов-
местной работы.

«Этот прогноз вполне соот-
ветствует ранее сделанным 
оценкам и наблюдениям участ-
ников рынка, — утверждает Вла-

дислав Шершульский, директор 
по перспективным технологиям 
Microsoft в России. — Ранее неод-
нократно прогнозировалось, что 
инновационные сегменты ИТ — 
публичные облака, Интернет ве-
щей и искусственный интеллект 
— будут стремительно расти. 
Пандемия внесла свои корректи-
вы — традиционные сегменты ИТ, 
такие как сервера и ПО для ло-
кальных ЦОДов, вероятно, могут 
даже немного сократиться, а но-
вые сохранят существенный по-
тенциал роста».

Эксперт полагает, что в усло-
виях ускорившейся цифровой 
трансформации компании отда-
ют предпочтение проектам, ко-
торые можно быстро внедрить 
при минимальных затратах и 
максимальном возврате инве-
стиций. По мнению Дмитрия 
Шушкина, генерального дирек-
тора ABBYY Россия, инвестиции 
бизнеса в искусственный интел-
лект продолжают увеличивать-
ся, несмотря на кризис.

Стимулом для роста рынка 
ИИ служит увеличение количе-
ства успешных прикладных кей-
сов с применением ИИ, полагает 
Павел Гонтарев, управляющий 
директор «Mail.ru Цифровые тех-

нологии». В ноябре 2019 года 
аналитики сообщали, что 38% 
российских компаний использу-
ют искусственный интеллект для 
обработки данных, сейчас же 
технологии стали проникать 
глубже в бизнес-процессы и ста-
новятся более «человечными».

Ведущий аналитик компании 
«Иннодата» Дмитрий Раевский 
выделяет три основные причины 
роста рынка ИИ: большое коли-
чество данных в различных си-
стемах, успехи ИТ-компаний во 
внедрении ИИ в различные отра-
сли и пандемию коронавируса. 
Эпидемия вынудила почти все 
ИТ-компании перейти на удален-
ку. Это стало сильным техноло-
гическим толчком.

При этом крупные корпора-
ции уже увидели перспективы 
развития стартапов, которые за-
нимаются разработками в обла-
сти ИИ и начали процессы по 
слиянию и поглощению, добав-
ляет Дмитрий Попков, эксперт 
по интеллектуальным системам 
Huawei: «Можно ожидать, что в 
ближайшие полгода или год на 
рынке ИИ мы увидим интере-
сные сделки по покупке компа-
ний — в частности израильских 
стартапов». •

В 
России до сих пор многие 
торговые и офисные цен-
тры управляются по ста-

ринке — звонками по телефону. 
Между тем за водоснабжением, 
электроэнергией, вентиляцией, 
температурой, влажностью, а 
также охраной, уборщицами и 
другим персоналом сегодня мо-
гут следить специальные про-
г р а м м ы  —  CA F M - с и с те м ы 
( C o m p u t e r A i d e d  Fa c i l i t y 
Management). Они входят в меж-
дународный стандарт управле-
ния недвижимостью.

Что-то сломалось, нужно 
провести уборку или доставить 
груз — все это проходит и контр-
олируется через CAFM-систему, 
поясняет разработчик одной из 
них Юрий Саруханян.

Систему можно подключить 
к установленным в помещениях 
датчикам. Они могут следить за 
соблюдением заданной темпе-
ратуры и влажности, управлять 
инженерным оборудованием, 
контролировать отклонения, 
рассказывает директор департа-
мента недвижимости и эксплуа-
тации Сбербанка Михаил Сусов. 
«В час пик из-за скопления лю-
дей повышается уровень углеки-
слого газа, тогда система сама 

увеличивает интенсивность 
вентиляции», — приводит он 
пример.

Чтобы сохранять оборудова-
ние в безаварийном состоянии, 
нужно проводить техосмотры. У 
каждого вида оборудования 
свой жизненный цикл. Инфор-
мация о нем загружается в 
CAFM-систему, и та выстраива-
ет и контролирует график работ. 
В здании с такой системой не 
прорвет трубу или не сломается 
лифт, потому что оборудование 
вовремя пройдет проверку, го-
ворит Саруханян.

С помощью алгоритмов мож-

но контролировать и более 
сложные процессы. «Сейчас мы 
пилотируем инструмент, кото-
рый позволяет объединять дат-
чики и контроллеры в рамках 
алгоритма с определенными 
правилами и условиями, — рас-
сказывает Сусов. — Например, 
срабатывание датчика протечки 
не всегда говорит о реальной 
протечке. Но если создать алго-
ритм, который учитывает сра-
батывание датчика протечки, 
показывает большой расход 
воды, а вентиляция в течение ко-
роткого времени не помогает 
убрать срабатывание датчика 

протечки, то с высокой долей ве-
роятности можно судить, что 
случилась авария».

Для российского рынка 
управления недвижимостью 
применение технологий CAFM 
еще не является типовым случа-
ем и в основном ограничивается 
утилитарным использованием 
средств офисного программно-
го обеспечения (например, MS 
Excel) и бухгалтерскими про-
граммами на базе систем 1С, 
рассказал «РГ» руководитель 
департамента технической эк-
сплуатации крупного девелопе-
ра. «В России внедрение совре-
менных технологий в сферу 
управления торговыми центра-
ми происходит не так быстро. 
Вероятно, потому, что это доро-
го, — считает президент Россий-
ского совета торговых центров 
Дмитрий Москаленко. — Исклю-
чением, пожалуй, является ди-
спетчеризация, которая помога-
ет с рабочего места управлять, 
например, микроклиматом. 
Есть другие электросберегаю-
щие технологии, позволяющие 
собирать дождевую воду и ис-
пользовать солнечную энергию. 
Они учитываются международ-
ной сертификацией LEED». 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИВАН ЧЕРНОУСОВ, ИРИНА АЛПАТОВА, МАРИНА ТРУБИЛИНА, АЛЕКСЕЙ ДУЭЛЬ, АНГЕЛИНА ЗЕЛЕНЬКОВА

Работой всех систем офисного центра можно управлять с одного компьютера.Большую часть дохода на рынке ИИ приносят приложения. 
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ТЕМА С социологом Эдуардом Понариным

Уроки пандемии — уроки культуры
Валерий Выжутович

О
дни страны успеш-
нее,  чем другие, 
справляются с пан-
демией, потому что 
лучше контролиру-
ют эпидемиологи-
ческую обстановку, 
эффективней ведут 
п р о ф и л а к т и к у, 

предусмотрительней запасают-
ся медикаментами, быстрей 
строят стационары. Но эти 
меры ничего в борьбе с корона-
вирусом не объясняют, потому 
что сами нуждаются в объясне-
нии. Какую роль, например, в 
преодолении пандемии играют 
культурные особенности той 
или иной страны? Обсудим 
тему с заведующим Лаборато-
рией сравнительных социаль-
ных исследований НИУ ВШЭ 
Эдуардом Понариным. 

В Германии люди аккуратно 
исполняют предписания, 
а в Италии действуют 
по собственному 
разумению

Вы можете социологически 
объяснить, почему из двух оди-
наково развитых стран с оди-
наково высоким уровнем меди-
цины одна уже победила заразу, 
а другая пока не в состоянии?

ЭДУАРД ПОНАРИН: В ситуациях, по-
добной нынешней, многое зави-
сит от особенностей националь-
ной культуры. В каких-то стра-
нах (например в Германии) на-
род отличается высоким уров-
нем доверия государственным 
институтам и дисциплиной, и 
сами государственные институ-
ты работают слаженно и четко. 
В других (например в Италии) — 
все наоборот. Соответственно, в 
Германии люди аккуратно ис-
полняют предписания, отчасти 
потому что верят в то, что госу-
дарство все сделает как нельзя 
лучше. А в Италии люди в боль-
шей степени действуют по соб-
ственному разумению, потому 
что не очень рассчитывают на 
эффективность государствен-
ных структур. Разумеется, отку-
да взялись эти особенности на-
циональной культуры, тоже 
нужно объяснять; мы можем да-
лее затронуть этот вопрос чуть 
подробнее. 

Если в Китае правительство 
решает, что нужны строгие 
карантинные меры, значит, 
так и должно быть

Строгий карантин был при-
менен только Китаем, но 
именно благодаря ему страна 
с огромным населением смо-
гла ограничить число зара-
женных до 5,85 человека на 
100 тыс. населения. Для срав-
нения: в Великобритании, где 
карантинные меры были вве-

дены относительно поздно, 
это число в 35 раз больше, в 
Испании — в 81. При этом весь 
мир пристально наблюдал за 
Швецией, в которой строгая 
изоляция не была введена, 
даже рестораны продолжали 
работать. Дело здесь в куль-
турных особенностях нации, 
ее менталитете?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Что касается Шве-
ции, то ее культура похожа на 
культуру Северной Германии, в 
частности Пруссии. Граждане 
там привыкли доверять госу-
дарственным институтам, ко-
торые работают, как правило, 
достаточно эффективно. Но в 
данном случае шведское прави-
тельство, в отличие от большин-
ства других стран, приняло ре-
шение не останавливать эконо-
мику в ожидании, что у граждан 
возникнет групповой иммуни-

тет. Шведы, привыкшие верить 
своему правительству, поддер-
живали его до тех пор, пока не 
стало совершенно ясно, что 
правительство совершило 
ошибку. В соседних странах с 
такой же культурой (Финлян-
дия, Норвегия и др.) результаты 
борьбы с эпидемией не хуже, 
чем в Германии, и заболевае-

мость ниже шведской в разы. О 
южно-европейских странах, та-
ких как Испания, мы с вами 
немного поговорили на приме-
ре Италии. Это разобщенные 
страны с невысоким уровнем 
дисциплины и не очень высо-
ким доверием правительству. 
Что же касается Великобрита-
нии, то в ней распространена 
либеральная культура, которая 
высоко ценит автономию инди-
вида, а ограничение личных 
свобод очень трудно оправдать. 

Китай же, напротив, страна с 
коллективистской культурой. И 
если уж говорить о долгой тра-
диции государственного управ-
ления посредством централи-
зованной просвещенной бюро-
кратии, то в Китае ей уже две 
тысячи лет — более старой тра-
диции в мире нет. А эта тради-
ция и сформировала китайскую 
культуру, в которой младшие 
безусловно должны подчинять-
ся старшим. В Китае слово «ста-
рый» одновременно значит 
«уважаемый». Правительство — 
это «старший», а подданные — 
«младшие». И если правитель-
ство в общих интересах решает, 
что нужны самые строгие ка-
рантинные меры, значит, так и 
должно быть.

В Испании за выход из дома без 
уважительной причины сум-
ма штрафов варьировалась 
от 600 до 10,4 тысячи евро 
для граждан и до 600 тысяч 
евро — для предприятий. В 
Италии штраф составлял 
от 400 до 3000 евро. Во Фран-
ции нарушение карантина 
впервые обходилось в 135 евро, 
повторное — в 200 евро, систе-
матический отказ от соблю-
дения правил наказывался 
арестом до шести месяцев и 
штрафом в размере 3,7 тыся-
чи евро. А самое суровое нака-
зание было введено в Китае: 
для тех, кто знает о своем ди-
агнозе и продолжает посе-
щать общественные места, 
предусматривалась смер-
тная казнь. Степень строго-
сти наказаний за нарушение 
карантина тоже зависит от 
того, как отнесется к этим 
наказаниям нация с ее харак-
тером, историческими тра-
дициями, устоявшейся соци-
альной практикой?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Конечно. Патри-
архальная китайская культура 
не так уж сильно изменилась за 
последние тысячелетия. Стар-
шие заботятся о младших, а 
младшие должны им безусловно 
подчиняться. Если же младшие 
выходят из подчинения, то тем 
самым подрывают обществен-

ные устои и достойны самого 
сурового наказания. Когда-то 
такие же принципы господство-
вали и в Италии. Например, в 
340 году до н.э. римский консул 
Тит Манлий Торкват запретил 
своим воинам накануне сраже-
ния вступать в поединки с вра-
гом. Его сын нарушил запрет, 
одержал в поединке победу и с 
триумфом вернулся в лагерь, за 
что отец властью отеческой и 
консульской приказал отрубить 
своему сыну голову, что и было 
тут же исполнено. По этому 
примеру можно представить 
себе дисциплину в римских ле-
гионах. Но в Италии с тех пор 
культура сильно изменилась, а в 
Китае — не очень. Китайская тра-
диция повлияла на культуру 
стран Восточной Азии; в них по-
этому много общего. В Сингапу-
ре, например, вандализм кара-
ется не только тюрьмой и де-
нежным штрафом, но и поркой. 
Ну и вандализм, как явление, 
практически отсутствует. Ка-
жется, последний раз в 1990-е 
годы какой-то американский 
турист разрисовал чей-то авто-
мобиль, и даже вмешательство 
президента Клинтона не спасло 
его от порки. 

В США и Бразилии система 
власти с самого начала 
была децентрализована

Чем вы объясняете, что бы-
стрее и лучше всех с панде-
мией справились Китай, Юж-
ная Корея, Япония, Тайвань, 
Гонконг, Сингапур? И почему 
остается тяжелой ситуация 
в Бразилии? Почему далеки 
от победы Соединенные Шта-
ты?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Не только страны 
Восточной Азии, но и, напри-
мер, Германия или Финляндия 
довольно успешно справляют-
ся с пандемией. В чем сходство 
Кореи, Германии, Китая и их 
отличие от Италии, Бразилии, 
США и многих других стран? 
Это особенности националь-
ной культуры. Они вызваны, 
во-первых (как в Пруссии, слу-
жившей России с конца XVIII 
века примером хорошо органи-

зованного государства), дол-
гой традицией управления 
страной посредством центра-
лизованной бюрократии, зани-
мающей свои должности не 
столько по наследству, сколько 
по образовательным и дело-
вым достижениям. Во-вторых, 
высокой степенью доверия на-
рода к государственным инсти-
тутам, откуда вытекает и соот-
ветствующая дисциплина. Эти 
факторы способствуют воз-
можности государства эффек-
тивно решать проблемы, бы-
стро мобилизуя необходимые 
ресурсы. Я подчеркиваю здесь 
слово «возможность» — не обя-
зательно что такие особенно-
сти государства используются 
всегда эффективно или хотя бы 
разумно. К примеру, при пред-

седателе Мао государство ис-
пользовало свои возможности 
массовой мобилизации народа 
для истребления воробьев в це-
лях сохранения урожая зерно-
вых. Расплодившиеся в резуль-
тате этой политики насекомые 
нанесли еще больший ущерб 
сельскому хозяйству. Мобили-
зация немецкого народа на 
войну на два фронта тоже была 
не очень разумной; и хотя не-
мецкий народ старался не 
меньше китайцев, бегавших за 
воробьями, его усилия не при-
несли положительного резуль-
тата ни в одной из двух миро-
вых войн. Швеция, которая по-
хожа по культурным особенно-
стям на Северную Германию и 
Финляндию, в нынешней ситу-
ации пандемии приняла реше-
ние отказаться от карантин-
ных мер и поплатилась за это 

многими утерянными жизня-
ми своих граждан. Но тем не 
менее вышеуказанные особен-
ности создают дополнитель-
ные возможности для госу-
дарств с традицией централи-
зованной просвещенной бюро-
кратии, и эти особенности мо-
гут сыграть решающую роль в 
нынешних чрезвычайных об-
стоятельствах. Что касается 
США и Бразилии, то там систе-
ма власти с самого начала была 
децентрализована. Гражданам, 
особенно в США, предоставле-
на самая широкая автономия, 
включающая право на ноше-
ние оружия для защиты своих 
свобод, закрепленная второй 
поправкой к конституции. 
Кроме того, доверие государст-
венным институтам в этих 
странах в последнее время 
сильно пошатнулось. В США 
это вызвано колоссально вы-
росшим за последние 40 лет со-
циальным неравенством, ухуд-
шением положения среднего 
класса, социальным антаго-
низмом и проистекающей от-
сюда политической радикали-
зацией. Похожая ситуация и в 
Бразилии, в которой левые 
силы были отстранены от влас-
ти посредством юридических 
манипуляций, что подорвало 
доверие правительству со сто-
роны сторонников левых поли-
тических взглядов. В такой си-
туации возможности государ-
ства по мобилизации населе-
ния весьма ограничены. Об 
Италии и Испании, тоже силь-
но пострадавших от пандемии, 
можно также сказать, что эти 
страны не отличаются высо-
ким уровнем доверия государ-
ственным институтам, дисци-
плиной и сплоченностью. 

Япония и Южная Корея 
так же эффективно 
справились с этой бедой, 
как и Китай и Сингапур

Наличие или отсутствие де-
мократических институтов 
в той или иной стране как-то 
связано с успешностью или не-
успешностью преодоления по-
следствий пандемии?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Наблюдения за 
тем, как развивается пандемия, 
заставляют сделать вывод, что 
наличие или отсутствие демо-
кратических институтов в той 
или иной стране никак не связа-
но со степенью тяжести послед-
ствий пандемии. Япония и Юж-

ная Корея так же эффективно 
справились с этой бедой, как и 
Китай и Сингапур. С другой сто-
роны, соседи по Евросоюзу Гер-
мания и Италия показывают со-
вершенно разные результаты по 
смертности — очень низкая 
смертность в Германии и очень 
высокая в Италии. 

 Число заболеваний коронави-
русом в РФ с каждым днем 
уменьшается. По оценке пред-
ставителя ВОЗ Мелиты Вуй-
нович, российская система 
здравоохранения справляется 
с пандемией и в состоянии 
обеспечить лечение тяжелых 
случаев. Какую роль в распро-
странении коронавирусной 
инфекции по просторам на-
шей страны сыграло русское 
«авось» (авось обойдется, 
авось пронесет)?

ЭДУАРД ПОНАРИН: В России каран-
тинные меры были предприня-
ты очень быстро. Граница с Ки-
таем была перекрыта мгновен-
но. Правда, не были вовремя пе-
рекрыты другие границы, и ви-
рус к нам пришел из Европы с 
нашими туристами. Но затем и 
эти границы закрыли, быстро 
строились новые медицинские 
центры. Все это сыграло поло-
жительную роль в борьбе с пан-
демией. Однако дисциплина в 
России не такая суровая, как в 
Восточной Азии, и даже не та-
кая, как в Северной Европе. По-
этому «авось» еще может сыг-
рать с нами злую шутку. Я на-
блюдаю, что люди, уставшие от 
карантинных мер, в массе своей 
перестали соблюдать меры пре-
досторожности. В масках ходят 
единицы. Между прочим, га-
старбайтеры из Средней Азии у 
нас чаще ходят в масках, чем 
наши люди. Очевидно, в Узбе-
кистане дисциплина выше, чем 
у нас. 

Восстановление 
экономики будет 
для всех чрезвычайно 
сложной задачей 

 Следующий вызов, с кото-
рым столкнется весь мир по-
сле пандемии, — восстановле-
ние экономики. Уже ясно, что 
это будет чрезвычайно 
сложная задача. Какие стра-
ны имеют шанс справиться 
с ней быстрее и лучше? Я 
имею сейчас в виду не только 
экономический потенциал 
этих стран.

ЭДУАРД ПОНАРИН: Действительно, 
восстановление экономики бу-
дет чрезвычайно сложной зада-
чей. Отчасти ее сложность свя-
зана с тем, что экономика раз-
ных стран переплетена друг с 
другом. К примеру, экономика 
Швеции, в которой ради ее спа-
сения приняли решение не 
устраивать карантин, постра-
дала примерно так же, как и 
экономика в соседних странах, 
п р и н я в ш и х  к а р а н т и н н ы е 
меры, просто потому что оста-
новилась глобальная экономи-
ка, а шведские предприятия ис-
пытывали такие же проблемы с 
международным спросом и це-
почками поставок. Поскольку 
далеко не все страны будут эф-
фективно восстанавливать 
свою экономику, проблемы ко-
снутся и тех стран, в которых 
будут приниматься правиль-
ные решения. И все же некото-
рые признаки свидетельствуют 
в пользу того, что в Китае, Син-
гапуре, Корее, Германии ситуа-
ция будет лучше, чем во многих 
других странах. За первый ме-
сяц пандемии Китай нарастил 
производство медицинских ма-
сок в семь раз, потому что к их 
производству подключились 
предприятия, никогда раньше 
этим не занимавшиеся. Китай-
ские врачи и медсестры в боль-
ницах тем временем спали на 
рабочих местах. В Корее произ-
водство тестов на коронавирус 
было разработано одной из 
местных компаний в кратчай-
шие сроки, после чего и разра-
ботчики теста с докторской 
степенью встали на конвейер, а 
производство остальных про-
дуктов (не говоря уже о разра-
ботке новых продуктов) на 
этом предприятии было вре-
менно приостановлено. Такая 
степень мобилизации населе-
ния позволяет не только чрез-
вычайно напрягать силы наро-
да, но и быстро перебрасывать 
ресурсы туда, где это наиболее 
необходимо. И именно такие 
страны окажутся в выигрыше в 
мировом соревновании после 
окончания кризиса.  

Именно дисциплиной и коллекти-
вистской культурой китайцам уда-
лось справиться с эпидемией.

Визитная карточка
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А К Ц Е Н Т

В ситуациях, подобных нынешней, 
многое зависит от особенностей 
национальной культуры

А К Ц Е Н Т

Дисциплина в России не такая суровая, 
как в Восточной Азии, и даже не такая, 
как в Северной Европе
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НАЦПРОЕКТ 
Созданный российскими 
учеными метод очистки 
сточных вод превосходит 
зарубежные аналоги 

Грязь в меню 

Антон Дерябин, Нижний Новгород

Как остановить загрязнение водоемов? Оживить 
«мерт вые» реки? Проблема, над которой бьются 
во всем мире. Скажем, в России только 11 процентов 
сточных вод очищают до установленных нормативов, 
более 72 процентов сбрасывают плохо очищенными, 
а 17 процентов вообще без очистки. Остановить этот 
поток «грязи» задача очень непростая. Ведь нужны не 
только эффективные системы очистки, но и недорогие. 
Чтобы они были по карману предприятиям. А еще луч-
ше, если удастся из отходов получать выгоду. 

Такие установки разрабатываются в научно-обра-
зовательном центре Нижегородской области, создан-
ного в рамках нацпроекта «Наука». Методика, реали-
зованная учеными Нижегородского архитектурно-
строительного университета в установке «Биосорб», 
показала более высокую эффективность по сравнению 
с технологиями, которые используются за рубежом. 
Кроме того, они в 1,5—2 раза дешевле. 

— Сам принцип очистки сточных вод известен дав-
но, — говорит кандидат технических наук Дмитрий Мо-
нич. — В аппарат помещаются бактерии, которые пое-
дают «грязь», которую сбрасывает предприятие. В бес-
кислородной среде происходит сбраживание с выделе-
нием биогаза. Его можно сжигать с получением элек-
троэнергии и тепла или производить из него топливо. 
А небольшой остаток, который «недоели» микроорга-
низмы, просушить и складировать. 

Технологий, которые работают на этом принципе, 
сегодня в мире создано множество. Казалось бы, ниче-
го нового не изобретешь. «Все верно, — говорит Мо-
нич. — Более того, все компоненты таких аппаратов 
тоже всем хорошо известны. Но здесь, как в музыке. 
Есть семь нот, а количество мелодий огромно. Так 
и с системами очистки. В мире известны самые разные 
варианты». Что позволило нижегородским ученым со-
здать более эффективную установку? Прежде всего это 
максимальная оптимизация технологии под конкрет-
ный вид загрязнений. 

— Каждая сточная вода индивидуальна, — объясняет 
Монич. — Под каждую мы подбираем бактерии, кото-
рым подходит именно данное меню. Точно так же инди-
видуально компонуем, как из кирпичиков, всю кон-
струкцию из отдельных модульных блоков. Кроме 
того, оптимизируем химические реакции, вводя 
те или иными реагенты. 

Очистные сооружения с применением аппаратов 
«Биосорб» уже построены на нескольких предприяти-
ях страны. Установка производительностью 200 кубо-
метров в сутки вырабатывает 1,5 МВт электроэнергии 
(за счет утилизации биогаза) и 3,8 тонны минеральных 
удобрений. Технология возвращает очищенную воду 
в производственный цикл, сокращая ее потребление 
на 30 процентов. 

В рамках НОЦ предполагается модернизация таких 
аппаратов. Речь идет не только о повышении их произ-
водительности. Параллельно с новыми стационарны-
ми установками будут созданы и мобильные. Их мож-
но доставить в любую точку, где есть загрязнение, 
и провести очистку. Кроме того, аппараты «Биосорб» 
можно дополнить плазмотронами для получения элек-
троэнергии из отходов, которые нельзя переработать 
биологическими методами. Такие системы в рамках 
НОЦ разрабатываются Центром имени Келдыша 
« Рос космоса». 

— Плазмохимический метод даст почти 100-процен-
тную утилизацию отходов, увеличение почти в два 
раза полезной энергии в результате сжигания, сниже-
ние выброса вредных веществ, получение синтез-газа 
и жидкого топлива, — считает Монич. В планах созда-
ние современной экспериментальной лабораторной 
базы мирового уровня, вывод к 2024 году аппаратов 
на рынок России, СНГ и стран БРИКС.  

АКТУАЛЬНО Инжиниринговые центры поборятся за гранты в 300 миллионов рублей

Инженер дороже денег 
Аркадий Симонов 

В
ысшие учебные заведения 
и научные организации 
смогут по конкурсу выиг-

рать гранты на создание инжи-
ниринговых центров. Постанов-
ление об этом подписал премьер 
Михаил Мишустин. Хотя такие 
центры создаются в России уже 
более 5 лет, но только с приняти-
ем нацпроекта «Наука» их фор-
мирование должно серьезно ак-

тивизироваться. Эта форма под-
держки прежде всего ориенти-
рована на все еще слабое звено 
инновационного цикла — прев-
ращение научных разработок 
в опытные партии и образцы для 
их дальнейшего внедрения про-
мышленностью. Конкурсы бу-
дут проводиться по приоритет-
ным направлениям, которые 
определит межведомственная 
комиссия, куда войдут предста-
вители Минобрнауки России, 

Минпромторга России, общест-
венных и иных организаций. 

Максимальный размер одно-
го гранта составит 300 миллио-
нов рублей, который рассчитан 
на три года. Деньги можно по-
тратить на покупку оборудова-
ния и программного обеспече-
ния, ремонт помещений, повы-

шение квалификации сотрудни-
ков, патентные сервисы и тран-
спортные услуги. Принципиаль-
но важно, что победитель обязан 
привлечь в проект внебюджет-
ные источники, их вклад должен 
составлять минимум 30 процен-
тов. Чтобы поучаствовать в от-
боре, претендент обязан пред-

ставить программу развития, 
где надо заявить результаты 
гранта. Среди показателей — 
объем инжиниринговых и обра-
зовательных услуг по заказам 
организаций экономики, число 
патентов, доля в штате исследо-
вателей в возрасте до 39 лет, 
а также студентов и т.д.  

РАКУРС Сможет ли Европа к 2050 году отказаться от нефти, 
газа и угля

Бросить на ветер

Юрий Медведев 

И
сторическим может 
стать для Европы 
2050 год. Она наме-
рена  полностью 
«позеленеть». От-
казаться от нефти, 
газа и угля. Перей-
ти на электроэнер-
гию, которую будут 

получать от Солнца, ветра и би-
омассы. « Цель Евросоюза 
к 2050 году стать климатически 
нейтральным. К этому времени 
мы выведем из употребления 
ископаемые энергоносите-
ли», — заявила еврокомиссар по 
энергетике Кадри Симсон.

Еще каких-то десять лет на-
зад это казалось фантастикой. 
Ведь цена киловатта возобнов-
ляемых источников энергии 
(ВЭИ) в разы превышала «тра-
диционный». И хотя этот раз-
рыв сокращался, но так медлен-
но, что свет в конце туннеля для 
«зеленой» энергетики был по-
чти не виден. Чтобы стимулиро-
вать потребителей ее использо-
вать, Евросоюз был вынужден 
выделять миллиарды евро. 

Надо отдать должное настой-
чивости и упорству энтузиа-
стов. И прежде всего ученым. 
Они сумели найти решения, ко-
торые позволили резко поднять 
кпд возобновляемых источни-
ков, усовершенствовать кон-
струкции станций, повысить их 
эффективность. В итоге сегодня 
цены практически сравнялись. 
И «альтернативная» электроэ-
нергия стала быстро теснить 
«традиционную». 

— В Европе на возобновляе-
мые источники — Солнце, ветер, 
биомасса — сегодня приходится 
почти 33 процента всей элек-

троэнергии, — говорит предсе-
датель научного совета РАН по 
нетрадиционным возобновляе-
мым источникам энергии Олег 
Попель. — Есть и очевидные ли-
деры. У Дании это почти 56 про-
центов, Швеции — более 50 про-
центов, Германии — 47. В мире 
уже несколько лет вводится 
больше «зеленых» станций, чем 
сжигающих ископаемое топли-
во. Скачок впечатляет. Если 
и дальше пойдет такими темпа-
ми, нулевой вариант по углево-
дородам к середине века в Евро-
пе может быть достигнут. Но для 
этого, конечно, требуются ог-
ромные вложения, сотни мил-
лиардов евро. 

Что заставляет европейцев 
тратить такие гигантские сум-
мы? Конечно, климат. Специа-
листы рисуют все более мрач-
ные картины надвигающего бу-
дущего. И кажется, что они не-
далеки от истины. Во всяком 
случае это подтверждают став-
шие уже обыденностью рекор-
ды погоды. А впереди дальней-
шее таяние Арктики и Антарк-
тиды, поднятие уровня океана, 
затопление многих мегаполи-
сов. Единственный шанс оста-
новить этот апокалипсис на-
зван в Парижском соглашении, 
подписанном более 100 страна-
ми в 2016 году: надо удержать 
рост глобальной средней темпе-
ратуры на планете ниже 2°C по 

сравнению с доиндустриаль-
ным уровнем. Для чего выбросы 
энергетики должны к 2050 году 
сократиться до нуля. И здесь вся 
надежда прежде всего на Сол-
нце и ветер. 

Как грибы после дождя будут 
расти новые ветряки, солнечные 
электростанции, солнечные па-
нели покрывать крыши домов, 
по дорогам бегать электромоби-
ли. Но далеко не везде электри-
чество окажется рентабельным. 
Как быть? У Евросоюза и здесь 
есть свой козырь — водород. На 
него можно перевести часть ав-
томобильного и железнодорож-
ного транспорта, что уже сейчас 
вполне реально. Впрочем, водо-
роду отводится куда более важ-
ная роль. Как известно, возоб-
новляемые источники имеют се-
рьезный минус: они нестабиль-
ны. Солнце заходит, ветер стиха-
ет. И здесь на выручку приходит 
водород. Его можно накопить от 
тех же ВЭИ, когда они работают 
по максимуму и вырабатывают 
избыточную энергию. А ночью 
или затишье выпускать водород 
из накопителей и получать элек-
тричество. 

— Самый простой и уже до-
вольно дешевый способ полу-
чить водород — это электролиз 
воды, — говорит завлаборато-
рией водородных технологий 
Института высоких температур 
РАН, доктор технических наук 

Василий Борзенко. — Есть и дру-
гие технологии, более дешевые, 
но все имеют «углеродный 
след», то есть выделяют СО2. 
Поэтому ставка делается имен-
но на электролиз. 

С 2020 по 2024 год Евросоюз 
намерен установить водород-
ные электролизеры по произ-
водству 1 млн тонн водорода 
в год, затем до 2030 года выпуск 
вырастет до 10 млн тонн. Нако-
пленный водород будет направ-
ляться на самые разные произ-
водства, где станет источником 
энергии. 

— В принципе водород может 
стать основой энергетики, — го-
ворит Борзенко. — Например, 
немногие пока знают о серьез-
ном прогрессе топливных эле-
ментов, в которых можно при-
менять водород. У них теорети-
ческий кпд 100, пока реально 
50, но и это намного выше, чем 
в любой тепловой машине. Раз-
витие таких источников энер-
гии позволяет говорить о водо-
роде как о топливе будущего.

Правда, у водорода есть не-
достаток. Он легкий, а потому 
его сложно транспортировать. 
Но и здесь ученые уже нашли 
решение. Предлагается «заго-
нять» водород вместе с природ-
ным газом в обычный газопро-
вод, что позволит их передавать 
в любую точку, а на месте разде-
лять. 

Водородная программа потя-
нет почти на 200—450 миллиар-
дов евро. Но правительства счи-
тают, что климат того стоит. По 
мнению европейцев, Россия мо-
гла бы включиться в программу, 
поставляя водород в Старый 
Свет. Тем более что у нее есть 
многолетний опыт поставок то-
плива в Европу и соответствую-
щая инфраструктура. 

Сейчас скептицизм многих 
экспертов по поводу амбициоз-
ных планов Европы сменился 
оптимизмом. Они считают, что 
это вполне реально, если, ко-
нечно, не случится чего-то не-
предвиденного. Но остановит 
ли нулевой вариант наступле-
ние потепления? Ведь многие из 
подписавших Парижское согла-
шение стран его не выполняют, 
а США вообще вышли из догово-
ра. Однако самое тревожное 
даже не это. По мнению многих 
ученых, климат уже пересек не-
кую критическую черту, пере-
шел рубеж, откуда крайне слож-
но возвратиться к прежним по-
казателям. На это потребуются 
десятилетия. Словом, мы уже 
опоздали, и мрачных сценариев 
уже не избежать, к ним надо го-
товиться. Остается надеяться, 
что мы пока мало знаем о кли-
мате и все не так печально.  

К середине века редкая крыша 
в Европе не будет покрыта
солнечными панелями. 

В инжиниринговых центрах студенты свои идеи превращают в «железо».

А К Ц Е Н Т

Водородная программа Евросоюза 
может обойтись в 200—450 миллиардов 
евро, но климат того стоит

Справка «РГ»

Сейчас доля электроэнергии, которая вырабатывается в России возоб-

новляемыми источниками энергии, составляет около одного процента. 

В энергетической стратегии РФ планируется к 2035 году, что рост про-

изводства электроэнергии от ВЭИ должен вырасти в 13—20 раз, до 

30 миллиардов киловатт-часов. 

НЕОЖИДАННО 
Защиту 
от радиации 
нашли рядом 
с реактором

СПАСЕТ 
ГРИБОК
Сергей Деменко 

Как лететь на Марс, если не ре-
шен один из главных вопросов — 
защита от космической радиа-
ции? Не брать же свинцовые 
блоки на борт корабля, где каж-
дый килограмм на вес золота. 
И тем не менее энтузиасты мар-
сианской миссии строят планы, 
считая, что за 10—15 лет ученые 
найдут решение. Действитель-
но, сегодня уже изучаются не-
сколько вариантов защиты. 
Один из них американские уче-
ные нашли в районе аварийного 
чернобыльского реактора. 

Если для подавляющего чи-
сла живых организмов большие 
дозы радиации смертельны, 
для этого грибка она лакомство. 
Они буквально поглощают ра-
диацию, а содержащиеся в них 
ферменты преобразуют энер-
гию гамма-лучей в химическую. 
Причем чем выше уровень облу-
чения, тем грибки интенсивнее 
размножаются. (Конечно, и ра-
диоактивное «чревоугодие» 
имеет свои пределы.)

Эти феномены уже пошли 
проверку космосом. Их отпра-
вили на Международную косми-
ческую станцию, поместив в ус-
ловия, в которых обитают ас-
тронавты. Слой грибков толщи-
ной в 1,7 миллиметра понизил 
уровень облучения на пять про-
центов. Экстраполируя эти ре-
зультаты, ученые рассчитали, 
что для полной защиты людей 
от опасного облучения во время 
путешествия на Марс будет до-
статочно 21-сантиметрового за-
щитного «грибкового» слоя. 
А на поверхности Красной пла-
неты помещение обитаемой 
космической базы, построенное 
из материала на основе марси-
анского грунта, будет под над-
ежной защитой, если толщина 
слоя составит не менее 9 санти-
метров.

Авторы проекта уверяют, 
что теперь не нужно в отправ-
лять в космос громоздкие кон-
струкции, чернобыльский гри-
бок надежно защитит людей от 
радиации. Хватит небольшого 
количества и немного питатель-
ных веществ, чтобы уже на бор-
ту вырастить армию едоков.  

ТЕХНОЛОГИЯ 
Импланты 
можно 
изготовить 
на 3D-принтере

ЗУБ ВЫХОДИТ 
ИЗ ПЕЧАТИ
Наталья Заикина 

Импланты из биокерамики 
в стоматологии и ортопедии 
применяют давно. Но ее изготов-
ление стоит дорого. Дело в том, 
что для спекания биокерамики 
в печи требуются высокие тем-
пературы — от 1600 до 1800 гра-
дусов. Кроме того, этот процесс 
длится около 15 часов. Столь вы-
сокую температуру получают 
в специальной вакуумной печи. 
Сегодня медицинскую биокера-
мику производят только в Ново-
сибирске, причем в ограничен-
ном количестве. А потребность 
в этих имплантах огромна. Но 
пока более 95 процентов подоб-
ных изделий приходится заку-
пать по импорту. Ученые Инсти-
тута металлургии и материало-
ведения им А.А.Байкова РАН ре-
шили получить биокерамику 
при пониженной температуре — 
до 1400 градусов. Тогда весь про-
цесс можно вести в обычных пе-
чах, которые значительно де-
шевле. А главное — изготовлять 
импланты на стандартном обо-
рудовании. 

— Мы стали пробовать разные 
добавки, исследовали кобальт 
железо, марганец, висмут, — го-
ворит руководитель проекта, 
кандидат технических наук Мар-
гарита Гольберг. — Наконец при 
температуре 1400 градусов по-
лучили биокерамику с нужными 
характеристиками — высокими 
механическими свойствами 
и пористостью. 

Но это была только часть 
проекта. Дело в том, что сегодня 
никто не может сделать сразу го-
товый имплант. Вначале делают 
заготовки трех видов — малень-
кие, средние и большие. А затем 
они подгоняются до нужных раз-
меров для конкретного пациен-
та. Российские ученые стали 
сразу делать персонализирован-
ные импланты, сканируя с помо-
щью томографа сустав, а затем 
его его биокерамическую копию 
печатают на 3D-принтере.  

В России только 11 процентов сточных вод очищают
до установленных нормативов. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями Федерального закона  
от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
Положения «Об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», утвержденного приказом Госкомэкологии от 16 мая 
2000 г. № 372, ООО «Абинский электрометаллургический за-
вод» извещает о начале разработки материалов оценки воз-
действия на окружающую среду к проекту «Известковая 
печь № 2 производительностью 120—160 тонн в сутки 
на ООО «Абинский ЭлектроМеталлургический завод».

Цель разработки материалов ОВОС — предотвращение или 
смягчение воздействия на окружающую среду в процессе веде-
ния хозяйственной деятельности и связанных с ней социаль-
ных, экономических и иных последствий.

Заказчик материалов ОВОС — ООО «Абинский Электро-
Металлургический завод», Российская Федерация, 353320, 
Краснодарский край, г. Абинск, ул. Промышленная, 4,  
тел.: +7 (86150) 4-18-70.

Разработчик материалов ОВОС — ООО «КубаньЭКОпроект», 
350007, г. Краснодар, ул. Песчаная, 9, тел.: 8 (861) 268-82-08.

Месторасположение планируемой деятельности — Рос-
сийская Федерация, 353320, Краснодарский край, г. Абинск, 
ул. Промышленная, 4.

Сроки проведения ОВОС — с 20.08.2020 г. по 10.10.2020 г. 
Органы, ответственные за организацию общественных об-

суждений (в форме слушаний): Администрация муниципально-
го образования Абинский район совместно с ООО «Абинский 
ЭлектроМеталлургический завод».

Общественные обсуждения будут проводиться по мере го-
товности материалов ОВОС, место проведения будет сообщено 
дополнительно.

Замечания и предложения по методам и способам ОВОС могут 
быть представлены по адресу разработчика: 350007, г. Краснодар, 
ул. Песчаная, 9, и на электронную почту kubaneco@mail.ru.

С техническим заданием на выполнение оценки воздействия 
на окружающую среду можно ознакомиться на сайте kubaneco.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мнение 

Вадим Тарасов, 
директор инжинирингового центра промышленных технологий НИТУ «МИСиС»,
доктор технических наук:
— По опыту нашего центра, которому уже несколько 

лет, считаю, что такую инициативу правительства 

можно только приветствовать. Ведь на каком-то эта-

пе реформирования нашего образования мы поте-

ряли инженера, он превратился в специалиста, а по-

том «рассыпался» на бакалавра и магистра. А инже-

нерный труд имеет свою особую специфику. Сегод-

ня предприятия жалуются, что к ним приходит чело-

век, которого надо переучивать. Так вот тех, кто ра-

ботал в инжиниринговых центрах, отрывают с рука-

ми. Потому что отсюда выходит человек, который 

прошел все стадии: это и фундаментальная наука, 

и инновационный цикл — превращение разработки 

в «железо», в технологию. И еще. Кроме универси-

тетских знаний здесь ребята учатся реальной жизни 

на реальном производстве. Говоря образно, обра-

стают мускулами, становятся зубастыми, лидерами. 

И они это прекрасно понимают, поэтому стремятся 

попасть в такие центры, конкурируют за место. Они 

не просто участвуют в разработке и создании кон-

кретных технологий, но и предлагают свои идеи, ко-

торые могут здесь реализовать. 

Принципиально важно, чтобы эти центры не просто 

занимались инжинирингом, не просто зарабатывали 

деньги на каких-то заказах, а брались за амбициоз-

ные задачи. Работали на высочайшем уровне. Чтобы 

глаза у молодежи горели. К примеру, у нас были со-

зданы уникальные полимерные материалы, которые 

удостоены премии правительства. Сейчас разраба-

тываем низкопольные томографы для медицины, ко-

торые в разы дешевле импортных. Задача государст-

венного значения. 

Когда мы только начинали, то ютились в полупод-

вальном помещении, имели примитивное оборудо-

вание, а сейчас это превратилось в суперсовремен-

ную территорию с самым современным оборудова-

нием, лазерами, аддитивными технологиями и т. д. 

Уверен, что большие гранты, которые получат побе-

дители конкурсов, позволят им быстро пройти очень 

непростую стадию становления. 
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БИЧ-ВОЛЕЙ После паузы 
наши мастера игры
на песке снова в действии

Пляж манит

Илья Трисвятский

После паузы длиной ровно в месяц лучшие мастера 
игры на песке снова сразятся на этапе чемпионата Рос-
сии. С 13 по 16 августа будут разыграны награды в со-
ревновании мужских и женских команд с общим при-
зовым фондом 300 тысяч рублей.

В центре внимания неизбежно будут выступающие 
за «Факел» (Новый Уренгой) действующие чемпионы 
мира Вячеслав Красильников и Олег Стояновский. 
В июле на московский этап Красильников не приехал, 
его партнер Стояновский играл в тандеме с Александ-
ром Крамаренко, который вообще представляет совер-
шенно другой клуб — столичный ФРПВ-ЦОП (Фонд раз-
вития пляжного волейбола — Центр олимпийской под-
готовки). Новообразованная команда тогда финиши-
ровала второй, уступив в решающем матче серебря-
ным призерам чемпионата Европы-2019 Илье Лешу-
кову и Константину Семенову. Теперь, если не случит-
ся сенсаций, болельщиков может ожидать игра за «зо-
лото» абсолютно топового уровня.

Вообще, Красильникову и Стояновскому явно не 
повезло. После своего победного супердубля, когда 
к званию сильнейшего дуэта планеты они в начале сен-
тября добавили в свой послужной список еще и первое 
место на финале «Мирового тура»-2018/19, эти уни-
кальные российские спортсмены из-за пандемии про-
вели очень мало турниров, как международного, так 
и внутреннего календаря. Вячеслав и Олег встретились 
с зарубежными соперниками в этом году только на 
мартовском этапе «Мирового тура» в Дохе (Катар), 
а что касается чисто российских баталий, то «припо-
лярники», являясь действующими чемпионами и обла-
дателями Кубка страны, снова в действии окажутся 
только сейчас в Казани.

В столице Татарстана и летней Универсиа-
ды-2013 крайне интересной обещает быть борьба 
у женщин. Фавориты: столичные динамовки Екатери-
на Бирлова (Хомякова) — Евгения Уколова, Александра 
Моисеева (Ширяева) — Екатерина Сырцева. Кстати, 
Моисеева еще в 2006 году в компании с Натальей Уря-
довой стала чемпионкой Европы. Тогда этот успех ка-
зался чем-то из ряда вон выходящим, чрезвычайно 
приятной сенсацией. И только в последние годы мы 
уже привыкли к наградам наших пляжников на глав-
ных стартах.

Победители третьего по счету этапа чемпионата Рос-
сии получат по 30 тысяч рублей на пару, серебряные 
призеры — по 23 000, обладатели «бронзы» — по 18 000. 
Квалификация назначена на 13 августа, в следующие 
три дня пройдут матчи основной сетки. Регламент для 
мужчин и женщин одинаковый: 16 команд разобьются 
на квартеты, там сыграют в формате мини— «Финалов 
четырех». Аутсайдеры завершат выступления, осталь-
ные продолжат борьбу в плей-офф.  

СКАНДАЛ Экс-футболисту Роману Широкову не дали пробить 
одиннадцатиметровый, тогда он оскорбил и избил арбитра

Хороший удар
Анна Бекетова

Б
ывший игрок сборной 
России Роман Широ-
ков, завершивший ка-
рьеру в 2016 году, по-
хоже, перепутал фут-
больное поле с боксер-
ским рингом, избив су-
дью встречи двух лю-
бительских команд.

Чем же 20-летний арбитр Ни-
кита Данченков, представляю-
щий Московскую коллегию су-
дей по футболу, не угодил Широ-
кову?! Роман, бронзовый призер 
чемпионата Европы-2008, совет-
ник министра физической куль-
туры и спорта Московской обла-
сти Романа Терюшкова и эксперт 
спортивного телеканала «Матч 
ТВ», вероятно, на правах специа-
листа в грубой форме потребо-
вал назначить пенальти. Судья 
показал экс-футболисту кра-
сную карточку за нецензурную 
брань. В ответ на это Широков 
напал на Данченкова и ударил 
его по лицу, а потом еще и пытал-
ся добить упавшего на поле арби-
тра ногами. Но тут уже среагиро-
вали другие игроки и оттащили 
зарвавшегося Широкова. 

«Не сдержал эмоций», «хам-
ский поступок» — все эти опреде-
ления не могут описать возму-
щение организаторов матча 
и других свидетелей произошед-
шего от дикой, не поддающейся 
логическому объяснению выход-
ки Широкова. Он, кстати, уже 
принес извинения, но нужных 
слов подобрать тоже не сумел. 

«По итогам вчерашнего матча 
и инцидента в нем хотел бы выра-
зить искренние извинения Ни-
ките за неподобающий поступок 
совершенный мной, я прекрасно 
осознаю, что не назначение оче-
видного пенальти и затем пока-
занная красная карточка не мо-
гут быть причиной для размахи-
вания руками», — написал Широ-
ков в своем «Инстаграме» (ор-
фография и пунктуация автора 
сохранены — «РГ»). Роман поже-
лал арбитру скорейшего выздо-
ровления, принес извинения ор-
ганизаторам и партнерам по ко-
манде. Подобный эпизод с уча-
стием российских футболистов 
уже не первый. Агрессивное по-
ведение Александра Кокорина 
и Павла Мамаева довело их до 

суда. Проблемы с законом могут 
возникнуть и у Широкова, ведь 
пострадавший собирается напи-
сать заявление в полицию. Об 
этом ТАСС рассказал глава Мо-
сковской коллегии судей по фут-
болу Сергей Французов. 

В этой ситуации пока есть 
только одна более или менее хо-
рошая новость — избитый Ники-
та Данченков, получивший силь-
ный удар в челюсть и еще более 
ощутимое моральное потрясе-
ние, чувствует себя нормально. 
По крайней мере физически.

«Время 4:00 (мск), и я только 
час назад вернулся домой. Жив, 
здоров — самое главное. Я протор-
чал 4—4,5 часа в больнице, после 
этого минут 15—20 в травмпун-
кте. Мне наложили везде швы, 
сделали кучу обследований, — со-
общил Данченков в «Инстагра-
ме». — Самое главное, что со мной 
все нормально. Как говорится, 
что не убьет тебя — сделает силь-
нее. Поэтому продолжаем про-
должаем работать».  

ФУТБОЛ «Зенит» уверенно выиграл в матче первого тура чемпионата
против волгоградского «Ротора»

Лига чемпиона
Артур Нанян 

Н
акануне первый матч 
в новом сезоне Премьер-
лиги провел чемпион 

страны «Зенит». Питерцы побе-
дили в гостях «Ротор» благодаря 
голам Артема Дзюбы и Себас-
тьяна Дриусси — 2:0. 

Для хозяев вчерашний поеди-
нок стал историческим: он был 
первым для волгоградцев в выс-
шем дивизионе за 16 лет. А ведь 
было время, когда «Ротор» играл 
в еврокубках с самим «Манчес-
тер Юнайтед», боролся за высо-
кие позиции в чемпионате. Но 
в 2004 году клуб вылетел из пер-
венства, а затем в какой-то мо-
мент и вовсе потерял профессио-
нальный статус.

Впрочем, сейчас о той исто-
рии мало кто вспоминает. У «Ро-
тора» новая команда, куча но-
вичков. Понятно, что речи 
о борьбе за попадание, скажем, 
в еврокубковую зону вести пока 
не стоит, но волгоградцы уж точ-
но не намерены просто отбывать 
номер в Премьер-лиге.

«Зенит», несмотря на изну-
рительный матч за Суперкубок 
в прошлую пятницу против «Ло-
комотива» (2:1), на вчерашнюю 
встречу выставил оптимальный 
состав. С первых минут у гостей 
вышли: Михаил Кержаков, Вя-
чеслав Караваев, Ярослав Ракиц-
кий, Деян Ловрен, Дуглас Сан-

тос, Вильмар Барриос, Магомед 
Оздоев, Малком, Себастьян Дри-
усси, Артем Дзюба, Сердар Аз-
мун. 

Начало матча осталось за хо-
зяевами: «Ротор» пытался что-
то создать впереди и, в целом, 
был активнее. Однако ближе 
к концу первого тайма зенитов-
цы перехватили преимущество 
и забили: на 21-й минуте с пере-
дачи Дриусси отличился Дзюба. 

После перерыва волгоградцы 
активизировались. Подступов 
к чужим воротам у них было до-
статочно. Другой вопрос, что до 
реальных опасных моментов 
дело не доходило. «Зенит» же, 
сосредоточившись на обороне, 
пытался поймать соперника на 
контратаке. План гостей срабо-
тал: уже в концовке окончатель-
ный счет установил Дриусси — 
2:0 в пользу «сине-бело-голу-
бых». 

Добавим, что накануне в Ка-
зани «Рубин» принимал «Локо-
мотив». Эта игра завершилась 

после подписания номера «РГ» 
в печать. В остальных поединках 
первого тура были зафиксирова-
ны следующие результаты: 
«Химки» — ЦСКА — 0:2, «Там-
бов» — «Ростов» — 0:1, «Уфа» — 
«Краснодар» — 0:3, «Арсенал» — 
«Ахмат» — 0:0, «Спартак» — 
«Сочи» — 2:2, «Урал» — «Дина-
мо» — 0:2. 

Во втором туре Премьер-лиги 
состоятся следующие матчи: 

«Арсенал» — «Уфа», «Сочи» — 
«Химки», «Спартак» — «Ахмат», 
«Рубин» — «Урал», «Динамо» — 
«Ротор», ЦСКА — «Тамбов», «Ло-
комотив» — «Краснодар» и «Ро-
стов» — «Зенит». 

Тем временем российские 
клубы продолжают искать но-
вичков. Напомним, что летнее 
трансферное окно в нашем чем-
пионате закроется 19 сентября.

Б ы в ш и й  п ол у за щ и т н и к 
«Краснодара» и «Динамо» Жоа-
озиньо официально перешел 
в «Сочи». Ранее он пытался вер-
нуться в стан краснодарцев, од-

нако переговоры не увенчались 
успехом.

Близок к третьему трансферу 
в межсезонье «Локомотив». По 
информации зарубежных СМИ, 
московский клуб договорился 
с «Бордо» о переходе Франсуа 
Камано. За гвинейского футбо-
листа «красно-зеленые» запла-
тят 5,5 миллиона евро.

Продолжает интересоваться 
одним из лидеров ЦСКА Нико-
лой Влашичем «Наполи». По 
данным Gazzetta dello Sport, 
спортивный директор неаполи-
танцев Кристиано Джунтоли 
уже провел переговоры с пред-
ставителями 22-летнего игрока.

Отмечается, что «Наполи» 
готовит предложение для ЦСКА 
в размере 20 миллионов евро 
плюс бонусы.

Об интересе «Наполи» к Вла-
шичу сообщалось еще пару не-
дель назад. Судьба этого тран-
сфера, по сообщениям СМИ, во 
многом зависит от того, сумеют 
ли неаполитанцы продать бра-
зильского полузащитника Алла-
на. Влашич выступает за ЦСКА 
с 2018 года. В общей сложности 
в составе армейцев он провел 
69 игр и забил 21 мяч. В активе 
Влашича 11 матчей и 3 гола за 
сборную Хорватии.

Что касается остальных ко-
манд, то, по сообщениям СМИ, 
подмосковные «Химки» ведут 
переговоры с двумя защитника-
ми — Соломоном Кверквелией 
(«Локомотив») и Владимиром 
Рыковым, который летом поки-
нул «Динамо». В то же время фор-
вард «Спартака» Георгий Мел-
кадзе, вероятнее всего, отправит-
ся в аренду в грозненский «Ах-
мат». Прошлый сезон Мелкадзе 
провел в аренде за «Тамбов».

Лига чемпионов 
В среду вечером матчем «Ата-

ланта» — «Пари Сен-Жермен» 
стартует четвертьфинальная 
стадия Лиги чемпионов. Все 
оставшиеся встречи турнира со-
стоятся в Лиссабоне без зрите-
лей. Победители всех противо-
стояний определятся по итогам 
одной встречи. Выделить фаво-
рита в сегодняшней дуэли весь-
ма непросто.

Хотя многие эксперты и отда-
ют предпочтение парижанам, 

«Аталанта» на данный момент 
ничуть не хуже своего соперни-
ка. Она по праву считается одной 
из самых ярких команд мира. 
Достаточно сказать, что берга-
маски забили в прошедшем ро-
зыгрыше итальянского первен-
ства 98 мячей. Лучше показа-
тель, если мы берем европей-
ские топ-лиги, только у «Ман-
честер Сити» (102 гола). 

«Аталанта» успела себя проя-
вить не только на внутренней 
арене, но и в Лиге чемпионов. 
Она стала первой командой 
в истории турнира, которая 
вышла в плей-офф, уступив 
в стартовых трех матчах группо-
вого этапа. В отличие от итальян-
цев, «ПСЖ» достаточно уверен-
но пробился в 1/8 финала, где об-
ыграл дортмундскую «Борус-
сию» (1:2 в гостях и 2:0 дома). 
Что важно — в сегодняшнем мат-
че не смогут принять участие ли-
деры команд. У «ПСЖ» из-за 
травмы не сыграет Килиан Мбап-
пе, а у «Аталанты» Йосип Или-
чич. 

В остальных четвертьфиналь-
ных матчах сыграют: «РБ Лейп-
циг» (Германия) — «Атлетико» 
(Мадрид), «Барселона» (Испа-
ния) — «Бавария» (Германия) 
и «Манчестер Сити» (Англия) — 
«Лион» (Франция).  

Несмотря на плотный график игр, «Зенит» почти не допускает осечек.

Роман Широков, еще будучи игроком, не раз проявлял эмоции на поле. Но чтобы избить судью — такого еще не было. 

А К Ц Е Н Т

В десяти последних встречах Премьер-
лиги «Зенит» одержал девять побед
и один раз сыграл вничью

Предыдущий этап чемпионата России прошел месяц назад 
на площадках столичного Водного стадиона.

НОВОСТИ 

Трусова 
попробует 
показать образ 
Джульетты

КАТАЕТ 
ПРО ЛЮБОВЬ
Анна Козина

Новая произвольная програм-
ма российской фигуристки 
Александры Трусовой постав-
лена на тему «Ромео и Джульет-
ты». Об этом на своей странице 
в «Инстаграме» сообщил дву-
кратный олимпийский чемпи-
он Евгений Плющенко, в акаде-
мию которого Саша перешла 
в межсезонье из группы Этери 
Тутберидзе.

— Четверной лутц и тройной 
тулуп из произвольной про-
граммы «Ромео и Джульетта» 
в исполнении Александры Тру-
совой, — написал Плющенко.

Напомним, что в прошлом 
сезоне — первом на взрослом 
уровне — Трусова катала «Пер 
Гюнта» и свою знаменитую вер-
сию «Игры престолов», где пы-
талась чисто исполнить сразу 
пять «квадов».

Ранее Плющенко уже гово-
рил, что с Трусовой будут рабо-
тать не только над прыжками, 
но и над дорожками, скольжени-
ем и артистизмом. Именно эти 
компоненты уходили на второй 
план в атлетичном стиле Алек-
сандры.  

Нурмагомедов 
анонсировал 
бои своих 
братьев

ХАБИБ И ЕГО 
КОМАНДА
Анна Бекетова

Чемпион UFC в легком весе Ха-
биб Нурмагомедов сообщил, 
что два его двоюродных брата — 
Умар Нурмагомедов и Абубакар 
Нурмагомедов — выступят с ним 
на одном турнире UFC 254.

— Мы втроем вернемся 
в один день, — написал спор-
тсмен в своем «Инстаграме».

Хотя, конечно, все внимание 
будет приковано к поединку са-
мого Хабиба, который появится 
в октагоне впервые с сентября 
2019 года, когда он досрочно 
победил Дастина Порье. Сопер-
ником Нурмагомедова станет 
временный чемпион промоу-
шена Джастин Гэтжи. Он завое-
вал это право, победив в бою 
Тони Фергюсона.

Напомним, что место прове-
дения турнира UFC 254 еще не 
определено, но, скорее всего, 
шоу пройдет в Абу-Даби (ОАЭ). 

Между тем еще один россий-
ский чемпион UFC — только 
в легчайшем весе — Петр Ян 
ждет оппонента. Как сообщил 
его менеджер Саят Абдрахма-
нов, следующим соперником 
Яна станет американец Алджа-
мейн Стерлинг.  

Наши 
теннисистки 
неудачно 
выступили 
в Чехии

ПОКИДАЯ 
ПРАГУ
Анна Козина

Российские теннисистки нена-
долго задержались в Праге, где 
стартовал турнир с призовым 
фондом в 200 тысяч долларов.

Первая ракетка России Ека-
терина Александрова, посеян-
ная под пятым номером, в стар-
товом раунде со счетом 2:6, 
4:6 проиграла победительнице 
квалификации Лесе Цуренко 
из Украины. Продолжитель-
ность встречи составила 1 час 
16 минут. Обидно, ведь для Ека-
терины, которая живет и трени-
руется в Праге, это был «домаш-
ний» турнир.

Чуть ранее из сетки выбили 
и шестую сеяную Анастасию 
Павлюченкову. Настя, занимаю-
щая 30-ю строчку в рейтинге, 
боролась чуть дольше (1 час 
46 минут), но в итоге уступила 
70-й ракетке мира Аранче Рус 
из Нидерландов — 5:7, 2:6. 

Ранее в первом круге пораже-
ния потерпели россиянки Веро-
ника Кудерметова и Варвара 
Грачева.

Кроме того, на параллельном 
турнире в американском Лек-
сингтоне Вера Звонарева также 
не смогла преодолеть барьер 
первого круга.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 августа, среда,
«Матч ТВ»
21.45 «Аталанта» (Бергамо, Ита-

лия) — «ПСЖ» (Париж, Франция).

Прямая трансляция.

13 августа, четверг,
«Матч ТВ»
21.45 «РБ Лейпциг» (Германия) — 

«Атлетико» (Мадрид, Испания).

Прямая трансляция.

14 августа, пятница,
«Матч ТВ»
21.45 «Барселона» (Испания) — 

«Бавария» (Мюнхен, Германия).

Прямая трансляция.

15 августа, суббота,
«Матч ТВ»
21.45 «Манчестер Сити» (Анг-

лия) — «Лион» (Франция).

Прямая трансляция.
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16.09.2020 г. в 15.00 по адресу: Тверская область, г. Западная 
Двина, ул. Кирова, д.10 (актовый зал), состоятся общественные 
обсуждения (в форме слушаний) объекта Государственной эколо-
гической экспертизы доработанного Проекта технической доку-
ментации агрохимиката Органическое удобрение «Плодородие», 
в целях его последующей государственной регистрации. Заказчик: 
ООО «Каргилл», РФ, 301847, Россия, Тульская область, г. Ефре-
мов, ул. Молодежная, д. 10, тел./факс: (48741) 98298. На слуша-
ниях будет присутствовать представитель заказчика. Агрохими-
кат рекомендуется к применению на всей территории РФ. Ознако-
миться с проектом технической документации и технического за-
дания, а также направить замечания и предложения в письменной 
форме можно по адресу: 172610, Тверская область, г. Западная 
Двина, ул. Кирова, д. 10, каб. 23, в сроки с 14.08.2020 г. по 
16.09.2020 г. с 10.00 до 16.00. Примерные сроки проведения оцен-
ки воздействия на окружающую среду с 14.08.2020 г. по 
16.09.2020 г. Ответственный за организацию слушании  
ООО «Каргилл» совместно с администрацией Западнодвинского 
района. Телефон для справок: +7 (499) 391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Губахинский кокс» совместно с администрацией Губа-
хинского городского округа Пермского края уведомляют граждан, 
общественные организации (объединения), органы исполнитель-
ной власти и всех заинтересованных лиц о начале общественных 
обсуждений по предварительной оценке и составлению техничес-
кого задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) при строительстве объекта «Паровая котельная 
для теплоснабжения объектов предприятия ОАО «Губахинский 
кокс»».

Наименование намечаемой деятельности: строительство 
паровой котельной.

Цели намечаемой деятельности: централизованное тепло-
снабжение объектов предприятия.

Место расположения объекта: г. Губаха Пермского края, 
на территории действующего предприятия ОАО «Губахинский 
кокс». Ближайшие жилые дома расположены на расстоянии 
2,2 км от объекта проектирования. 

Основные характеристики объекта: В составе объекта 
три паровых котла, производительность пара 50,0 т/ч. Основное 
топливо для котлов — обратный коксовый газ, резервное топли-
во — природный газ. 

Заказчик: ОАО «Губахинский кокс», Торговая ул., 1, г. Губаха, 
Пермский край, 618250.

Проектная организация: ОАО «МПНУ Энерготехмонтаж», 
Валовая ул., 29, г. Москва, 115054.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля 2020 г. по март 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Губахинского городского округа 
Пермского края.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы (предварительной оценкой 
и проектом технического задания на проведение ОВОС, проектом 
технической документации на строительство) можно на офици-
альном сайте Губахинского городского округа Пермского края 
http://gubakhaokrug.ru и по адресу: Дегтярёва ул., д. 9, г. Губаха, 
Пермский край, МБУК «Центральная библиотека», холл, 1-й этаж, 
с 10.08.2020 по 14.09.2020 с 10.00 до 18.00 в рабочие дни.

Замечания и предложения для формирования обществен-
ного мнения принимаются по адресу: Никонова ул., 44, г. Губа-
ха, Пермский край, 618250, на электронную почту администрации 
admin-gubaha@mail.ru, на электронную почту заместителя глав-
ного инженера по перспективному развитию ОАО «Губахинский 
кокс» Sizov_AV@gkoks.ru. и по телефону: +7 (34248) 45964 — для 
проведения консультаций.

Сроки представления замечаний и предложений: 
до 17.10.2020.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся 
15 сентября 2020 года в 17.00 по адресу: Ленина пр., д. 28, г. Гу-
баха, Пермский край, на втором этаже в зрительном зале МАУ 
ДК «Энергетик».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Арбитр Никита Данченков, которого избил Широков, обратился в полицию. В свою очередь Российский футбольный союз (РФС) обещал поддержать судью.
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